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Президент Грузии Михаил Саакаш-
вили в телефонной беседе во вторник
поздравил Джорджа Буша с победой
на президентских выборах в США, со-
общает телекомпания «Имеди». «По-
здравляю вас с впечатляющей побе-
дой на выборах. Мы все внимательно
следили за событиями в США. Есте-
ственно, позиция Грузии остается не-
изменной - участие в антитеррорис-
тической коалиции для нас приори-
тетно. В Ирак направились грузинские
военные части», - приводит телеком-
пания слова Саакашвили. Президент
Грузии выразил надежду на то, что в
течение этих четырех лет у президен-
та США будет возможность посетить
регион Южного Кавказа. «В том чис-
ле Грузию», - сказал он. По данным
«Имеди», собеседники договорились,
что при личном общении не будут ис-
пользовать форму официальных об-
ращений: «Президенты договорились,
что с сегодняшнего дня Михаил Саа-
кашвили будет называть президента
США просто Джорджем».

Президент США отметил, что про-
должит сотрудничество с Грузией и
будет внимательно следить за про-
исходящими в ней событиями.

С О Ю З Н И К И

Десятого ноября делега-
ция правительства Грузии,
возглавляемая премьер-ми-
нистром Зурабом Жвания,
вылетела в Лондон, где прой-
дет международная конфе-
ренция «Инвестирование в
Грузию», сообщает Интер-
Пресс. Ее организаторы - Ев-
ропейский банк реконструк-

Визит в Лондон

Помощь в рамках
«Вызова тысячелетия»

Две страны Южного Кавказа – Грузия и Армения –
включены в программу помощи «Вызов тысячелетия»,
финансируемую правительством США. Заявление об
оказании помощи официальные представители пра-
вительства США сделали десятого ноября, передает
Медиа-Ньюс. В рамках этой программы финансовая
помощь в пять миллиардов долларов будет распреде-
лена между 16 странами мира. В числе получателей
этой помощи - Монголия, Марокко, Никарагуа, Гонду-
рас, Мадагаскар, Мозамбик.

Правительство Грузии настоятельно требует, чтобы достиг-
нутые на встрече премьер-министра Грузии Зураба Жвания и
Эдуарда Кокойты в Сочи соглашения были исполнены в срок,
сообщает Интер-Пресс. Как заявил Жвания на заседании пра-
вительства в среду, 20 ноября – это дата завершения процесса
демилитаризации Цхинвальского региона и открытия дороги.
Единственная причина, по которой Тбилиси может согласиться
на отсрочку исполнения этого договора на несколько дней, –
мины и проблема их обезвреживания. Правительство Грузии
настоятельно требует, чтобы были обследованы села и окрес-
тные леса, найдены и обезврежены мины. Затронув вопрос

Накал не спадает
похищения Эльдара Кахниашвили, Зураб Жвания отметил, что
это дело настолько подозрительно и не ясно, что нужно обсле-
довать каждый куст, пока не нападут на след похищенного.

Еще одно требование правительства Грузии связано с про-
блемой отопления населения зоны конфликта в зимний пе-
риод. Местные жители в основном отапливаются дровами.
Премьер-министр заявил, что нынешней зимой необходимо-
сти в этом у жителей зоны конфликта быть не должно, так как
он поручил министру топлива и энергетики Нике Гилаури обес-
печить села Большого и Малого Лиахвских и Фронского уще-
лий каменным углем.

Премьер-министр Грузии Зураб Жвания высказал возмущение по поводу проведения в
Москве представителями российских властей очередных консультаций с абхазскими сепара-
тистами, передает Интер-Пресс. «Нас крайне возмущает, что в Москве открыто и явно прово-
дятся консультации с сепаратистами», - заявил он в Тбилисском аэропорту перед отлетом в
Лондон. О консультациях в Москве, в которых принимали участие Нодар Хашба и Рауль Хад-
жимба, сообщали российские СМИ.

Жвания возмущен

Эскалации конфликта
надо избежать

По заявлению председателя Парламента Гру-
зии Нино Бурджанадзе, усилия международно-
го содружества и ООН направлены на избежа-
ние эскалации конфликта в Абхазии. Такое заяв-
ление Бурджанадзе сделала в среду после встре-
чи со Специальным представителем Генераль-
ного секретаря ООН в Грузии Хайди Тальявини,
сообщает Интер-Пресс. Представитель ООН в
Грузии не пожелала комментировать состоявшу-
юся за закрытыми дверями встречу. А председа-
тель парламента заметила, что «власти Грузии
являются сторонниками стабильности в Абхазии.
Парламент страны готов поддержать усилия
властей на пути урегулирования конфликта». В
то же время, по ее словам, сложно достичь ка-
кого-либо политического прогресса в урегули-
ровании конфликта, так как в Абхазии «нет сто-
роны, которая может продолжить диалог».

Багапш готовится
к инаугурации

Победившая на «президентских выборах»
абхазская оппозиция не рассматривает нахо-
дящихся на консультациях в Москве «премье-
ра» Нодара Хашба и Рауля Хаджимба «незави-
симыми политическими фигурами» и продол-
жает готовиться к запланированной на де-
кабрь инаугурации, сообщает Интер-Пресс. По
заявлению единомышленника Багапша Ста-
нислава Лакоба, после того как Хаджимба от-
казался от сотрудничества с оппозицией, «по-
бедившая в выборах сила не придает боль-
шого значения тому, с какими предложения-
ми они вернутся из Москвы».

Между тем 11 ноября в Сухуми состоится
митинг сторонников Багапша. Его цель –
продемонстрировать поддержку оппозиции
населением. В митинге примут участие
представители всех районов, городов и сел.

Шамба хочет
участвовать
в повторных

выборах
Требование одного из

«кандидатов в президенты»
Абхазии Сергея Шамба о
проведении повторных вы-
боров оценивается сторон-
никами лидера оппозиции
Сергея Багапша как «забо-
ту о собственных интере-
сах». По данным Интер-
Пресс, требование Шамба
они расценивают как «лов-
лю рыбы в мутной воде» и
считают, что бывший «ми-
нистр иностранных дел» пы-
тается утвердиться на поли-
тической арене Абхазии.
Напомним: на «выборах»
Шамба набрал лишь пять
тысяч голосов, первым под-
держал назначение Нодара
Хашба на пост «премьер-
министра» и идею проведе-
ния повторных президентс-
ких выборов. После пораже-
ния Сергей Шамба вместе
с лидером армянского дви-
жения «Крунк» Альбертом
Тополяном учредил в Абха-
зии социал-демократичес-
кую партию.

Журналисты просят
освободить Бакуридзе

Представители Ассоциации свободных журналистов Ад-
жарии и журналисты газеты «Аджария P.S» обратились в про-
куратуру и батумский городской суд с ходатайством об ос-
вобождении бывшего пресс-секретаря Аслана Абашидзе, со-
общает Интер-Пресс. Тамаз Бакуридзе был задержан три дня
тому назад по обвинению в превышении служебных полно-
мочий и причастности к финансовым махинациям. Журнали-
сты требуют его освобождения под залог и выступают в ка-
честве гарантов в том, что он будет сотрудничать с правоох-
ранительными органами. По их мнению, по той причине, что
Бакуридзе не является опасным преступником, нет необхо-
димости в его изоляции.

Очередная жертва конфликта
Поздно вечером во вторник в Горийской больнице скончался житель села Эредви Мате Коба-

ладзе, подорвавшийся утром 9 ноября на мине в зоне грузино-осетинского конфликта, сообща-
ет Интер-Пресс. В тот же день в результате взрыва детонатора гранаты «Ф-1» тяжелые теле-
сные повреждения получили двое детей. Несчастный случай произошел в селе Кемерти.

Всего за последние дни жертвами «минной войны» стали пять человек.
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ЭЛЬ-ФАЛЛУДЖУ
ШТУРМОВАЛИ ЗРЯ

«РАЗРУШЕНИЕ МОНСТРА»
СПОСОБСТВОВАЛО
ЕВРОПЕЙСКОЙ ИНТЕГРАЦИИ

ЭКСПЕРТЫ ВСЕЙ СТРАНЫ,
СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

В ГРУЗИЮ ПРИХОДИТ AIRBUS

БУДЕМ ДРУЖИТЬ. ВУЗАМИ...

КАРЛО МОРЕТТИ

ГОРОДУ НУЖЕН ХОЗЯИН...

НА ФИНИШЕ СЕЗОНА

ции и развития (EBRD) и пра-
вительство Грузии.

В состав грузинской де-
легации входят министр
экономического развития
Каха Бендукидзе, министр
финансов Зураб Ногаиде-
ли, президент Националь-
ного банка Ираклий Мана-
гадзе, руководители Ба-

тумского и Потийского пор-
тов, «Банка Грузии», Зеста-
фонского завода ферро-
сплавов, винных заводов
«Багратиони» и «Тбилви-
но»... Среди участников
конференции – предприни-
матели из Великобрита-
нии, США, России, Авст-
рии, международные ком-

пании, ориентированные
на рынки Восточной Евро-
пы. Жвания и Ногаидели
выступят на конференции
с докладами.

Одновременно состоят-
ся мероприятия в рамках
рабочего визита в Великоб-
ританию премьер-мини-
стра Грузии.

Находящиеся с двух-
дневным визитом в Грузии
политические директора
министерств иностранных
дел Федеративной Респуб-
лики Германия и Французс-
кой Республики Михаэль
Шефер и Станислав Ле-
февр де Лабуле провели
вчера пресс-конференцию.
На встрече с журналистами
также присутствовали ми-
нистр иностранных дел Гру-
зии Саломе Зурабишвили,
чрезвычайные и полномоч-
ные послы Германии и
Франции Уве Шрамм и
Филипп Лефорт.

В ходе визита политичес-
кие директора встретились
с президентом Грузии Миха-
илом Саакашвили, пре-
мьер-министром Зурабом
Жвания, председателем
парламента Нино Бурджа-
надзе, министром иност-
ранных дел Саломе Зура-
бишвили и другими офици-
альными лицами.

Глава МИД Грузии сказа-
ла, что визит политических
директоров внешнеполити-
ческих ведомств Германии и
Франции свидетельствует о

ДИПЛОМАТИЧЕСКИЙ ДЕСАНТ
заинтересованности двух
ведущих европейских госу-
дарств в стабильности и
развитии региона Южного
Кавказа. Кроме того, визит
дипломатов продемонстри-
ровал тесное сотрудниче-
ство Германии и Франции в
сфере внешней политики.

Лефевр де Лабуле под-
держал коллегу, подчерк-
нув, что это первый совме-
стный визит двух предста-
вителей Германии и Фран-
ции, представляющих со-
бой костяк Европы.

- Наш визит в Грузию по-
казывает, насколько важна
для наших государств ваша
страна, как Европа заинте-
ресована в демократичес-
ком, социально-экономи-
ческом и политическом
развитии вашего государ-
ства. Не последнюю оче-
редь занимают в этом пе-
речне и вопросы стабиль-
ности и безопасности в ре-
гионе Южного Кавказа, -
подчеркнул он.

В ходе визита европейс-
ких дипломатов обсужда-
лись вопросы безопасности
трех южнокавказских госу-

дарств, конфликты, имею-
щие место на их террито-
рии, вопросы региональных
отношений между страна-
ми Каспийского региона и
приграничных государств, а
также внутриполитическая
ситуация в Грузии, Армении
и Азербайджане.

Михаэль Шефер проин-
формировал, что в Европе
утвердилось  мнение, со-
гласно которому на Южном
Кавказе должна установить-
ся стабильность. Ведь это
крайне важно для европей-
ской безопасности.

- Именно по этой причине
год назад Германия и Фран-
ция высказались за подклю-
чение трех стран Южного
Кавказа к «Новой соседской
инициативе» Евросоюза.
Стабильность в вашей стра-
не - и наша стабильность.
Поэтому мы решили поддер-
жать вас в вопросах рыноч-
ной экономики, безопасно-
сти и политики. Сегодня в
повестке дня стоит вопрос
нашего будущего сотрудни-
чества. В этом аспекте мы
хотим разработать вместе с
правительствами трех

стран Южного Кавказа пла-
ны многостороннего сотруд-
ничества. Работа в этом на-
правлении начнется уже
весной будущего года, - про-
информировал Шефер.

Европейские дипломаты
видят решение территори-
альной проблемы Грузии
только политическим пу-
тем. В этом вопросе особую
важность приобретает роль
ООН и ОБСЕ. Германия и
Франция как страны-участ-
ницы этих организаций
примут самое активное
участие в процессе урегу-
лирования конфликтов.

Михаэль Шефер доба-
вил, что Евросоюз также
может сыграть крайне важ-
ную роль в решении урегу-
лирования конфликтов.

- В этом смысле, в пер-
вую очередь, важен диалог
между двумя сторонами.
Он должен быть направлен
на поиск компромиссов.
Повторяю, мы со своей сто-
роны готовы многое сделать
для решения этих конфлик-
тов, - подчеркнул он.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

После анонимного звонка в патрульную полицию деся-
того ноября учебный процесс был сорван сразу в двух за-
ведениях – тбилисской школе №53 и высотном корпусе
Тбилисского государственного университета. Автор звон-
ка и на этот раз извещал о наличии в этих учебных заведе-
ниях взрывных устройств. Как сообщили Медиа-Ньюс в ди-
рекции школы, известие о том, что школа заминирована,
вызвало панику среди учеников - в ходе эвакуации трое
из них получили легкие ушибы. Здание школы, в которой
учится и сын президента Грузии Эдуард, обследовали со-
трудники МГБ, но бомбы не нашли. Это уже второй лож-
ный звонок, извещавший о возможном взрыве школы. Во

Телефонный терроризм
второй раз закрылся на 24 часа и высотный корпус универ-
ситета, который тщательно обследовали сотрудники гос-
безопасности. Бомбы и здесь не обнаружили.

Позднее сотрудники МГБ задержали четверых подозре-
ваемых, которые могли быть авторами анонимных звонков в
патрульную полицию, сделанных утром того же дня. Это Цот-
не Антидзе и Лаша Микадзе – учащиеся 53-й школы и Лаша
Калибава – ученик десятого класса шестой гимназии. В тот
момент, когда сотрудники министерства допрашивали за-
держанных, взрывчатое вещество искали в 126-й школе Тби-
лиси. О наличии здесь бомбы патрульную полицию извести-
ли опять-таки анонимным звонком.



 

 

Путин
поздравил
милицию

Владимир Путин поздра-
вил весь состав МВД России
с профессиональным празд-
ником и обозначил главные
задачи, стоящие перед мини-
стерством. По его словам, са-
мая объективная оценка ра-
боты милиции - это доверие
граждан. Глава МВД Рашид
Нургалиев, в свою очередь,
сообщил, что в 2004 году его
ведомство предотвратило
более 200 терактов.

Найдена «бойня»
заложников

Военнослужащие иракской
армии, которые участвуют в
штурме Эль-Фаллуджи, обна-
ружили здание, в котором бо-
евики содержали и казнили
заложников. В доме, который
находится на северной окра-
ине города, были обнаружены
компакт-диски, полный спи-
сок заложников, а также чер-
ные одежды, которые надева-
ли боевики во время казни.

В Мосуле
начались

уличные бои
В иракском Мосуле нача-

лись боевые столкновения. В
городе слышны звуки авто-
матных очередей и выстре-
лов из гранатометов. В на-
стоящее время известно о
двух нападениях партизан на
американские патрули. Об
обстоятельствах остальных
перестрелок пока ничего не
известно. В городе введен
комендантский час.

В США – новый
генеральный

прокурор
Президент США Джордж

Буш назначил на пост гене-
рального прокурора юрис-
консульта Белого дома Аль-
берто Гонсалеса. Он сменил на
этом посту Джона Эшкрофта,
который подал в отставку де-
вятого ноября. Официально о
новом назначении пока ниче-
го не сообщается. Как ожида-
ется, Джордж Буш сделает со-
ответствующее заявление в
четверг.

Курс евро
опять вырос

Курс евро кратковременно
поднялся до уровня выше 1,30
доллара с тем, чтобы потом,
после сообщения о сокраще-
нии дефицита торгового ба-
ланса США, опуститься до
1,29 доллара. 1,30 - рекордный
показатель для евро за всю
историю этой валюты. По
мнению аналитиков, такие
скачки курса объясняются в
первую очередь значитель-
ным дефицитом торгового
баланса Штатов.

«ЮКОС» готов
платить

Если дать «ЮКОСу» время и
не ограничивать ее деятель-
ность, то все долги перед го-
сударством нефтяная компа-
ния сможет выплатить к июлю
2006 года. Об этом заявил
председатель Совета директо-
ров «ЮКОСа» Виктор Геращен-
ко. «Если не мешать компа-
нии работать и если цены на
нефть останутся на текущем
уровне, «ЮКОС» может запла-
тить по всем счетам до конца
июля 2006 года», - заявил он.

Госдума
продолжает
запрещать

Госдума России приняла в
первом чтении поправки в
«Закон о СМИ», ограничиваю-
щие демонстрацию сцен наси-
лия и жестокости по телеви-
дению. Согласно законопро-
екту, по телевидению будет
запрещен показ сцен убийств
и насилия в новостных пере-
дачах, художественных и до-
кументальных фильмах с 7:00
утра до 22:00 вечера.

Пожар унес 30
жизней

В результате пожара, про-
изошедшего в ночь на десятое
ноября в общежитии Кызылс-
кой ТЭЦ в Туве, погибли око-
ло 30 человек. По предвари-
тельным данным, в общежи-
тии официально прописаны
98 жильцов, но фактически
там проживали не менее 300
человек.

До властей Греции дошли слухи,
что Вашингтон собирается при-
знать за их северными соседями
право называться не бывшей юго-
славской республикой Македони-
ей, а просто Македонией. С назва-
нием соседней страны греки борют-
ся уже больше десяти лет, считая
его претензией на наследие элли-
нов, напоминает Gazeta.Ru.

Сейчас дипломатический скан-
дал уже в самом разгаре. Первый
же намек на будущую бурю появил-
ся еще в октябре, когда Дональд
Рамсфелд подписал с македонским
правительством договор о сотруд-
ничестве, в котором слова "бывшая
югославская республика" были опу-
щены и страна называлась просто
Македония. Сегодня масла в огонь
подлили власти самой республики
со спорным именем. Как сообщило
Reuters со ссылкой на анонимного,
но высокопоставленного македонс-
кого чиновника, США признали его
страну суверенным государством
под названием Македония.

В Афинах это известие вызвало не-
годование. Министерство иностран-

Вслед за событием

Как и почему победил Буш?
Выборы второго ноября 2004 года

привлекли значительнейшее число
американцев. Буш превзошел Джо-
на Керри в масштабах всей страны,
собрав в общей сложности
59.651.290 голосов. Это, по сути, и
было первым голом!

Вторым - стала победа в Коллегии
выборщиков. Буш получил 286 голо-
сов выборщиков при необходимых
270. Подобного в Америке не бывало в
течение последних 20 лет - за прези-
дента выступили и большинство на-
селения страны, и большинство вы-
борного электората.

Третьим и четвертым голами в во-
рота демократов стали выборы в Па-
лату представителей и Сенат. Респуб-
ликанцы более десяти лет будут сохра-
нять за собой большинство в законо-
дательном органе.

Пятым голом стало поражение се-
натора Драшила. Он был лидером де-
мократического меньшинства в Сена-
те. И впервые за полвека лидер мень-
шинства оказался поверженным толь-
ко что появившимся соперником-рес-
публиканцем.

Что случилось?
Случилось то, чего либерал-демок-

раты боялись больше всего - респуб-
ликанцы и консерваторы победили не
только демократов, но и теорию ли-
берализма, подведя их идеологию к
самой пропасти.

Определяющим фактором этой
победы явилось то, что американ-
цы - самый верующий народ в сис-
теме развитых стран. Практически
60 процентов из них как минимум
раз в неделю посещают церковь.
Оставляя в церквах 15 процентов

БУШ — КЕРРИ 5:0
Выборы в США стали уже достоянием истории,

а Джордж Буш обеспечил себе удивительную по-
беду. Он и консерваторы-республиканцы с боль-
шим преимуществом победили либерал-демокра-
тов. В связи с этим в настоящее время демократы
ведут активнейшие дискуссии, чтобы разобрать-
ся в причинах своего поражения на выборах. Кото-
рое произошло несмотря на то, что 80 процентов
медии откровенно поддерживала Керри - вплоть
до первой половины дня выборов предсказывая
ему победу.

Начнем с победы Буша, которому в этих выбо-
рах удалось провести в ворота "противника" пять
безответных голов. И, тем самым, вероятнее все-

го, занять место на страницах истории США в качестве второго Рональда
Рейгана. Которого одинаково глубоко уважают как американские демокра-
ты, так и республиканцы.

своих доходов в виде пожертвова-
ний. Для многих наших соотече-
ственников это может показаться
удивительным. В свою очередь хра-
мы также выполняют активнейшую
миссию по отношению к своей па-
стве и обществу в целом. Если пре-
старелые прихожане оказываются в
бедственном положении, церковь не

жалеет средств для того, чтобы ока-
зать им помощь. Так что религиоз-
ные структуры в этой стране стали
весьма масштабными и влиятель-
ными организациями, играющими
значительную роль в обществе, в

жизни людей.
Сознательно обращаю внимание

на этот факт, поскольку у многих не-
американцев под влиянием Голливу-
да и MTV сформировался несколь-
ко иной стереотип восприятия аме-
риканской жизни. В реальной жиз-
ни сам Голливуд ни в коем случае не
представляет точку зрения арифме-
тического большинства американ-
цев. Причем не только в одноэтаж-
ной Америке, но и в Нью-Йорке, в
других мегаполисах.

Поражение Голливуда
Голливудское большинство всячес-

ки способствует проталкиванию пор-
нографических сюжетов и лент, де-
монстрирующих насилие. Весь этот
материал становится "пищей для ума"
тинейджеров, до которых не доходит
голос христианской морали. По этой
причине фильм Мела Гибсона о стра-
даниях Иисуса Христа был подвергнут
Голливудом жесточайшей критике.
Между тем сам автор получил от лен-
ты 350 миллионов долларов, посколь-

ку общество, уставшее от наплыва
кино- и теленечистот, создающих в
различных странах мира негативный
имидж Америке и ее народу, букваль-
но ринулось в кинотеатры. Тем более,
что у большинства  американцев ле-

вая позиция, левая идеология Голли-
вуда вызывают лишь отвращение.

В этой связи становится понятна
позиция демократов на ноябрьских
выборах, ее отношение к либераль-
ной идеологии, которая не выносит
верующих, христиан и американцев-
патриотов. Она по своей сути нена-
видит и саму Америку, ее рыночную
экономику, богатых людей и, в част-
ности, капиталистов. Так что Керри
допустил непростительную ошибку,
поставив рядом с собой в ходе пред-
выборной борьбы Вупи Гольдберг,
Барбару Стрейзанд, Ненси Пэлос,
Джесси Джексона, Ала Шарптона и
других. Они, разумеется, не щадили
Буша, бранили его последними сло-
вами перед телекамерами. Это по-
зволило Керри преподнести эту
пиар-кампанию в качестве истинной
американской идеологии и громог-
ласно заявить, что "сие есть Амери-
ка". Ко всему прочему, он определил
заявления самой Гольдберг как пози-
цию американского народа. Тем са-
мым Керри и его либеральная ко-
манда попытались создать иллюзию
вялотекущих обстоятельств, кото-
рая, судя по дальнейшим событиям,
себя нисколько не оправдала.

Стратегия победы
Радикализм левого либерализма

никогда не представлял собой пози-
ции американского большинства.
Поэтому часть либералов и нацио-
нальные меньшинства поддержали
Буша. Последний получил второго
ноября 46 процентов голосов мекси-
канцев и латиноамериканцев - на
десять процентов больше, чем че-
тыре года назад. Хотя и 46 процен-
тов не являются еще большин-
ством. Но десять процентов - это
впечатляющий успех.

Большей части граждан США нра-
вится американская политическая и
экономическая система, которая це-
нит труд и трудолюбие. И предостав-
ляет всем "соискателям" равные пра-
ва для того, чтобы стать богатыми,
дотянуться до "американской мечты".
Лучшим примером в этом случае яв-
ляется Билл Гэйтс, ставший богатей-
шим человеком планеты. К сожале-
нию, та Америка, которую знают в Ев-
ропе, в других странах мира благо-
даря телевизорам и кинофильмам,
является Америкой меньшинства, ко-
торую представляют Голливуд и ле-
вые либералы.

Трудно опровергнуть тот факт, что

Джордж Сорос - левый радикал, кото-
рый потратил миллионы долларов на
поддержку Керри. Вместе с тем он
поддерживает легализацию наркоти-
ков, ограничения капиталистической
системы и угнетение религии, церк-
ви. Рядом с ним боролись и борются
многие либералы с тем, чтобы в госу-
дарственных школах не были приня-
ты за истину заповеди Всевышнего,
чтобы "Не убий!" и "Не укради!" пере-
стали быть аксиомами. Для многих
американцев это не просто религиоз-
ные доктрины, но и нормы, принятые
обществом к исполнению. Те, кто на-
чинает с ними бороться - в том числе
и либералы - уже не могут рассчиты-
вать на победу. Ведь ни один человек,
находящийся в здравом уме, их не
поддержит. Джордж Буш выиграл за-
долго до того, как разворачивал свою
идеологическую борьбу предвыбор-
ный штаб Керри.

В итоге выборы завершились не
просто соотношением 51:49 в пользу
Буша. Проценты - процентами, но
обратим внимание на такой факт:
именно второго ноября ближе к по-
лудню стали появляются данные эк-
зит-полов, согласно которым побе-
дителем выборов объявлялся Кер-
ри. По этой причине некоторые из-
биратели-республиканцы не стали
голосовать, посчитав выборы про-
игранными. И все же Буш одержал
более чем убедительную победу.
Что наглядно демонстрирует разло-
жение и деморализацию самой де-
мократической партии. Ей нужен
новый старт, новые подходы. И в
первую очередь, отказ от некоторых
идей и позицией. Главным же в этом
ряду является отступление либе-
рал-демократов от некоторых ради-
кальных левокоммунистических по-
ложений. В частности, от таких, как
государственное обеспечение пен-
сиями всех безработных, предос-
тавление всем медицинских страхо-
вок и обслуживания, проведение
экономической политики по "робин-
гудовским принципам" - облагая вы-
сокими налогами богатый и сред-
ний класс для финансирования со-
циальных программ, ограничения
христианства и вообще верующих.
К слову, реформирование плат-
формы считают необходимым не
только республиканцы, но и сами де-
мократы. Но это уже тема для  от-
дельного разговора.

Давид ДЗИДЗИКАШВИЛИ

Эль-Фаллуджу штурмовали зря
У десяти тысяч морских пехотин-

цев США есть 48 часов, чтобы поки-
нуть Эль-Фаллуджу. Если наступ-
ление не будет остановлено, боеви-
ки угрожают обезглавить членов се-
мьи премьер-министра Ирака Айя-
да Алави, которые были похищены
в среду утром, пишет "Газета.Ru".

Семью 75-летнего Чази Алави,
приходящегося премьер-министру
Ирака двоюродным братом, иракс-
кие террористы выкрали прямо из
дома. Вместе со стариком в плену
оказались его жена и сын. Это про-
изошло в среду утром, и после этого
о судьбе заложников в течение не-
скольких часов ничего не было слыш-
но. В середине дня на одном из исла-
мистских сайтов, через которые бо-
евики обычно предъявляют свои тре-
бования, появилось заявление тер-
рористической группировки "Ансар
аль-джихад" ("Сторонники джихада").
Эта группировка взяла на себя ответ-
ственность за нападение на родных
Алави и пообещала убить их через
48 часов, если американцы и подраз-
деления новой иракской армии не
прекратят штурмовать город Эль-
Фаллуджа. К этому моменту там уже
почти двое суток шли жестокие бои.
Еще одним условием возвращения
семьи Чази Алави было названо ос-

вобождение из иракских тюрем не-
скольких заключенных.

Срок двое суток назначен неслучай-
но. Как сообщали информационные
агентства со ссылкой на источники в
войсках США, именно столько време-
ни потребуется им на то, чтобы взять
Эль-Фаллуджу.

"Если все пойдет по плану, через 48
часов мы полностью будем контроли-
ровать город", - сказал один из воен-
ных AFP примерно за два часа до того,
как боевики предъявили ультиматум
властям Ирака и американцам. Судя
по всему, спасать родных премьер-
министра и останавливать штурм ко-
мандование не собирается. Вскоре
после появления требований военные
отчитались о том, что им удалось ук-
репиться на западе и северо-западе
Эль-Фаллуджи, а также переправить-
ся через реку Евфрат, которая течет
в юго-западной части города. Бои идут
буквально за каждый метр, и центр
города, похоже, пока в руках иракских
боевиков, хотя еще в середине дня
появились сообщения о том, что аме-
риканцы вышли к нему и пытаются там
закрепиться.

С вечера понедельника, когда на-
чался штурм, в Эль-Фаллудже творит-
ся что-то страшное. По данным
Reuters, в боях за небольшой город

участвуют около десяти тысяч воен-
ных армии США и еще две тысячи
бойцов иракской национальной гвар-
дии. До того как в город вошли войс-
ка, из Эль-Фаллуджи, по данным Крас-
ного Креста, удалось уехать пример-
но 2200 семьям, которые сейчас на-
ходятся в соседних деревнях без воды,
еды и медицинской помощи.

Тем, кто остался в городе, гораздо
хуже. Хотя точных данных о потерях
среди мирных жителей нет, те, кому
удается выбраться из города, говорят,
что улицы буквально усеяны трупами.

Что касается потерь со стороны
американцев, то по состоянию на се-
редину дня среды военные официаль-
но признавали убитыми 11 морских
пехотинцев и двух иракских гвардей-
цев. Еще девять иракцев были ране-
ны. Поверить в эти данные с учетом
масштабов и ожесточенности боевых
действий - американцам и иракским
гвардейцам противостоят около трех
тысяч повстанцев - трудно.

Судя по всему, бои идут с перемен-
ным успехом. Как передала "Би-би-си"
со ссылкой на своего корреспонден-
та, он видел в Эль-Фаллудже два унич-
тоженных американских танка. Самые
жестокие стычки произошли в среду
у городской мечети. Зато еще утром
иракская гвардия заняла местную

железнодорожную станцию, которую
удалось отбить у боевиков американ-
цам. Впрочем, уже сейчас ясно, что
взятие Эль-Фаллуджи вряд ли помо-
жет сломить сопротивление иракцев.

Как признался американский гене-
рал-лейтенант Томас Метц, многим

лидерам боевиков, в том числе и од-
ному из руководителей "Аль-Каиды"
Абу Мусабу аз-Заркави, уже удалось
покинуть Эль-Фаллуджу.

А это значит, что цель операции
даже в случае полного уничтожения
города не будет достигнута.

У греков отобрали Македонию
ных дел Греции срочно выз-
вало на ковер американско-
го посла.

Ожесточенную борьбу с
названием Македонии гре-
ки ведут с самого распада
Югославии. Поскольку точ-
но такое же имя носит об-
ласть на севере Греции, в
Афинах это сочли завуали-
рованной территориальной
претензией. Но дело было не
только в названии. На сво-
ем флаге новая республика
поместила Вергинскую
звезду - символ македонс-
кой династии, правившей
древним государством Ма-
кедония. Греки считают, что
это изображение относится
к "национальному и культур-
ному наследию эллинов", по-
пытку его использования
кем-то другим они рассмат-
ривают как угрозу себе и
своей земле. То есть под уда-
ром зловредных македон-
цев оказалась сама государ-
ственная и национальная

безопасность. Македонцы - те, что жи-
вут в бывшей югославской республи-
ке, а не на севере Греции, - все эти пре-
тензии решительно отметают и за
последние десять лет ни одной уступ-
ки соседям так и не сделали.

Этот давний спор создает головную
боль не только Греции и Македонии,
но и всему международному сообще-
ству, поскольку поначалу нельзя было
признать новую республику без того,
чтобы не сделаться злейшим врагом
Греции. Одной из первых на это пошла
Россия, установившая дипломатичес-
кие отношения с новым государством
еще до того, как его признала ООН. В
указе Бориса Ельцина от 1992 года го-
ворилось о признании "бывшей юго-
славской республики Македония в
качестве суверенного независимого
государства", правда, сам документ
при этом назывался "О признании
республики Македония". Греция расце-
нила этот шаг как вызов и недруже-
ственный акт.

Гораздо хитрее поступила Генассам-
блея ООН. В 1993 году она приняла
республику в организацию в качестве
181-го члена, но под временным назва-

нием "бывшая югославская республи-
ка Македония".

Но флага Македонии у штаб-кварти-
ры ООН в Нью-Йорке нет до сих пор. Ге-
нассамблея разрешила поднять его
только тогда, когда будет урегулирован
конфликт с Афинами. После ООН, в
декабре того же года, независимость
Македонии под тем же временным на-
званием признали шесть стран Евро-
союза - Германия, Франция, Великоб-
ритания, Италия, Нидерланды и Дания.
Они вынуждены были действовать
очень быстро, поскольку с 1 января 1994
года Греция на полгода заступала на пост
председателя ЕС. Вскоре после этого с
суверенитетом македонцев согласи-
лись и США. Речь опять-таки шла о "быв-
шей югославской республике".

Сейчас с этим обидным для Ма-
кедонии титулом решила покончить
не только Америка. На ближайшем
саммите в Брюсселе Евросоюз на-
меревается окончательно признать
за Македонией право называться
просто Македонией. Министр ино-
странных дел Греции Петрос Моли-
вятис уже отказался участвовать в
этом мероприятии.





 

Центризбирком станет
профессиональным

Согласно проекту изменений и допол-
нений в закон «Об Избирательном кодексе
Грузии», Центризбирком будет укомплекто-
ван не по партийному принципу, как это
было до сих пор, а по профессиональному
признаку, сообщает Медиа-Ньюс. Как со-
общил председатель парламентского Коми-
тета по юридическим вопросам Леван Бе-
жашвили, новый Центризбирком будет
состоять из семи членов. Причем, пред-
седателя комиссии назначит президент, а
на остальные шесть мест будет объявлен
конкурс. Условия конкурса – возрастной
ценз, высшее образование, выданный из-
бирательной комиссией сертификат и
опыт проведения выборов.

Президент может представить на каж-
дую вакансию по два-три кандидата, а из
победивших 12-18 человек шестерых чле-
нов Центральной избирательной комис-
сии выберет уже парламент.

Окружные избирательные комисии бу-
дут состоять из пяти членов, председате-
лей окружных комиссий назначит Центриз-
бирком. Окружные комиссии, в свою оче-
редь, получат право назначать председа-
телей участковых избирательных комис-
сий. Они же выберут и двух из девяти чле-
нов участковых комиссий. Еще по два чле-
на в участковые комиссии назначат три
партии или блока, которые набрали наи-
большее число голосов на предыдущих
выборах.

Республиканцы не признают
итоги выборов

Парламентарии от Республиканской
партии не признали законной победу трех
кандидатов в депутаты в ходе состоявших-
ся 24 октября промежуточных парламент-
ских выборов, сообщает Интер-Пресс. Так,
Давид Бердзенишвили заявил, что не со-
бирается принимать участия в голосова-
нии по признанию полномочий новых де-
путатов. «Кроме Горийского избирательно-
го округа, в трех остальных округах  - Крца-
нисском, Дидубийском и Зестафонском -
зафиксирована очень низкая избиратель-
ная  активность: менее одной трети от об-
щего числа избирателей. Мы не собира-
емся принимать участие в узаконивании
результатов этих выборов», - сказал Берд-
зенишвили. Но, несмотря на это, парла-
мент все же признал полномочия Георгия
Асанидзе, Теймураза Чеишвили, Джумбе-
ра Патиашвили и Теймураза Церцвадзе.

Палата контроля проверит
телерадиокорпорацию

Палата контроля Грузии в ближайшее
время изучит материально-техническую
базу государственного телевидения. Это тре-
бование на заседании парламента выдви-
нул депутат от «Правой оппозиции» Маму-
ка Кацитадзе, передает Медиа-Ньюс. Он за-
явил, что до реализации законопроекта «О
вещании», предусматривающего создание
на базе государственного ТВ Общественно-
го телевидения, необходимо изучить базу,
имеющуюся у Гостелерадиокорпорации.

На Центризбирком подают
в суд

Представители избирательного блока
«НДП-Традиционалисты» собираются подать
иск в суд на решение Центризбиркома Гру-
зии о лишении их права участия в следую-
щих парламентских выборах. Как заявил Ме-
диа-Ньюс представитель блока Губаз Саникид-
зе, «наш блок не собирается уходить из боль-
шой политики, поэтому участие в предстоя-
щих выборах для нас важно». Напомним: Цен-
тризбирком лишил права участия в выборах
четыре политические организации за то, что
они не представили финансовые отчеты о
предвыборной кампании перед выборами 28
марта 2004 года. Кроме «НДП-Традиционали-
стов», в список «лишенцев» попали «Союз воз-
рождения», «Народный альянс Грузии» и «На-
циональное возрождение».

Дочь экс-министра стала
«коммандос»

В Коджорском учебном центре прошла
торжественная церемония выпуска очеред-
ного потока курсантов батальона «Комман-
дос», сообщает Медиа-Ньюс. Среди 43 кур-
сантов, получивших сертификаты от мини-
стра обороны Георгия Барамидзе, была и
дочь бывшего министра обороны Давида
Тевзадзе - Кетеван. Таким образом, она ста-
ла первой в Грузии женщиной-«коммандос».

В Ирак отправятся
еще 450 миротворцев

Парламент Грузии на заседании девя-
того ноября принял постановление, предус-
матривающее отправку в Ирак дополни-
тельного контингента миротворцев, пере-
дает Медиа-Ньюс. В 2005 году, согласно
принятому документу, в Ирак будут отправ-
лены еще 450 грузинских солдат. Против
этого постановления выступил только де-
путат Гоча Пипия, который заявил, что та-
ким образом Грузия платит дань Америке.
Члены парламентского большинства опро-
тестовали это заявление, отметив, что Гру-
зия – независимая страна и участие в ми-
ротворческих операциях для нее важно.

Триста резервистов
из Самегрело

В ближайшие дни в Сачхерском районе
начнется подготовка нового батальона ре-
зервистов, который будет укомплектован
добровольцами из Самегрело, сообщает
Медиа-Ньюс. Десятого ноября в Сахчере
уже отправились 48 резервистов, среди ко-
торых сотрудники сакребуло Зугдидского
района и районной администрации. Всего
на этом этапе от Самегрело будет подго-
товлено до 300 резервистов. Еще один ла-
герь открылся девятого ноября в селе Дзе-
вера Горийского района. Он укомплектован
добровольцами из Самцхе-Джавахети.

Грузинские моряки -
в греческой тюрьме

Вице-спикер Парламента Грузии Михаил
Мачавариани и председатель парламентс-
кого Комитета по правам человека Елена
Тевдорадзе обвиняют МИД Грузии в неполно-
ценной работе, сообщает Медиа-Ньюс. Речь
идет о задержанном 14 января 2004 года в
территориальных водах Греции грузинском
судне «Иавнана». Экипаж этого судна был
арестован и помещен в тюрьму города Хол-
киды, где они содержатся в невыносимых
условиях. Как заявила Тевдорадзе, один из
шести арестованных моряков, Реваз Антия,
скончался в апреле этого года. Состояние
здоровья остальных членов экипажа неудов-
летворительное. Моряки связались по теле-
фону с консульством Грузии в Греции, но там
на их обращение никак не прореагировали.

15 лет назад пала Берлинская стена
«Разрушение монстра» - так охаракте-
ризовал падение Берлинской стены,
разделившей немецкое государство,
Уве Шрамм, Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Германии в Грузии. Выступая
в Институте Гете на вечере, посвящен-
ном 15-летию этого события, он подчер-
кнул, что падение стены означало пол-
ное крушение диктаторского режима,
попирающего свободу личности и пра-
ва человека.

15 лет назад меня не было в Герма-
нии, вспоминал посол. Я находился в
Центральной Африке – в Руанде. Мы с
огромным вниманием следили за собы-
тиями на родине, осознавая, что они от-
кроют новую страницу не только в ее
истории, но и Европы, всего мира.

Берлинская стена – заграждение, воз-
веденное властями Германской Демок-
ратической Республики (ГДР) вокруг За-
падного Берлина в августе 1961-го. Она
полностью окружила территорию трех
западных (американского, британского и
французского) секторов старой герман-
ской столицы и прервала свободное со-
общение между двумя частями города,
разделенного с 1948 года.

До строительства стены граница меж-
ду западной и восточной частью Берли-
на была открыта. Разделительная линия
протяженностью 44,75 км (общая протя-
женность границы Западного Берлина с
ГДР составляла 164 км) проходила прямо
по улицам и домам, каналам и водным
путям. Официально действовали 81
уличный пропускной пункт, 13 переходов
в метро и на городской железной доро-
ге. Кроме того, существовали сотни не-
легальных путей. Ежедневно границу
между обеими частями города пересе-
кали по различным причинам от 300 до
500 тысяч человек.

Ситуация усугубилась летом 1961

Дата

«РАЗРУШЕНИЕ МОНСТРА» СПОСОБСТВОВАЛО
ЕВРОПЕЙСКОЙ ИНТЕГРАЦИИ

года. Жесткий курс восточногерманско-
го лидера Вальтера Ульбрихта, экономи-
ческая политика, направленная на то,
чтобы «догнать и перегнать ФРГ», и соот-
ветствующее увеличение производ-
ственных норм, хозяйственные трудно-
сти, насильственная коллективизация
1957–1960 годов, внешнеполитическая
напряженность и более высокий уро-
вень оплаты труда в Западном Берлине
побуждали тысячи граждан ГДР уезжать
на Запад. Всего за 1961 год страну поки-
нуло более 207 тысяч человек. Только за
июль 1961 года более 30 тысяч восточ-
ных немцев бежали из страны. Чаще все-
го это были молодые и квалифицирован-
ные специалисты. Возмущенные власти
Восточной Германии обвиняли Западный
Берлин и ФРГ в «торговле людьми», «пе-
реманивании» кадров и попытках со-
рвать их экономические планы. Они уве-
ряли, что хозяйство Восточного Берли-
на ежегодно теряет из-за этого 2,5 мил-
лиарда марок.

Седьмого августа на заседании По-
литбюро Социалистической единой
партии Германии было принято решение
о закрытии границы ГДР с Западным Бер-
лином и ФРГ. 12 августа соответствую-
щее постановление принял Совет ми-
нистров ГДР. Полиция Восточного Берли-
на была приведена в состояние полной
готовности. В час ночи 13 августа 1961
года началось осуществление проекта
«Китайская стена-II». Около 25 тысяч чле-
нов военизированных «боевых групп» с
предприятий ГДР заняли линию границы
с Западным Берлином; их действия при-
крывали части восточногерманской ар-
мии. Советская армия находилась в со-
стоянии готовности.

«Наступила ночь с 12 на 13 августа 1961
года, – описывали позднее события вос-
точногерманские историки Хартмут и
Эллен Мельс. – Термометр показывал 13

градусов по Цельсию. Небо было пасмур-
ным и дул легкий ветерок. В 01.11 Всеоб-
щее немецкое информационное агент-
ство передало в свет заявление госу-
дарств Варшавского договора... Когда
наступило утро 13 августа, граница меж-
ду Германской Демократической Респуб-
ликой и Западным Берлином была под
контролем. Власти Восточной Германии
закрыли пропускные пункты, расселили
и опечатали пограничные здания и натя-
нули вдоль границы колючую проволоку.

15 августа 1961 года Политбюро СЕПГ
объявило о начале «второго этапа» обес-
печения «безопасности границы». Солда-
ты и строительные рабочие под охраной
пограничников начали возводить вокруг
Западного Берлина стену из заранее
подготовленных бетонных блоков.

Когда в мае 1989-г. под влиянием пе-
рестройки в Советском Союзе партнер

ГДР по Варшавскому договору – Венгрия
уничтожила укрепления на границе со
своим западным соседом Австрией, ру-
ководство ГДР не собиралось следовать
ее примеру. Но вскоре оно потеряло
контроль над стремительно разворачи-
вавшимися событиями. Тысячи граждан
ГДР потянулись в другие восточноевро-
пейские страны в надежде попасть от-
туда в Западную Германию. Уже в авгус-
те 1989 года дипломатические предста-
вительства ФРГ в Берлине, Будапеште
и Праге вынуждены были прекратить
прием посетителей из-за наплыва жи-
телей ГДР, добивавшихся въезда в за-
падногерманское государство. Берлин-
ская стена потеряла свой смысл: в тече-
ние трех дней ГДР покинули через тер-
риторию Венгрии 15 тысяч граждан. В
стране начались массовые демонстра-
ции с требованием гражданских прав и

свобод.
Девятого ноября 1989 г. в 19 часов 34

минуты, выступая на пресс-конферен-
ции, которая транслировалась по теле-
видению, представитель правительства
ГДР Гюнтер Шабовски огласил новые пра-
вила выезда и въезда из страны. Соглас-
но принятым решениям, со следующего
дня граждане ГДР могли получить визы
для немедленного посещения Западно-
го Берлина и ФРГ. Сотни тысяч восточ-
ных немцев, не дожидаясь назначенно-
го срока, устремились к границе. Погра-
ничники, не получившие приказов, пы-
тались сперва оттеснить толпу, исполь-
зовали водометы, но затем, уступая мас-
совому напору, вынуждены были от-
крыть границу. Встречать гостей с Вос-
тока вышли тысячи жителей Западного
Берлина. Происходящее напоминало
народный праздник.

Так Берлинская стена пала под напо-
ром народа.

На вечере в Институте Гете выступи-
ли его директор Уве Рикенс, председа-
тель парламентского Комитета по меж-
дународным вопросам Котэ Габашвили –
последний ознакомил присутствующих
со своими наблюдениями и опытом ра-
боты в объединенной Германии. Грузинс-
кий германист Тенгиз Хачапуридзе пред-
ставил свою книгу «Берлинская стена и
ее грузинские параллели».

Как заявил Уве Шрамм, падение Бер-
линской стены дало толчок процессам
европейской интеграции. В настоящее
время архитектура Европы принимает
новую конфигурацию, и тенденции рас-
ширения европейского пространства
будут нарастать, открывая новые воз-
можности для государств, пока находя-
щихся вне его границ, включая и Грузию.

На вечере был показан фильм «Ода
свободе».

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

Эксперты всей страны, соединяйтесь!
Министр юстиции Грузии Геор-

гий Папуашвили ознакомил жур-
налистов с распоряжением прези-
дента Михаила Саакашвили, в со-
ответствии с которым начинается
реорганизация функционирующе-
го при Минюсте Центра эксперти-
зы и специальных исследований
и Судебно-медицинской эксперти-
зы Министерства труда, здравоох-
ранения и социальной защиты. На
базе двух этих организаций созда-
ется юридическое лицо публично-
го права - Национальное бюро су-
дебной экспертизы, которое будет
подчиняться Министерству юсти-
ции.

Представители Института свободы
провели вчера пресс-конференцию,
главной темой которой были предстоя-
щие реформы в Тбилисском государ-
ственном университете имени Иванэ
Джавахишвили. Руководитель Институ-
та свободы Леван Рамишвили сказал, что
в этом высшем учебном заведении не-
обходимо провести серьезные рефор-
мы. По его словам, сегодня университет
больше напоминает исторический мусор,
насаждаемый годами коррумпирован-
ной системой.

- Университет должен быть очищен от
наследия прошлого. Он должен занять
высокую нишу, которую традиционно за-
нимал в обществе. Для этого необходи-
мо, чтобы в нем прекратили работать,
искать убежище политики-неудачники.
Посмотрите-ка, сегодня в университете
преподает почти целый состав парла-
мента прошлого созыва. В стенах универ-
ситета они учат нас уму-разуму. Крити-
куя положения университетской рефор-
мы, на деле они стремятся лишь к реван-
шизму, - сказал Рамишвили.

Энергетика

Ситуация

Университет стал «очагом реваншизма»?
Был затронут и вопрос автономного

статуса  университета. Представители
Института свободы считают, что действу-
ющее законодательство исключает неза-
висимость высшего учебного заведения.

- Никакой независимости университе-
та сегодня нет. По действующему зако-
нодательству ректоров всех высших
учебных заведений назначает президент
страны. Разработанные же сегодня зако-
нопроекты исключают это. Безусловно,
автономия университету необходима, но
есть вопросы, которые одному ему не
решить. Есть ситуации, когда требуется
либо поддержка общественности, либо
вмешательство правоохранительных ор-
ганов, - подчеркнул Рамишвили.

По мнению представителей этого вли-
ятельного НПО, университетская рефор-
ма означает приведение грузинского об-
разования в соответствие с европейс-
ким. Рамишвили еще раз напомнил, что
грузинские дипломы не имеют силу ни в
Европе, ни в США, так как уровень полу-
ченных у нас знаний не позволяет полу-
чить мировое признание. Чтобы ситуация

изменилась в лучшую сторону, предста-
вители Института свободы заодно с экс-
политиками предлагают освободить уни-
верситет от идеологов коммунизма.
Нельзя, чтобы эти лектора насаждали
среди молодежи идеологию, в корне про-
тивоположную европейским ценностям.
По их мнению, этот вопрос должен быть
учтен в рассматриваемом законе об об-
разовании.

Более того, по словам Рамишвили,
борьба с коррупцией в стране должна
начинаться с университета - в отноше-
нии причастных к коррупции лекторов
может быть объявлена амнистия. Но при-
влечь их к ответственности надо для того,
чтобы само общество очистилось. Вмес-
те с тем он подчеркнул, что в коррумпи-
рованную систему университета вовле-
чено до восьмидесяти процентов пред-
ставителей профессорско-преподава-
тельского состава, хотя абсолютное
большинство из них денег «не похища-
ло».

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

Вместе с тем

В министерство
ворвались студенты

До 30 студентов Грузинского технического университета ворвались десятого
ноября в здание Министерства образования и науки Грузии, сообщает Медиа-Ньюс.
Они требовали от руководства министерства внесения корректив в происходящий
процесс реформы системы образования и увеличения в школах часов по истории
религии. Студентов из здания министерства выдворили при помощи патрульной
полиции, а позднее двоих из них допустили на встречу с заместителем министра
Александром Дидебулидзе. Участники акции заявляют, что дают министерству ме-
сяц на выполнение их требований. Если за это время ничего не изменится, они
проведут массовые акции протеста.

Кандидат лиги
Лига студентов и аспирантов Тбилисского государственного университета пред-

ставила десятого ноября своего кандидата на пост ректора ТГУ, сообщает Медиа-
Ньюс. По мнению студентов, этот пост должен занять филолог Михаил Курдиани,
который избран ими «за профессионализм и порядочность». Еще один кандидат на
пост ректора - проректор университета Русудан Лорткипанидзе положительно оце-
нивает этот факт и считает, что выборы ректора пройдут в условиях высокой кон-
куренции. Возможным кандидатом на этот пост называют и декана факультета
истории ТГУ Мераба Вачнадзе. Выборы ректора намечены на 13 декабря.

Признаки
регионального
благополучия
По словам руководителя Объединен-

ной дистрибьюторской энергокомпании
Дина Уайта, представшего со своеобраз-
ным отчетом перед журналистами, в
прессе уже опубликованы графики обес-
печения регионов электроэнергией.
После прошлогодних минимальных
объемов обеспечения регионов элект-
роэнергией это - значительный шаг впе-
ред. Однако и сегодня не исключается,
что подача электроэнергии будет зави-
сеть от уровня оплаты за ее потребле-
ние. Абонентам электросети необходи-
мо раз и навсегда понять, что плановые
поставки электричества зависят от их
плановой оплаты.

Дин Уайт также остановился на воп-
росах реорганизации самой компании.
Количество ее сотрудников сократилось
с шести тысяч до 3.700 человек, а вместо
ста филиалов лишь шесть - в Квемо и
Шида Картли, Мцхета-Мтианети, Самц-
хе–Джавахети, Имерети... В течение бли-
жайшего времени должно быть достиг-
нуто соглашение с Германским банком
развития о предоставлении помощи в
размере 30 миллионов долларов для
энергетической инфраструктуры реги-
онов. Реализация этой целевой про-
граммы рассчитана на два года.

Примечательно и то, что в системе
дистрибьюции все более отчетливый
характер принимает децентрализация.
Так, например, те функции, которые на-
ходились в ведении центрального офи-
са, поэтапно делегируются региональ-
ным структурам. Эта работа практичес-
ки уже завершена.

Руководитель компании подчеркнул,
что предпринимаются меры по оптими-
зации договора о менеджменте-кон-
трактации, согласно которому осуществ-
ляется руководство дистрибьюторской
сетью. Начальный контракт, финансиру-
емый USAID, был рассчитан на 18 меся-
цев. Недавно премьер-министром Зура-
бом Жвания и руководителем дистри-
бьюторской энергокомпании подписан
был документ о продлении контракта
еще на два года.

В нем учитывается период активной
реорганизации системы с тем, чтобы
обеспечить решение определяющих
энергетических вопросов и улучшение
снабжения регионов электроэнергией.

Мурад АЛАШВИЛИ
Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ

Реформа

По словам министра, судебно-психиатри-
ческие, судебно-медицинские и наркологичес-
кие экспертизы до сегодняшнего дня осуществ-
ляют акционерные общества, находящиеся в
подчинении Министерства труда, здравоохра-
нения и социальной защиты. В результате го-
сударство не контролирует сферу судебной эк-
спертизы. Неэффективно и финансирование
различных учреждений в рамках единой про-
граммы ее развития. В условиях разрознен-
ной экспертной деятельности мониторинг за
целенаправленным расходованием финансо-
вых средств, предусмотренных программой, ос-
тавляет желать лучшего. Поэтому было реше-
но возложить эту функцию на создаваемую
структуру.

Руководитель Центра Реваз Самхареули

Официальное подписание в Палате кон-
троля Грузии проекта Программы разви-
тия ООН (UNID) - «Повышение действенно-
сти системы государственного контроля»
стало началом его реализации.

В официальной церемонии подписания
документа приняли участие председатель
Палаты контроля Грузии Зураб Соселия и
координатор Организации Объединенных
Наций в Грузии Ланс Кларк.

Задачей проекта является оказание со-
действия правительству Грузии в эффектив-
ном и оптимальном управлении финансо-
выми ресурсами в ходе формирования стра-
тегической политики контрольного ведом-
ства страны – путем модернизации проце-
дур управления. Этот процесс самым непос-
редственным образом связан с функциони-
рованием системы государственного конт-
роля и, в первую очередь, усилением конт-

Проект

В  рамках  Программы ООН
роля финансово-экономического. Что в зна-
чительной степени будет способствовать
дальнейшему совершенствованию всей
бюджетной системы.

Примечательно, что внедрение иннова-
ций проекта, его адаптация и дальнейшее
развитие берут за основу современные ин-
формационно-коммуникационные техноло-
гии.

Определяющими компонентами проекта
являются, во-первых, кардинальное улучше-
ние управления и администрирования по
всем вертикалям, во-вторых, всяческое со-
действие прозрачности деятельности Пала-
ты контроля, периодической  отчетности ее
перед общественностью. А также повыше-
ние антикоррупционной активности на всех
уровнях. Кроме того, заострено внимание на
создании современных систем управления
персоналом и тренингов, а также внедрении

современных информационных и коммуни-
кационных технологий.

Кстати, проект был инициирован еще в
2002 году группой национальных консультан-
тов Программы развития ООН на основа-
нии опыта осуществления в государствен-
ном секторе (тогда и по настоящее время)
шести аналогичных проектов.

Следует сказать и о финансовой стороне
дела. Очередной проект финансируется  в
рамках Программы развития ООН за счет
гранта. Софинансирует его и правительство
Грузии. Срок реализации – два года, а наци-
ональным директором стал Зураб Соселия.

Выразив признательность за оказанную
поддержку Лансу Кларку, руководитель кон-
трольного ведомства Грузии, в частности,
отметил, что столь необходимая разработ-
ка была задействована в рекордно короткие
сроки. Так как без перехода на новые формы

считает, что судебная экспертиза, которой
отводится важнейшая роль в осуществлении
правосудия, находится в сложном положении,
она требует крупного финансирования - от-
сутствует материально-техническая база,
зарплата экспертов составляет 50-60 лари.
Люди работают на голом энтузиазме. В край-
не неудовлетворительном состоянии находят-
ся морги Тбилиси. На данном этапе для нор-
мального функционирования системы тре-
буется около двух с половиной миллионов
лари, считает Самхареули.

В Министерстве юстиции надеются, что
в развитие системы экспертизы, наряду с
властями Грузии, внесут свой вклад и стра-
ны-доноры.

Лили ГАБУНИЯ

работы эффективная деятельность систе-
мы контроля в стране на данном этапе по-
просту исключается. Одной из главных за-
дач ведомственного реформирования в на-
стоящее время является поэтапный переход
на программный аудит. Осуществить подоб-
ное невозможно, если не пройти все сопут-
ствующие ступени реорганизации. Матери-
ализация предложенной программы позво-
лит отказаться от системы последующих
проверок и обеспечить осуществление пред-
варительного превентивного контроля.

Сотрудничество в рамках Программы
развития ООН примечательно и другими
новациями, позволяющими сделать работу
Палаты контроля более совершенной и эф-
фективной, отвечающей международным
стандартам.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Воспитание

Президент стал Первым легионером
Такое решение приняли на днях участники

расширенного заседания правления СПА – «Ле-
гион Грузии». В работе заседания правления
приняли участие не только его учредители и
руководители, но и широкий актив юных леги-
онеров Грузии.

- Решение нашего правления вовсе не слу-
чайно, - говорит председатель Альянса молодеж-
ной патриотической организации полковник Тей-
мураз Туманишвили. – Весь личный состав гру-
зинских легионеров целиком иs полностью под-
держивает политический курс президента и пра-
вительства Грузии, направленный на укрепление
обороноспособности страны и восстановление

ее разграбленной экономики. С этой целью мы
всего лишь за полтора года своего существова-
ния смогли собрать вокруг себя свыше 150 бес-
призорных, лишенных родительской ласки детей,
и объединить их в составе Легиона Грузии. За
этот сравнительно небольшой период во время
проведения двух военно-спортивных сборов под
руководством опытных военных инструкторов и
воспитателей и при активной поддержке началь-
ника Генерального штаба Вооруженных сил Гру-
зии, бригадного генерала Вахтанга Капанадзе и
всего руководства Генштаба мы сформировали
два взвода юных легионеров, которые сполна от-
вечают стандартам НАТО и готовы к несению служ-

бы в национальной армии. Часть наших легионе-
ров уже зачислена в элитарные подразделения
Вооруженных сил Грузии, а 12 из них стали кур-
сантами кадетского корпуса.

Помимо этого, под началом профессиона-
лов наши воспитанники осваивают навыки, кото-
рые им пригодятся в деле дальнейшего разви-
тия экономики страны. В частности, группа буду-
щих строителей из числа легионеров примет уча-
стие в восстановлении парка Победы в Тбилиси,
которое завершится к празднованию 60- летия
Великой Победы над фашистской Германией.
Вместе с тем в результате координации работ с
соответствующими службами Министерства

образования и науки Грузии специалисты леги-
она принимают активное участие в разработке
программы реформы системы образования.

Что касается решения расширенного заседа-
ния нашего правления, то весь личный состав
легиона глубоко уверен, что наш президент, Вер-
ховный Главнокомандующий государства, в ран-
ге Первого легионера Грузии, по примеру руково-
дителей многих развитых стран Европы, примет
участие в нашей работе и внесет свой вклад в
воспитание достойного поколения, которому при-
надлежит будущее нашей страны.

Пресс-служба СПА – «Легион Грузии»

Фотосудия «СГ»



 

 

Подарок профсоюзов
государству

Совет Объединенных профсоюзов
Грузии принял решение передать при-
надлежащий организации Боржомский
курортный парк в дар государству, со-
общает Медиа-Ньюс. В связи с этим ре-
шением на имя президента Грузии Ми-
хаила Саакашвили отправлено письмо,
в котором отмечено, что Боржомский
парк является одной из ценностей го-
сударства, но он требует реабилитации
и серьезных капиталовложений.

Газ будет
За три месяца, прошедшие после на-

значения нового директора АО «Тбил-
гази», удалось сократить задолжен-
ность перед поставщиком Тбилиси
природного газа компанией «Газпром»
на 2,6 миллиона долларов, передает
Медиа-Ньюс. Началась борьба с кор-
рупцией. Об этом сообщил журналис-
там руководитель АО «Тбилгази» Давид
Морчиладзе. По его словам, выявлено
до 60 объектов – незаконных потреби-
телей газа, которым перережут трубо-
проводы. Договор о поставках газа, зак-
люченный с компанией «Газпром», по-
зволил, по словам Морчиладзе, сэко-
номить 15 миллионов лари, так как в
этом договоре сохранен старый тариф
– между тем для других стран россий-
ская компания стоимость поставляемо-
го газа увеличила на 30 процентов.
Морчиладзе пообещал тбилисцам, что
нынешней зимой обеспечит беспере-
бойное снабжение их природным га-
зом.

Азербайджан требует
вернуть долг

Министерство финансов Грузии про-
сит правительство Азербайджана пе-
ресмотреть договор о реструктуриза-
ции долга в 16.198 тысяч долларов, пе-
редает Медиа-Ньюс. Договор между
Грузией и Азербайджаном был заклю-
чен в октябре прошлого года и предус-
матривал погашение первой части дол-
га – 12,95 миллиона долларов – с 31 мар-
та 2004 года до 2007 года, а выплата ос-
тальных 3,239 миллиона лари должна
была начаться первого июня 2005 года
и завершиться в 2021 году. Причем сум-
ма ежегодного начисления этим дого-
вором была определена в три процен-
та. Азербайджанская сторона на уступ-
ки идти не собирается и требует воз-
вращения долга в указанные догово-
ром сроки. В Минфине Грузии заявля-
ют, что в связи с приостановкой про-
граммы Международного валютного
фонда в прошлом году у Грузии нако-
пились новые долги. Затем, уже в этом
году, программа МВФ была восстанов-
лена и, соответственно, заработал но-
вый режим реструктуризации долгов.
Поэтому Азербайджан не может обой-
ти те рамочные договоры, которые
были приняты Парижским клубом кре-
диторов, считают в Минфине.

Налог на Общественное
телевидение отменен

Спорный вопрос, связанный с фи-
нансированием Грузинского обще-
ственного телевидения, урегулиро-
ван, передает Интер-Пресс. В ходе дис-
куссии на заседании парламента фрак-
ция «Правая оппозиция» достигла с пар-
ламентским большинством соглаше-
ния, исходя из которого финансирова-
ние Общественного телевидения не
будет осуществляться за счет подоход-
ных налогов.

Процедура купли-продажи
недвижимости упрощена
Отныне гражданам Грузии за полу-

чением по этому поводу информации
и необходимых документов нужно бу-
дет обратиться в Агентство государ-
ственного реестра при Министерстве
юстиции, сообщает Медиа-Ньюс. Как
заявил министр юстиции Георгий Папу-
ашвили, указом президента Грузии уже
упразднены техбюро. Кроме того, же-
лающим продать или купить недвижи-
мость уже не нужно будет обращаться
к нотариусу. Агентства Государственно-
го реестра пока не задействованы в
Рустави, Цалке, Харагаули, Зестафони
и Тетри-Цкаро. В связи с тем, что в этих
пяти районах пока не упразднены ста-
рые службы, купля-продажа недвижи-
мости приостановлена.

190 тысяч лари
для беженцев

Для обеспечения дровами бежен-
цев, компактно проживающих в регио-
нах Грузии, правительство страны вы-
делило 190 тысяч лари, сообщает Ин-
тер-Пресс. Как заявила на состоявшем-
ся в среду заседании правительства
министр по делам беженцев и рассе-
лению Этер Астемирова, большинство
беженцев требует, чтобы средства
были переданы непосредственно им,
а в дальнейшем они сами закупят топ-
ливо. Премьер-министр Зурабы Жва-
ния согласился с этим мнением.

Новый конкурс
посольства США

Посольство США в Грузии объявило
новый конкурс на получение малых
грантов на 2005 год, передает Медиа-
Ньюс. Размер грантов не превышает 24
тысяч долларов, принять участие в кон-
курсе смогут все некоммерческие и
неправительственные организации Гру-
зии. Заявки от желающих участвовать
в конкурсе будут приниматься по сле-
дующим направлениям: развитие граж-
данского общества и средств массовой
информации, прозрачность правитель-
ственных процессов, поддержка и лоб-
бирование законодательных процес-
сов, верховенство закона и правовая
реформа, пути урегулирования конф-
ликтов, гражданское образование, раз-
витие экономики. Прием проектов для
участия в первом раунде конкурса за-
вершится шестого декабря. Представ-
ленные на конкурс проекты будут рас-
смотрены в Вашингтонском офисе Гос-
департамента США в течение трех ме-
сяцев.

В гостинице «Мэрриотт» состоялась
презентация новой стратегии развития
компании «Грузинские национальные
авиалинии». Судя по всему, стратегия
предполагает обновление авиапарка
компании. Более того, впервые в исто-
рии грузинской авиации с грузинских
аэропортов будут взлетать самолеты
Airbus-320 и Airbus-319.

По словам президента «Грузинских
национальных авиалиний» Георгия Кодуа,
Airbus-320 взят авиакомпанией на лизин-
говой основе и прибудет в Грузию в на-
чале декабря, а к весне 2005 года плани-
руется получить Airbaus-319. Тоже на ос-
нове лизинга, но с возможностью его
дальнейшего приобретения.

Airbus-320 с уже с декабря будет
летать по следующим направлениям:

Тбилиси-Москва-Тбилиси
Тбилиси-Дубай-Тбилиси
Тбилиси-Санкт-Петербург-Тбилиси
Кутаиси-Москва-Кутаиси
Батуми-Москва-Батуми

Весной 2005 года компания начнет
полеты по направлениям:

Тбилиси-Цюрих-Тбилиси
Тбилиси-Милан-Тбилиси
Тбилиси-Лондон-Тбилиси
Тбилиси-Варшава-Тбилиси
Кроме того, компания в скором вре-

мени перейдет на метод компьютерно-

Авиация

В Грузию приходит Airbus

го бронирования билетов, используемый
компанией Air France Systems-Alfa-3, что
поможет «Грузинским авиалиниям» ут-
вердиться на европейском авиарынке.

- Мы переходим на новые стандарты в
условиях, когда Грузия идет по пути ин-
теграции с Европой, поэтому в стране
должна быть авиакомпания, отвечающая
европейским стандартам. Наша страте-
гия подразумевает работу в условиях
здоровой конкуренции. К весне 2005-го
мы планируем попасть и на европейский

авиарынок. В Airbus-320
использованы новей-
шие технологии авиа-
строения, он отличает-
ся своей комфорта-
бельностью и высоким
уровнем сервисного
обслуживания, - гово-
рит Кодуа. По его сло-
вам, сегодня стоит
проблема подготовки
кадров к эксплуатации
новейших самолетов.
Специально для реше-
ния этой проблемы из
Франции прибыл спе-
циалист компании Air
France Systems-Alfa-3
Мишель Виктор Томас,
который будет прово-
дить консультации с
отечественными спе-

циалистами. Некоторые наши авиаторы
будут направлены в Европу для повыше-
ния квалификации.

- Мы приложим все усилия, чтобы по-
высить уровень грузинского авиарынка.
Я уверен, что если все будет развивать-
ся так, как запланировано, то «Грузинс-
кие национальные авиалинии» скоро
войдут в число компаний, отвечающих
европейским стандартам, - заявил Ми-
шель Виктор Томас.

Гуга КАЗАРЯН

Обсуждение

ЭФФЕКТ АМНИСТИИ?
Фонд «САSE-Транскавкасия», Ас-

социация экономистов Грузии, Кав-
казский центр исследования ресур-
сов провели в гостинице «Вере-Па-
лас» общественное обсуждение за-
конопроекта о недекларированных
налоговых обязательствах и легали-
зации имущества. В нем приняли
участие члены парламента, пред-
ставители министерств и ведомств
экономического профиля, неправи-
тельственных организаций, бизнес-
кругов.

По мнению участников обсужде-
ния, в настоящее время в Грузии вы-
явление всех налоговых задолженно-
стей, накопившихся за прошлые годы,
будет невозможно с использованием
принудительных мер. Их легализация
будет возможна в том случае, если
она произойдет на основе двусторон-
ней заинтересованности. Именно с
этой целью разработан данный закон,
учитывающий особенности нынешне-
го этапа развития Грузии.

В ходе обсуждения отмечалось, что

законопроект является составной ча-
стью антикоррупционной политики.
Он является единовременной акцией
и направлен на добровольную легали-
зацию нелегальных доходов и не пре-
дусматривает дальнейшее преследо-
вание налогоплательщиков. Высказы-
валось мнение, что его действие мо-
жет привести к уменьшению объемов
теневой экономики и сузить возмож-
ности отмывания преступных денег.

Легализация налоговых обяза-
тельств и имущества в разные годы
практиковалась во многих странах
мира. Финансовая амнистия при
этом учитывала условия, существую-
щие в конкретных странах. В Грузии
эта практика, говорилось в ходе об-
суждения, может содействовать ут-
верждению верховенства закона, ро-
сту бюджетных поступлений, консоли-
дации финансовых средств в банков-
ских каналах, восстановлению дове-
рия в цепочке государство-предпри-
ниматель...

Гиви ИНАСАРИДЗЕ

Вчера в гостинице «Шератон-Мете-
хи-Палас» Ассоциация птицеводов Гру-
зии провела пресс-конференцию на
тему «Птицеводство Грузии и проект
нового Налогового кодекса». Предпри-
ниматели высказали свои соображения
и предложения с тем, чтобы в проекте
нового Налогового кодекса были учте-
ны интересы развития экономики стра-
ны. Были приглашены представители
законодательного и исполнительного
органов власти, специалисты и ученые,
работающие в отрасли.

- Известно, что в нашей стране лет
двенадцать-тринадцать назад функцио-
нировало 78 птицефабрик, которые пол-
ностью удовлетворяли потребность на-
селения в мясе и яйцах, - рассказывает
член Ассоциации птицеводов Грузии, ру-
ководитель Мухранской птицефабрики
Элгуджа Нозадзе, который недавно был
награжден президентом Грузии Михаи-
лом Саакашвили Орденом Чести. - Но в
дальнейшем, из-за упущений и бездей-
ствия предыдущего правительства, от-
расль почти полностью была уничтоже-
на, если не считать несколько производ-
ственных объектов. Их сегодня всего не-
сколько. В разные периоды в Грузию при-
езжали инвесторы из Ирана, Израиля и
Турции, но из-за тяжелого налогового
бремени они переместились в соседние
страны и развернули производство там.
Ассоциация птицеводов Грузии требует

от нового правительства лишь то, что
оно обещало - создания законодатель-
ной базы для развития производства. Мы
не требуем самых низких налогов – пусть
будут хотя бы такими, как в Армении и
Азербайджане. В этих двух государствах
даже импорт, необходимый для разви-
тия птицеводства, освобожден от тамо-
женных выплат налога. Мы, конечно, бла-
годарны властям за то, что они перекры-
ли контрабанду в Эргнети. Но есть и дру-
гая проблема - из-за неконкурентной
налоговой обстановки грузинский рынок
переполнен завезенной из соседних
стран продукцией. Кстати, импортируе-
мая продукция гораздо худшего каче-
ства, чем отечественная. Спросите у по-
требителей... И мы бы удовлетворяли
потребности внутреннего рынка, если
бы нас не давили непомерными налога-
ми. Мы готовы в кратчайший период уве-
личить производство экологически чис-
той продукции - если только будем по-
ставлены хотя бы в равные условия с
конкурентами...

В итоге предприниматели приняли
обращение к правительству Грузии, в ко-
тором предлагают в процессе рассмот-
рения и обсуждения проекта Налогово-
го кодекса учесть предложения и аргу-
менты, высказанные специалистами от-
расли и бизнесменами, занимающими-
ся птицеводством.

Мамука АЛАНИА

Позиция

Страсти по конкурентной среде

Сотрудничество

БУДЕМ ДРУЖИТЬ. ВУЗАМИ...
В Международной студенческой

олимпиаде по химии, посвященной 250-
летию Московского государственного
университета им. М.В.Ломоносова, про-
ходившей в Баку, приняли участие и тби-
лисские студенты - Нино Башарули и
Нино Ломинадзе. Именно Нино Баша-
рули - студентка второго курса хими-
ческого факультета ТГУ – и стала лауре-
атом конкурса. Кстати, в ТГУ она была
зачислена вне конкурса как победитель-
ница соросовской олимпиады.

Сборник задач по химии, по которо-
му проводилась олимпиада, составлен
по международным стандартам сложно-
сти. Участники олимпиады должны были
решить 21 сравнительно легкую задачу,
а остальные 10-12 – из категории труд-
ных. И, главное, осилить это задание за
четыре часа. Тем не менее среди участ-
ников олимпиады оказалось немало спо-
собных ребят, выполнивших предъяв-
ленные требования. Среди победителей
оказались студенты МГУ, университетов
Киева, Казани, Баку, Минска.

Олимпиада не случайно проводится
в столице Азербайджана. МГУ и Бакинс-
кий государственный университет вот
уже который год связаны деловыми кон-
тактами. Сотрудничает с коллегами и

Тбилисский университет. Так что встре-
чи с московскими друзьями на бакинс-
кой земле были наполнены особым со-
держанием. Вообще-то ни одно значи-
тельное событие в Бакинском универ-
ситете не проходит без тбилисских кол-
лег. Ну а химиков связывает особая друж-
ба. Группа грузинских ученых, возглавля-
емая деканом химического факультета
ТГУ доктором химических наук Г.Арешид-
зе, не раз бывала с деловым визитом у
бакинских коллег. В свою очередь, и тби-
лисцы считают своим долгом держать
друзей из Баку в курсе своих достиже-
ний.

Открыл Международную олимпиа-
ду ректор Бакинского университета
доктор химических наук, профессор
Абель Маггерамов. Отмечая 250-летие
МГУ, мы подводим итоги нашего со-
трудничества с одним из ведущих ву-
зов мира, сказал он. Многие из нас
связали свою научную карьеру с мос-
ковским вузом. Мы с благодарностью
вспоминаем эти встречи, которые ос-
тавили в памяти неизгладимый след.
Наши студенты учатся теперь в Моск-
ве, а с учетом стран Закавказья их го-
раздо больше. И этот обмен учащей-
ся молодежи проходит по всем спе-

циальностям. Благодаря ректору МГУ
академику В.А.Садовничему, связи,
уходящие своими корнями в начало
XX века, успешно развиваются.

Доктор химических наук, профес-
сор МГУ Владимир Теренин поблаго-
дарил бакинцев за прием, который
был по-кавказски радушным. Он от-
метил, что деловые контакты МГУ с
независимыми странами становятся
все более плодотворными. Обоюд-
ные встречи в Баку и Тбилиси напол-
няются глубоким содержанием, и это
касается всех сфер вузовской науки.
Много полезного сделано и в плане
обмена опытом вузовского препода-
вания и воспитания молодого поко-
ления исследователей науки. Нынеш-
няя олимпиада тоже проводится в
рамках этого сотрудничества. Здесь
я вижу помимо воспитанников Бакин-
ского университета и студентов из
Тбилиси, Киева, Минска, Казани. Они
продолжат наши традиции. Я уверен
- будущее в надежных руках.

Участники олимпиады познакоми-
лись с научно-технической базой Ба-
кинского университета, которая осна-
щена самым современным оборудова-
нием и электронной аппаратурой. На-

мечены пути дальнейшего сотрудниче-
ства, обмен аспирантами и студента-
ми. Проведение совместных конфе-
ренций и олимпиад. Тбилисский и Ба-
кинский университеты продолжат свои

контакты по всем направлениям, в ко-
торых будут участвовать не только хи-
мики.

Кетеван ТАВАМАИШВИЛИ
Кандидат химических наук

- Фестиваль такого масштаба про-
водится впервые не только в Грузии,
но и на всем Южном Кавказе, - ска-
зал Мамука Саакашвили, генераль-
ный директор продюсерской компа-
нии 5 Lines Production на пресс-кон-
ференции, посвященной проведе-
нию в Тбилиси с 23 по 26 ноября Меж-
дународного музыкального фести-
валя современной музыки «Золотая

Фестиваль

«ЗОЛОТАЯ РОЗА» В ГОДОВЩИНУ «РЕВОЛЮЦИИ РОЗ»
роза - Тбилиси 2004». Он
пройдет под патронажем
Министерства культуры,
спорта и охраны памят-
ников.

По словам Саакашвили,
цель этого фестиваля - не
только популяризация гру-
зинской песни и культуры
в целом, но и помощь гру-
зинским исполнителям
для выхода на зарубежную
эстраду. Кроме того, про-
ведение фестиваля важно
и с политической точки
зрения. «Золотая роза»

представит Грузию как официальную
участницу фестивального мира. «Мы
хотим показать, что Грузия - стабиль-
ное государство», - сказал Саакашви-
ли.

В фестивале примут участие 40 ис-
полнителей из 18 стран мира. Грузию
будут представлять два конкурсанта.
Один из них уже известен - это София
Халваши.

   Конкурс будет проводиться в два
этапа. На первом этапе конкурсанты
исполнят грузинскую песню в соб-
ственной интерпретации, но на род-
ном языке. Во втором туре предста-
вят песню из собственного репертуа-
ра – опять-таки на своем родном язы-
ке. Еще одно условие конкурса - все
песни будут исполняться живьем.

Обладатель Гран-при получит воз-
награждение в размере пяти тысяч
долларов США. Интересно, что жюри
будет делиться на две категории: меж-
дународное и грузинское. Правда, два
представителя Грузии – легендарная
певица Нани Брегвадзе и композитор
Джемал Сепиашвили - будут и в пер-
вом из них. А в грузинское жюри вой-
дут Мераб Сепашвили, Тамрико Чохо-
нелидзе, Отар Татишвили, Эка Квали-
ашвили, другие популярные исполни-
тели.

Фестиваль будет проводиться еже-
годно.

Софико ИОСЕЛИАНИ

Театр

«Потрясенная Татьяна» продолжается...
То, что произошло на днях в тбилис-

ском «Театральном подвале» в Ваке -
первом негосударственном театре Гру-
зии, можно назвать еще одним шагом к
продолжению добрых традиций взаи-
мопроникновения русской и грузинской
театральных культур. В Тбилиси приеха-
ла группа актеров знаменитого МХАТа
имени А.П. Чехова. Гости привезли спек-
такль «Потрясенная Татьяна» по пьесе
молодого грузинского драматурга Лаши
Бугадзе.

Началось все это в марте прошлого
года, когда во МХАТе завершилась «Де-
када новой драмы». Тогда, впервые в рос-
сийской театральной практике, спектак-
ли представлялись в формате working
in progress (то есть «в процессе работы»),
а зрители имели возможность опреде-
лять, какой из них останется в постоян-
ном репертуаре. Под занавес мхатовс-
кой декады и был представлен ее самый
удачный проект – «Потрясенная Татьяна».
Драматург, а с недавних пор и режиссер
Михаил Угаров поставил семь историй
Лаши Бугадзе. Эти коротенькие, в тра-
дициях знаменитых грузинских киноно-
велл, сценки – удивительно изящно и
талантливо выписанная ситуация... вы-
рождения.

Мужчины слабы и не в состоянии не
то что поухаживать, но даже рассказать
анекдот. В любви верховодят женщины,
они воинственны и кровожадны. Вот ба-
бушка желает чихающему внуку долгих
лет и перемежает сюсюканье страстны-
ми призывами «расстреливать, давить
отморозков»; в другой сцене жена с яро-

стью Медеи клянет
судьбу за то, что ее
муж жив и вынуж-
ден чинить соседс-
кий велосипед, а ка-
кой-то идиот Дзима
«как герой разлегся
себе на передовой с
простреленной баш-
кой»...

Пьеса Бугадзе напи-
сана так, что дораста-
ет до всеобъемлюще-
го символа. Как писал
один московский те-
атральный критик,
«Потрясенная Татьяна»
- едва ли не самая яз-
вительная антивоен-
ная пьеса со времен
Брехта. Если в этих
сценках заменить гру-
зинские имена и реа-
лии на какие-либо
другие, нет никакой
гарантии, что автора
таких текстов не запи-
шут в ксенофобы.

Между тем тут
никакая фобия неуместна. Дело в том,
что явления, которые отражаются в спек-
такле, характерны для всего современ-
ного человеческого общества, особен-
но в постсоветском пространстве - они
интернациональны. Деградация начина-
ется с измены Вере, Надежде и Любви -
в пользу насилия и войны... И эта аксио-
ма актуальна сегодня в любой стране.

В Тбилиси у молодого драматурга
есть свои ярые сторонники и, конечно
же, противники. Они, надо сказать, по-
явились у этого изящного, абсурдистс-
кого спектакля и в Москве, тотчас после
мхатовского показа. Театру, конечно,
пьесу пришлось слегка огрубить. Угаров
вписал в нее тему войны и вырождения
– как ее следствия. Ведущим действия

стал ангел, одетый в ка-
муфляжные брюки с
мобильником на поясе.
Похлопывая обтрепан-
ными крыльями, он за-
диристо заявляет пе-
ред началом, что зрите-
ли сидят здесь на пра-
вах иностранцев («на-
стоящий грузин никог-
да не выключит в теат-
ре мобильник!»), и напо-
минает нам, тыловым,
что в Грузии долго шла
война…

Московские газеты
справедливо писали,
что начинающий автор
принадлежит к поко-
лению молодых лю-
дей, которые совер-
шенно не помнят со-
ветскую Грузию, но от-
четливо — абхазскую
войну, во время кото-
рой их перепуганные
родители не выпуска-
ли детей из домов и в-
се военные действия

воспринимались ими исключительно
по телевизору. «Потрясенная Татьяна»
предстает перед зрителями в виде
веселых и смешных историй о людях,
которых объединяет война, разворачи-
вающаяся за стенами их квартиры. Рос-
сыпь абсурдных гротесковых скетчей
о современной Грузии приправлена
почти невидимым присутствием «во-

енного контекста», «эха междоусобной
войны», превратившего жизнь в борь-
бу за выживание. Так что это, в общем-
то, не столько сатира или комедия,
сколько трагедия гибнущих душ... Но-
 для героев пьесы Бугадзе война —
не повод для страха, а причина для
смешивания космического и бытового
мировоззрений. Смех и ужас рядом,
ангел-истребитель летает крылом к к-
рылу с ангелом-хранителем...

Как писали московские газеты, «глав-
ная прелесть спектакля - молодые мос-
ковские актеры, крепкое поколение бу-
дущих театральных звезд - Юлия Чеба-
кова, Сергей Епишев, Владимир Панков,
Наталья Рогожкина, Артем Смола, кото-
рые проникновенно и ответственно под-
ходят к своей работе над изведанным и
неизведанным...

Собравшиеся в зале зрители горячо
приветствовали московских артистов. А
гости, в свою очередь, от души благода-
рили зрителей за теплый прием и под-
держку, ощущавшуюся на протяжении
одного часа и десяти минут спектакля.
Они подчеркивали в беседах с обсту-
пившими их журналистами особое вол-
нение в связи с тем, что им пришлось
играть грузин перед грузинами...

Теперь, после апробации на родине
молодого драматурга, «Потрясенная Та-
тьяна» переместится во Францию, куда
вскоре ее повезет знаменитая российс-
кая театральная труппа. Уже, правда, без
автора пьесы. Но, так сказать, с его бла-
гословения.

Варлам МУРАДЕЛИ

Сцена из спектакля
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Зураб КАРУМИДЗЕ,
соредактор журнала

Caucasus Context:
- Интернационализация

Кавказа может дать боль-
шую надежду для мирного
разрешения нынешних кон-
фликтов и для достижения
региональной безопаснос-
ти. Если все эти проблемы
останутся лишь в компе-
тенции России, то это мо-
жет стать худшим спосо-
бом для достижения мира
и стабильности. Россия
либо не желает, либо не
способна контролировать
развитие региона. В то же
время, я это прекрасно по-
нимаю, что Кавказ не смо-
жет разрешить свои про-
блемы без России.

Наиболее важны для ре-
гиона невоенные аспекты
региональной безопаснос-
ти, в том числе образова-
ние и культура. У нас, жите-
лей Кавказа, сохраняются
проблемы самопознания.
Мы слишком мифологизи-
рованы - мы постоянно со-
чиняем мифы друг о друге,
а иностранцы создают
мифы о нас.

Тед ДЖОНАС,
американский юрист,
долгое время работал
в Грузии и на Кавказе:
- Главной задачей долж-

на стать региональная ин-
теграция Кавказа и уничто-
жение барьеров, возве-
денных между Грузией, Ар-
менией и Азербайджаном.

А н али з

Политика США на Кавказе: начало большого пути

К концу 1991 года США при-
знали независимость всех
бывших республик СССР, в
том числе трех республик
Закавказья. Кроме того, США
начали активно привлекать
Грузию, Армению и Азербайд-
жан к сотрудничеству с Запа-
дом, в том числе путем их
членства в Организации по
безопасности и сотрудниче-
ству в Европе и участия в Про-
грамме НАТО «Партнерство
во имя мира». Это делалось,
в том числе, чтобы ослабить
влияние России на закавказс-
кие республики. Однако поли-
тика США в отношении всех
трех республик была обуслов-
лена различными причинами.
Отношения с Арменией ук-
реплялись во многом благо-
даря деятельности мощного
армянского лобби. Отноше-
ния с Грузией - благодаря по-
литическим связям президен-
та Эдуарда Шеварднадзе с
американской элитой. Отно-
шения с Азербайджаном - с
помощью американских не-
фтяных компаний, которые
начали реализацию крупных
проектов в этой республике.

Представители США уча-
ствовали в работе междуна-
родных структур, которые
пытались урегулировать ряд
кавказских конфликтов, в ча-
стности, карабахский. США
всегда стремились к обеспе-
чению стабильности в этом
регионе. Они традиционно
считают, что стабильность
позволяет обеспечить рост
экономик стран региона, сни-
зить уровень коррупции и кри-
минала, уменьшить вероят-
ность военных конфликтов...

В 1992 году США приняли
Закон о поддержке свободы,
который предусматривал
предоставление экономичес-
кой помощи государствам
бывшего СССР с целью реше-
ния гуманитарных проблем,
демократизации, помощи в
построении рыночных эконо-
мик... В закон была внесена

Соединенные Штаты до 1991 года не имели особой «кав-
казской политики». Все изменилось после распада Совет-
ского Союза: США начали «с нуля» создавать систему от-
ношений с Азербайджаном, Арменией и Грузией. Этот про-
цесс пока не завершен.

поправка, запрещающая пре-
доставление государствен-
ной помощи правительству
Азербайджана до тех пор,
пока Азербайджан не прекра-
тит блокаду и иных недруже-
ственных действий в отноше-
нии Армении. В то же время
США поддерживали инвести-
ции американских компа-
ний в энергетический
сектор Азербайджана -
это было проявлением
стратегии США по дивер-
сификации поставок не-
фти на международный
рынок. Ныне примерно
половина инвестиций в
энергетику Азербайджа-
на приходится на амери-
канские корпорации.

Однако в 1990-е годы
США практически ничего
не предпринимали, чтобы
упрочить свои позиции в
Кавказском регионе. По-
ложение изменилось в
1997 году, когда админис-
трация президента Билла
Клинтона объявила о стра-
тегической важности для
США будущего трубопро-
вода Баку-Тбилиси-Джей-
хан. В 2000 году при под-
держке США Грузия стала
второй постсоветской
страной (после Кыргыз-
стана), которая стала чле-
ном Всемирной торговой
организации.

По оценкам Министер-
ства энергетики США,
месторождения Азербай-
джана содержат пример-
но 11 миллиардов барре-
лей нефти и примерно
четыре миллиарда куби-
ческих метров природно-
го газа. Общие резервы
региона оцениваются в 100-
200 миллиардов баррелей
нефти, что превышает не-
фтяные запасы всей Север-
ной Америки, и 7,9 триллиона
кубических метров газа, что
делает регион третьим в
мире по резервам «голубого
топлива». Главными целями

политики США на Кавказе и в
Средней Азии были (они были
сформулированы в подго-
товленном администрацией
президента Джорджа Буша в
2001 году документе «Нацио-
нальная энергетическая поли-
тика США»): поддержка суве-
ренитета государств этого
региона и их связей с Запа-
дом; помощь в создании бла-
гоприятного бизнес-климата;
а также поддержка строи-
тельства нефте- и газопрово-
дов, необходимых, чтобы

уменьшить зависимость этих
государств от России (особо
подчеркивалось, что США вы-
ступают против прокладки
трубопроводов через терри-
торию Ирана).

На слушаниях в Конгрессе
США Бренда Шаффер, дирек-
тор отдела исследований

Каспия Гарвардского универ-
ситета, заявила: «Важность
Каспийского региона для
США обусловлена не только
и не столько энергией. Актив-
ные и позитивные связи с го-
сударствами этого региона,
большинство населения кото-
рых составляют мусульмане,
может позволить укрепить
важные связи с исламским
миром и помочь в развитии
дружественных режимов и
открытых обществ».

После терактов 11 сентяб-

ря 2001 года стратегия США на
Кавказе претерпела измене-
ния. США начали рассматри-
вать Кавказ как один из стра-
тегических регионов мира в
контексте борьбы с междуна-
родным терроризмом. После
начала операции в Афганис-
тане Азербайджан и Грузия

предложили войскам анти-
террористической коалиции
использовать их аэродромы.
По просьбе Грузии, которая
заявила о необходимости

борьбы с базами террористов
в Панкисском ущелье, США
предоставили этой стране
инструкторов и военное сна-
ряжение. По оценкам экспер-
тов, размеры американской
военной помощи Грузии со-
ставили около 64 миллионов
долларов - тогда считалось,

что в Панкисском ущелье мо-
гут находиться от десяти до
80-ти членов «Аль-Каеды».

В 2002 году Азербайджан и
Грузия поддержали действия
США в Ираке, обе республи-
ки предложили войскам анти-
иракской коалиции использо-
вать их аэродромы, а также
предложили помощь в после-
военном восстановлении
Ирака. Азербайджан и Грузия
вошли в состав антииракской
коалиции и направили в Ирак
свои воинские контингенты

численностью примерно
в 150 человек каждый.

США практически все-
гда достаточно критично
относились к режимам,
правящим в Армении,
Азербайджане и Грузии.
Большинство выборов,
которые прошли в этих
республиках, США не счи-
тали честными. В 2003 году
США де-факто поддержа-
ли «революцию роз» в Гру-
зии, которая привела к
смене правящего режима.

Армения и Грузия дол-
гое время были одними из
крупнейших получателей
американской помощи.
Они занимали, соответ-
ственно, шестое и седь-
мое места среди всех го-
сударств-реципиентов на
основе следующего крите-
рия: количество получен-
ных средств на душу насе-
ления. По оценкам Иссле-
довательской службы
Конгресса США, за период
с 1992 по 2002 год Армения
получила более 1,337 мил-
лиарда долларов, Грузия -
почти 1,122 миллиарда,
Азербайджан - почти 337,7
миллиона. Примерно 40
процентов средств было
израсходовано на различ-
ные гуманитарные про-
граммы. Кроме того, США,
обладающие значитель-

ным влиянием на решения
Всемирного банка и Междуна-
родного валютного фонда,
постоянно поддерживали
программы помощи Армении
и Грузии, которые проводили
эти международные организа-
ции.
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Как разрешить конфликты на Кавказе?
О п р о с

С моей точки зрения, Грузия
- это «ключ» к решению про-
блем всего региона. Геогра-
фически Грузия занимает
центральное положение на
Кавказе, она имеет налажен-
ные связи и с Арменией, и с
Азербайджаном. Кроме
того, в Грузии наиболее гиб-
кая политическая система,
то есть Грузия способна бо-
лее успешно изменять свои
подходы к решению про-
блем, в отличие от Армении
и Азербайджана.

Совместные проекты в
сфере бизнеса и транспорта
могут тесно связать три рес-
публики. Я убежден, что го-
сударства Закавказья не смо-
гут успешно развиваться без
региональной интеграции.

Еще одна проблема - куль-
турная. Народы Азербайджа-
на, Армении и Грузии плохо
знают друг друга. В советские
времена контакты между
ними были более активными.

Томас ДЕ ВААЛ,
координатор

«Кавказского проекта»
исследовательского

Института войны и мира:
- Кавказ сегодня не явля-

ется единым регионом. Да,
это географический регион,
но не регион в терминах эко-
номики или политики. Я так-
же не уверен, что он обладал
чертами региона в советское
время и что в эпоху СССР три
закавказские республики со-
трудничали более активно. В
советское время кавказские

руководители конкурирова-
ли друг с другом - в Москве
они боролись за влияние и
ресурсы.

Два важных фактора пре-
пятствуют восстановлению
Кавказа. Первый из них - сло-
жившаяся система власти
местных картелей, или «фео-
далов». Они заинтересованы
в достижении только локаль-
ных и краткосрочных целей,
например, в поддержании
своей власти на местном
уровне. Они могут понимать,
что в долгосрочной перспек-
тиве региональная коопера-
ция может быть более выгод-
ной для них, но текущие про-
блемы занимают все их вни-
мание. Мы не можем недо-
оценивать, насколько Кавказ
зависит от «черного» рынка и
криминальной экономики.

Второй фактор - карабахс-
кий конфликт. Точнее, пове-
дение Армении и Азербайд-
жана, которые не желают
контактов друг с другом, в
результате - их границы зак-
рыты. Проблема - не в отсут-
ствии доброй воли или отсут-
ствии реалистичных планов
урегулирования. Корни про-
блемы лежат в азербайджан-
ском и армянском обществах.
Население и политические
элиты этих стран интересуют-
ся лишь собственной судь-
бой, в результате - интересы
двух народов практически не
пересекаются. Еще никто не
говорил о необходимости
строить общее будущее для
Армении и Азербайджана.

Советского Союза, который
сводил все республики реги-
она воедино, больше не су-
ществует. А Европа и Амери-
ка - далеко.

Фиона ХИЛЛ,
старший научный сотрудник

исследовательского
Института Брукингса:

- На Кавказе все регио-
нальные игроки ведут лишь
собственную игру. Очень ин-
тересно сравнить Кавказ с
Балтией, где велись или ве-
дутся те же дискуссии, кото-
рые ведутся на Кавказе, - об
интеграции в Европу, сотруд-
ничестве с НАТО... Страны Бал-
тии успешно решили эти воп-
росы, потому что действова-
ли совместно. Они смогли
сформулировать общие
цели, хотя это часто было не-
легко. Эти страны сильно от-
личаются друг от друга, каж-
дая из них обладает своей
уникальной историей, хотя
некоторые аспекты их про-
шлого крайне похожи. У рес-
публик Балтии есть общее
представление о России как
об угрозе, что позволило Лит-
ве, Латвии и Эстонии спло-
титься друг с другом.

На Кавказе все происходит
по-другому. Не существует
общей повестки дня, которая
могла бы способствовать со-
вместному развитию закав-
казских республик. Ключевой
вопрос - отсутствие взаимо-
действия между ними. Я не
уверена, что Грузия сможет
выполнить роль «моста», свя-

зывающего все страны реги-
она, так как Армения и Азер-
байджан негативно оценива-
ют роль Грузии. Ныне мы на-
блюдаем соперничество
между тремя закавказскими
республиками. Причем это
соперничество происходит
не только в рамках региона,
но в Париже, Лондоне, Моск-
ве и Вашингтоне.

Еще одна проблема - от-
сутствие широких персо-
нальных контактов между
республиками, поскольку
практически все контакты, я
не говорю здесь о «черном
рынке» и криминале, совер-
шаются на высшем прави-
тельственном уровне. Нич-
тожно мало азербайджанцев
посещают Грузию и столь же
мало грузин приезжают в
Азербайджан. По иронии
судьбы, они чаще встречают-
ся в Стамбуле, Москве или
Вашингтоне, чем на Кавказе.

Николай ЗЛОБИН,
директор российских и

азиатских программ Центра
оборонной информации:
- Россия пытается оспо-

рить результаты распада
СССР и «холодной войны».
Россия наиболее выиграла от
этой ситуации и поэтому по-
старается сохранить «статус-
кво» так долго, насколько это
будет возможно. Ныне Рос-
сия - кавказский монополист.
После распада СССР мир ос-
тавил Кавказ на Россию, что,
вероятно, было ошибкой, по-
тому что ситуация со ста-

бильностью в регионе не
улучшается, а трения уси-
ливаются. Ныне США и Ев-
ропа готовы кинуть вызов
России на Кавказе.

Бессмысленно гово-
рить, что Армения, Грузия
и Азербайджан смогут
разрешить все проблемы
в одиночку - они не могут
конкурировать с Россией.
Один телефонный звонок
из Кремля может мгно-
венно изменить ситуа-
цию: вспомните Абхазию.
Поэтому необходимы бо-
лее серьезные перегово-
ры между Россией и США
о создании новых правил
игры в этом регионе. Но я
не уверен, что США гото-
вы пожертвовать хороши-
ми отношениями с Росси-
ей ради того, чтобы огра-
ничить влияние Кремля на
Кавказе.

Мне кажется, пока не
существует новых идей
разрешения кавказских
проблем, не существует
и плана выхода из этой
ситуации. Запад практи-
чески не знаком с Кавка-
зом, Россия действовала
здесь более 200 лет, и
очевидно, что она не от-
кажется от Кавказа. Но
важно, что кавказские
конфликты могут приве-
сти к серьезным между-
народным кризисам, ко-
торые будут угрожать на-
циональным интересам и
США и Европы.
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Кочарян посетит Германию,
Осканян - Москву

17-19 ноября состоится визит в Германию президента
Армении Роберта Кочаряна, сообщает ИА REGNUM. В рам-
ках визита состоятся встречи главы армянского государ-
ства с политическим руководством Германии. Стороны
обсудят вопросы углубления двусторонних отношений. -
Неделей раньше в Москву вылетит министр иностранных
дел Армении Вардан Осканян. Он примет участие в засе-
дании глав МИД стран ОДКБ (Армения, Россия, Беларусь,
Кыргызстан, Казахстан, Таджикистан).

Алиев требует
не создавать ажиотаж

Армянская сторона намерена принять участие в кон-
ференции «Роуз-Роуд», организованной Парламентской
Ассамблеей НАТО в Баку. Как заявил глава Комиссии по
вопросам обороны, национальной безопасности и внут-
ренним делам Национального собрания Армении Мгер
Шахгельдян, в составе делегации, помимо него самого,
также депутаты Алексан Карапетян и Артур Петросян.
Конференция запланирована на 26-28 ноября. Активисты
ряда партий и организаций Азербайджана  выступили про-
тив приезда армянских депутатов и провели серию акций
по этому поводу.

Между тем председатель азербайджанского парла-
мента Муртуз Алескеров заявил, что «это мероприятие
организуется НАТО, на семинаре будет обсуждаться воп-
рос, представляющий для Азербайджана чрезвычайно
важное значение – нагорно-карабахский конфликт. В ме-
роприятии примут участие представители более 40
стран. Участие армянских депутатов не представляет для
нас принципиального значения, и мы не возражаем про-
тив их приезда». А президент Азербайджана Ильхам Али-
ев, сказавший, что каждый может выражать свое мне-
ние, призвал не создавать ажиотаж. «Азербайджан не
пойдет на уступки в принципиальных вопросах. Если же
мы не допустим армян на этот семинар, то это использу-
ют против нас», - сказал Алиев.

Вопрос геноцида
остается в повестке дня

Во внешней политике Армении в вопросе междуна-
родного признания геноцида армян в Османской импе-
рии 1915 года нет изменений. Об этом говорится в посту-
пившем в РИА «Новости» заявлении пресс-секретаря МИД
Армении Гамлета Гаспаряна. «Вопрос признания геноцида
продолжает оставаться в повестке внешней политики
Армении, и он не решается бюджетом или отдельной стро-
кой бюджетного послания правительства», - отметил Гас-
парян, комментируя замечания о том, что в проекте гос-
бюджета Армении на 2005 год в разделе внешней полити-
ки отсутствует пункт о международном признании гено-
цида армян. Напомним: отсутствие в проекте бюджета
Армении на 2005 год пункта о международном признании
геноцида армян дало основания для различных коммен-
тариев турецких и азербайджанских СМИ.

Армения намерена увеличить
расходы на оборону

Расходы Армении на оборону в 2005 году по сравнению
с текущим годом планируется увеличить на 12 процен-
тов, при этом они составят 13 процентов от госбюджета
республики. Об этом говорится в проекте государствен-
ного бюджета Армении на 2005 год, внесенном правитель-
ством в армянский парламент. В соответствии с докумен-
том, на оборону в целом планируется израсходовать око-
ло 106 миллионов долларов, из которых собственно на
военные нужды будет потрачено 99 миллионов.

Уничтожен соратник Басаева
В Веденском районе Чечни уничтожен один из поле-

вых командиров - Резван Исаев, один из ближайших по-
мощников чеченского террориста Шамиля Басаева, сооб-
щает ИТАР-ТАСС. По словам представителя МВД, житель
села Дышне-Ведено Резван Исаев постоянно был рядом с
Басаевым. За ним числились подрывы федеральных ко-
лонн, покушение и убийство сотрудников милиции, а так-
же разбой и грабежи жителей Веденского района. Он был
уничтожен рано утром в одном из домов в населенном
пункте Шамиль-Юрт. Вместе с ним были уничтожены и
трое членов незаконных вооруженных формирований -
Магомед-Эми Багиев, Зайнди Дикаев, а также еще один
боевик, личность которого пока не установлена.

Немногим раньше в Шамиль-Юрте были уничтожены
свыше 20 боевиков, в том числе организатор теракта де-
вятого мая, в результате которого погиб глава республи-
ки Ахмад Кадыров.

В Чечене пропадают люди
В Чечне в сентябре и октябре этого года были похище-

ны и пропали без вести 64 жителя республики, сообщил
секретарь Совета безопасности Чечни Рудник Дудаев. «По
нашим данным, в сентябре были похищены 30 жителей, в
октябре – 34», - сказал он, сообщает Интерфакс.

Для борьбы с контрабандой
В соответствии с подготовленным проектом, в рамках

Программы контроля за наркотиками на Южном Кавказе,
финансируемой Европейском Союзом, в Бакинском мор-
ском порту предусмотрено создание специальной струк-
туры в области охраны морских границ. Эта структура,
которая будет действовать как координационное бюро
соответствующих государственных структур, размещен-
ных в морском порту, сыграет важную роль в пресечении
ввоза в Азербайджан морским путем наркотиков, будет
непосредственно сотрудничать с международными пор-
тами, расположенными в бассейне Каспийского моря, а
также вести информационный обмен. В то же время све-
дения, полученные из других источников, связанных с про-
веркой больших грузов и подозрительных лиц, будут пос-
ле оперативного рассмотрения здесь направлены для
исполнения. Все это поможет в пресечении наркотичес-
кой контрабанды, которую пытаются провезти в страну
через морские границы Азербайджана.



 

 

ОСЕТИНЫ В КОНТЕКСТЕ ИСТОРИИ ГРУЗИИ
( Д О М О Н Г О Л Ь С К И Й  П Е Р И О Д )

Василию Ивановичу Абаеву
посвящается

Более 100 лет назад известный рус-
ский ученый Вс.Ф.Миллер писал, что из
всех сведений, сообщаемых о предках
осетин «древними авторами, мы дол-
жны поставить на первом плане то, что
сообщается о них ближайшими южны-
ми соседями грузинами». Значение
грузинских источников определяется
тем, что они, во-первых, свидетельству-
ют о роли предков осетин – алан (древ-
негруз. овсы и оси) в истории не толь-
ко Грузии, но и Кавказа в целом, и, во-
вторых, по ним можно воссоздать про-
цесс внедрения индоевропейского по
своей языковой природе древнеосе-
тинского этноса в мир кавказских або-
ригенов. Тщательный анализ этих ис-
точников позволил Вс.Ф.Миллеру ут-
верждать, «что грузины помнили о сво-
их соседях осах с тех самых пор, как
начали помнить себя», и что предки
осетин тесно «связаны с началом на-
ционального сознания грузин». Приме-
нительно к древней истории осетин
Миллер показал достоверность сооб-
щений раннего цикла свода грузинских
летописей «Картлис цховреба». После-
днее обстоятельство для нас особен-
но важно, поскольку в статье рассмат-
ривается один из основных этапов про-
никновения предков осетин в Закавка-
зье – от начала нашей эры до монголь-
ского нашествия, и мы не раз будем
обращаться к грузинским письменным
источникам.

Характер этих источников различен:
в цикле, относящемся к раннему сред-
невековью, дается ретроспективное по-
вествование о событиях в соответ-
ствии с устной исторической традици-
ей; в памятниках XI – начала XIII в. от-
ражены события, память о которых
тогда была еще жива и значение кото-
рых продолжало быть актуальным.

В свидетельствах первого типа, ак-
кумулированных в сочинениях Леонтия
Мровели и Джуаншера Джуаншериа-
ни (оба XI в.), как бы обобщена исто-
рия предков осетинского народа и по-
казано их значение в судьбах древнего
Кавказа. Суть сведений Леонтия Мро-
вели состоит в признании важной
роли предков осетин в процессе этно-
образования на Кавказе  в древности.
Согласно древнегрузинской истори-
ческой традиции, именно в связи с осе-
данием их на Северном Кавказе и воз-
никла та этнографическая карта этого
региона, которая в основных своих чер-
тах продолжала существовать до по-
зднего средневековья. Несмотря на
отсутствие в сочинениях Леонтия
Мровели сколько-нибудь строгой
хронологии, историческая последо-
вательность изложенных им собы-
тий вполне очевидна. Историзм про-
слеживается уже в самой экстраполя-
ции упоминаемых им этнонимов. Это
касается прежде всего переноса этно-
нима «хазар» в глубь веков и иденти-
фикации хазар со скифами, сармата-
ми и их этническими преемниками.

Вторжение «хазар-скифов» на Се-
верный Кавказ, начавшееся в VII-VI вв.
до н.э., было для местных народов та-
ким же поворотным событием, как для
Грузии завоевания Александра Маке-
донского и возникновение эллинисти-
ческого мира. Хотя территория рассе-
ления картвельских (грузинских) пле-
мен и не стала ареной македонских
завоеваний, эллинистический мир тем
не менее оказался плотно придвину-
тым к Грузии, и это обстоятельство
предопределило ее культурно-истори-
ческую перспективу, что в свою оче-
редь имело положительные послед-
ствия и для Северного Кавказа.

Закономерна связь между завоева-
нием Римской империей эллинисти-
ческого мира и активизацией движе-
ния предков осетин через Северный
Кавказ и Закавказье, особенно с рубе-
жа нашей эры. В событиях этого вре-
мени Грузия и Армения играли боль-
шую роль, отразившуюся как в мест-
ных, так и в иноземных письменных
источниках. С начала нашей эры ала-
ны освоили на Северном Кавказе об-
ширную территорию, распространив
свое название на значительную часть
местного населения. Они преврати-
лись в грозных соперников могуще-
ственных государств в борьбе за гос-
подство в Закавказье. С этим обстоя-
тельством считались даже римские
императоры. Провал плана массиро-
ванного похода Нерона против алан
был следствием не только наступав-
шей дворцовой анархии в Риме, но и
особой сложности борьбы с ними. С
этого времени (начало нашей эры) ста-
ло складываться то ядро аланского
этноса, которое в Х в., уже в новых ис-
торических условиях, легло в основу
овской народности. А в середине I тыс.
этническая ситуация на Северном Кав-
казе приобрела в принципе завершен-
ные очертания.

Процесс проникновения предков
осетин в Закавказье не был регуляр-

ным и проявлялся зачастую в военных
вторжениях их в этот регион. Так, в 30-
40-е годы I в. н.э. аланорсы, роксаланы
и другие племена появились в Закав-
казье и выступили вместе с иберами
на стороне Рима, воевавшего тогда с
Парфией за гегемонию в Армении.

В начале 70-х годов I в. н.э. аланы
вновь вторглись в Закавказье. Этому
благоприятствовали уже упоминавша-
яся дворцовая анархия в Риме (в 69 г.
власть захватил Веспасиан), откры-
тость северных границ Восточной Гру-
зии и военно-политическая активиза-
ция племен и народов Северного Кав-
каза. Аланы вместе с иберами (в со-
юзе, как пишет Мовсес Хоренаци, с «по-
чти половиной страны Иверийской»)
опустошили в Закавказье многие рай-
оны. Привлечение аланами на свою
сторону «почти половины страны Ивер-
ской» должно свидетельствовать о
разделении Картли в то время по
меньшей мере на две части. Косвенное
подтверждение этому находим у Леон-
тия Мровели, указывавшего на двое-
царствие в Картли: к югу от р.Куры с
центром в Армази (южная правобереж-
ная часть) и к северу от нее с центром
во Мцхете (северная левобережная
часть). По уровню экономического и
этнического развития эти части Карт-
ли существенно различались. «На ибе-
рийской равнине, - писал Страбон, -
обитает население, более склонное к
земледелию и миру, которое одевает-
ся на армянский и мидийский лад; гор-
ную страну, напротив, занимают про-
столюдины и воины, живущие по обы-
чаям скифов и сарматов, соседями и
родственниками которых они являют-
ся; однако они занимаются также и
земледелием. В случаях каких-ни-
будь тревожных обстоятельств они
выставляют много десятков тысяч
воинов как из своей среды, так и из
числа скифов и сарматов». Видимо,
иберийские (картвельские) племена,
жившие в северной части в соседстве
со «скифами» и «сарматами», имели
тесные связи с аланами и вместе с
ними могли представлять опасность
для великих держав древности.

В рассказе Леонтия Мровели о со-
бытиях 70-х годов I в.н.э. обнаружива-
ются наряду с «армянофильством»,
характерным для всей его хроники,
признаки «алано» - и даже «лекофиль-
ства». Овсы (а иногда и предки дагес-
танцев – леки) последовательно назы-
ваются им раньше картлийцев. Кстати,
еще Вс. Ф.Миллер заметил, что грузин-
ский хронист «не старается умалить
успехов армянского оружия и значения
помощи, оказанной грузинам их се-
верными союзниками, особенно оса-
ми. В рассказе заметно, что осы с их
двумя царями-великанами играли важ-
ную роль, отодвигая на задний план
грузинских царей.

В таком случае возникает вопрос:
кто чьим был «союзником»? Источни-
ки (в отличие от их интерпретаторов)
утверждают, что именно аланы-овсы
увлекли за собой иберов, и не упоми-
нают о каком-либо призыве со сторо-
ны последних.

Надо отметить, что иберы имели в
данном случае и свой интерес: вос-
соединение Картли. По мнению Г.А.-
Меликишвили, именно в этих целях
правители северной Картли вступи-
ли в союз с аланами, и содержание
известной «Армазской надписи»
свидетельствует о победе (вопреки
утверждениям Мовсеса Хоренаци и
Леонтия Мровели) алан и иберов,
способствовавший усилению Карт-
ли. В «Армазской надписи», состав-
ленной после описанных событий,
говорится о картлийском правителе
Митридате, «великом царе, сыне
великого Фарсмана», военных успе-
хах Иберии и т.д.

Тацит в свое время писал, что цари
иберов, албанов «и других народов»
управляют, «ограждаемые со стороны
пограничных государств нашим вели-
чием». Обращает внимание то обсто-
ятельство, что «ограждение» назван-
ных народов римским «величием»
имело место в Сирии, в районе Евф-
рата. По Тациту получается, что север-
ные окраины и пограничные земли, где
жили перечисленные и подразумевае-
мые им народы, были постоянно уяз-
вимы и это, конечно, вызывало извес-
тное беспокойство императоров, тем
более что Алания проявляла военную
активность.

Военные успехи алан и иберов в на-
чале 70-х годов I в. н. э. заставили Рим
упрочить свои позиции в Иберии. Со-
хранилась греческая надпись 75 г. н. э.
об укреплении крепостных стен Мцхе-
ты в ответ на «дружбу с кесарем и рим-
лянами». В течение последующих ве-
ков вплоть до эпохи гуннов аланы нео-
днократно вторгались в Закавказье и
союзниками их нередко становились
иберы. Когда же интересы алан и ибе-
ров не совпадали, аланы не останавли-
вались и перед нашествием на Карт-
ли; симптоматично, что именно в та-

ких случаях они чаще всего терпели
поражение.

Появление гуннов нарушило безраз-
дельное господство аланских (точнее
сармато-аланских) племен на Север-
ном Кавказе. Эпоха гуннов, по словам
В.Б.Ковалевской, образовала как бы
«своего рода мостик между предше-
ствующим сарматским и последую-
щим аланским периодами». Противо-
речивые алано-гуннские отношения в
Европе не были, очевидно, характерны
для Кавказа. Гунны, возможно, участво-
вали в нашествии алан на Картли в 40-
50-х годах V в. Не случайно сопостав-
ление ранних армянских и грузинских
источников обнаруживает идентифи-
кацию этнонимов аланы и гунны. На
Северном Кавказе гунны впоследствии
были ассимилированы овсами-алана-
ми. Вероятно, именно на этой тюркс-
ко-аланской основе первоначально и
происходило сложение ядра балкарс-
кого и карачаевского этносов.

К собственно «аланскому периоду»
восходят, вероятно, представления об
овсах, зафиксированные в ранних гру-
зинских письменных источниках. Древ-
негрузинская историческая традиция
выделяет овсов из мира кавказских
аборигенов. Они не являются потом-
ками общего этнарха кавказских наро-
дов и не входят в этнонимический ряд
кавказских аборигенов. Это мнение
Леонтия Мровели созвучно с истори-
ческой основой вайнахского эпоса.
Здесь и возникает проблема соотно-
шения двух таких категорий, как автох-
тонность этноса и этническая седимен-
тация (оседание). Первая категория
более или менее ясна, вторая, на наш
взгляд, нуждается в изучении.

Этническая седиментация – процесс
длительный и сложный. Вопреки мне-
нию Р.Г. Дзатиатты, факты эпизодичес-
кого «приглашения» иноэтнических
наемников «на гарнизонную службу в
пограничных крепостях» или наличие
состоящей из иноземцев «личной
гвардии» у какого-либо правителя еще
не могут быть расценены как этничес-
кое оседание и тем более образование
особой этнической общности. Этни-
ческая седиментация приводит к дис-
персному расселению, а к  параллель-
ному этнокультурному развитию мес-
тного (автохтонного) и вновь осевше-
го населения что влечен за собой су-
щественные этнокультурные иннова-
ции преимущественно в среде после-
днего. В данном случае речь должна
идти не об «автохтонности» осевшего
этноса, а о возникновении в его среде
автохтонной культурной традиции.

Древнегрузинское название осетин
овсы и собирательно и конкретно; в
грузинских источниках отражена также
экстраполяция этого этнонима.

Лабильность этнонимов в средневе-
ковье, отмеченная почти повсеместно,
характерна и для Грузии. Так, воинство
картлийского царя Вахтанга Горгасала
(V в.) Джуаншером Джуаншериани
именовалось картлийцами, несмотря
на то, что «всяк из них молился свое-
му богу», т.е. разноэтничным; против-
ники их назывались также обобщенно
– овсы, хотя в их составе были и леки,
и предки вайнахов – дурзуки и гунны.

Сведения грузинских источников XI
в. об овсах древнего периода выраже-
ны средствами героических эпосов,
как собственных, так и иноземных, но
популярных в Грузии. Объективно они
свидетельствуют о стихийном, так и
не завершившемся процессе внедре-
ния предков осетин в культурно-поли-
тическую инфраструктуру древнегру-
зинской государственности. Внима-
тельные к «кавказским делам» визан-
тийские авторы в течение 100 лет – с
конца VI до конца VII в. – молчат об
аланах: их интерес прикован к хаза-
рам, установившим на Северном Кав-
казе свое господство.

Это было время заката древнегру-
зинской государственности и одновре-
менно окончания первого этапа интег-
рации алан в историю грузинского на-
рода. На этом отрезке времени завер-
шается древняя история и Картли, и
Алании; начинается период их средне-
вековой истории.

Господство хазар на Северном Кав-
казе привело к сближению алан-ов-
сов и грузин. В Алании, оказавшейся
между хазарами и византийцами,
возникают проблемы собственной
политики. Роль алан исключительно
как воинов, склонных к стихийным
набегам, и воинов-наемников посте-
пенно уходит в прошлое. В начале VIII
в. византийским правителям так и не
удалось организовать набеги алан с
Северного Кавказа на Абазгию, Лази-
ку и Иберию, хотя, наряду с группой
политических сторонников, визан-
тийцы находят среди алан и просто
наемников. Трудно по источникам ус-
тановить истинную роль алан на Се-
верном Кавказе в период хазарского
владычества. Арабский автор Фари-
зи, например, писал в 722\3 г., что в
VIII в. хазары и аланы составляли

одно царство. Во всяком случае о па-
ритетных отношениях алан и хазар
может свидетельствовать сохране-
ние арабами обоих этих этнонимов
в наименовании Дарьяльских ворот –
«Ворота хазар и алан».

Установление арабского господства
на Кавказе знаменовало новый этап в
истории его народов. Выдвижение
Багратидов в Закавказье с конца VIII
в. способствовало, с одной стороны,
росту самосознания консолидировав-
шихся картвельских племен, с другой
– активизации населения значитель-
ной части Северного Кавказа. Анти-
арабское движение в Закавказье ук-
репляло здесь византийское влияние
и давало новый импульс политичес-
кой ориентации народов Северного
Кавказа. В 662\3г. произошло первое
столкновение арабов с аланами. Пос-
ле прихода в халифате к власти дина-
стии Аббасидов (749-1258 гг.) первый
же представитель, «понимая полити-
ческую и стратегическую роль Закав-
казья», начал свое правление с заво-
евания Дарьяльского ущелья – уже
упоминавшихся «Ворот хазар и алан»,
именуемых арабами «Баб-ал-Алан».

Политическое значение Закавказья
в IX-XI вв. определялось такими важ-
ными событиями, как образование
феодальных государств Грузии и Ар-
мении, и той ролью, которую играли
в этом процессе народы Северного
Кавказа. Н.Я. Марр отмечал, что в про-
цесс развития государственности Гру-
зии иногда «вовлекались и негрузин-
ские племена, но их положение быва-
ло различно в зависимости от степе-
ни их национальной зрелости. Абхазы
также выступали политически передо-
выми бойцами этой своеобразной го-
сударственной организации. Коммен-
тируя этот тезис, Н.А.Бердзенишвили
писал, что в перечень «негрузинских
племен», попавших «в водоворот»
объединения Грузии, с полным осно-
ванием надо включить осетин, хундзов
и др. Вовлечение в этот «водоворот»
различных племен и народов Закав-
казья и Северного Кавказа несомнен-
но способствовало развитию у них
собственной государственности и оп-
ределению их культурной ориентации.
Не составляли исключения и овсы-
аланы, но их история оказалась в ка-
кой-то степени сопряженной также с
другими событиями в Закавказье и с
окончательным торжеством здесь ду-
ховных канонов византийского куль-
турного мира.

На исходе VIII в. владетель Абхазс-
кого княжества Леон, воспользовав-
шись временным ослаблением ви-
зантийского двора, объединил всю
территорию расселения древнеабхаз-
ских и западнокартвельских племен в
Абхазское царство и стал фактичес-
ки соперником Византии едва ли не во
всем Восточном Причерноморье. По-
литическая инициатива в Закавказье
и особенно в Грузии на ближайшие де-
сятилетия перешла в руки правителей
Абхазского царства. В течение всего
X в. они оказывали заметное  влияние
и на общественную жизнь населения
Северного Кавказа. Сведения об этом
сохранились в источниках различно-
го жанра. В послании абхазскому пра-
вителю Георгию II (922 – 957гг.) кон-
стантинопольский патриарх Николай
Мистик выражал ему свое удовлетво-
рение успехами абхазского клира в
распространении христианства сре-
ди алан. Грузинские источники сохра-
нили этот сюжет в ином концептуаль-
ном плане, о чем мы скажем ниже.
Известно, что в X-XI вв. разгорелись
яростные споры между грузинскими
духовными деятелями на территории
Византии и римскими иерархами:
последние подвергали  сомнению
право самостоятельного толкования
грузинами на собственном языке
Священного писания, т.е. право на
духовное самовыражение. Византий-
цы утверждали, что ни один народ не
правомочен считать свою церковь са-
мостоятельной (автокефальной) а
свой язык заслуживающим быть бо-
гослужебным, если этому народу в
свое время не проповедовал один из
апостолов Христа.

В грузинских памятниках эта поле-
мика отражена в различных версиях
апокрифического произведения «Хож-
дение и проповеди всехвального и
славного апостола Андрея» (о мисси-
онерской деятельности Андрея Перво-
званного), восходящего к литературе
ранневизантийской эпохи. Грузинские
версии содержат факт, упоминаемый
в послании Николая Мистика Георгию
II. Приведем фрагмент апокрифа: И
шествовал с ним (Андреем) Симон,
который был именован Кананитом и
Маттафий, что был призван место
Иуды, и Фаддей с ними же. И вот они
достигли города Эдесы, в котором и
остался Фаддей у правителя Авгаря...
А славный Андрей и вместе с ним про-
чие шествовали из города в город и
из селения в селение, научали наро-

ды и творили знамения и так достиг-
ли страны Картлийской и до (самой)
реки Чорохи неустанно проповедова-
ли имя Господне.

Затем вступили в землю сосанигов,
а в стране той правила в те дни некая
женщина правительница, которая так-
же уверовала в те проповеди апосто-
лов. А Маттафий с прочими при нем
учениками остался в той части, а ве-
ликий Андрей с Симоном вступил в
страну Овсетскую, и достигли они го-
рода, который называется Фостафо-
ри, где они исполнили великие знаме-
ния и обратили и просветили несчет-
ные (массы) людей. Отсель удалились
и вступили в страну Абхазскую и дос-
тигли города Севаста и проповедова-
ли они (здесь) слово богомудрое, и
многие с радостью восприняли ту про-
поведь. И здесь оставил блаженный
Андрей Симона Кананита с прочими
учениками, а сам взошел в землю
Джикетскую...

А могила Симона Кананита находит-
ся в городе Никопс, между Абхазией
и Джикетией...»

Приведенный текст содержит важ-
ные для нашей темы сведения. Преж-
де всего это связь неустанных пропо-
ведей Андрея Первозванного с опре-
деленной территорией – Абхазским
царством от р.Чорохи и до г.Никопс,
расположенного «между Абхазией и
Джикетией»; управляемые «некоей
женщиной» сосаниги – это либо гру-
зинская форма этнонима саниги, за-
тем искаженная переписчиком, либо
искаженный переписчиком этноним
сваны, либо его вариант. Существова-
ние г.Фостафори подтверждается и
«Армянской географией VII в. (Фосфо-
рон). По-видимому, этот город с X в.
стал одним из опорных мест распро-
странения христианства в данной ча-
сти региона: здесь, в соседстве Абха-
зии с Аланией – Овсети, Андрей и Си-
мон, согласно древнегрузинской пись-
менной традиции, «исполнили вели-
кие знамения и обратили и просвети-
ли несчетные (массы) людей».

Естественно, хронологически все
эти события и факты отнесены ко вре-
мени, когда к распространению хрис-
тианства на Северном Кавказе под-
ключились представители Абхазского
царства, и свидетельствуют о той
роли, которую играли вышедшие из
них миссионеры в пунктах и областях,
отмеченных в приведенном апокри-
фе. Очевидно, с этого времени – Х в.,
в Алании в сфере христианского мис-
сионерства с греческим языком стал
соперничать грузинский.

К сведениям приведенного источни-
ка примыкают и данные осетинского
языка, в котором, как неоднократно
отмечалось исследователями, ряд
терминов, «связанных с христианской
пропагандой и культом», восходит к
грузинским. Нижней хронологической
чертой внедрения в осетинский язык
грузинской христианской терминоло-
гии, очевидно, и надо считать время
наибольшего влияния Абхазского цар-
ства на Аланию-Овсети.

В письменных источниках после-
арабского периода, когда начался про-
цесс образования феодального Гру-
зинского царства Багратидов, в част-
ности в грузинских источниках, впер-
вые появляется обобщающий осетин
этноним овси (мн. ч. овсни). Это сви-
детельствовало о свершившемся в
представлении «иноземцев» факте оп-
ределенного этапа консолидации осе-
тинского этноса. В действительности
положение могло быть сложнее. В
грузинских источниках этноним овси
имел конкретное значение, что от-
нюдь не всегда было присуще живой
народной речи. Известный кавказовед
Л.Лопатинский писал, что «абхазы на-
зывают весь Северный Кавказ Асе».
Этому соответствует и смысл одной
грузинской поговорки, которую мне
приходилось слышать в детстве: «Та-
вис убедури каци Осетс гакидесо» -
«Непутевого бедолагу, молвят, прода-
ли [в рабство] в Осетию». Вряд ли в
этой поговорке, распространенной
преимущественно среди мегрелов,
живущих в тесном соседстве с абха-
зами, под «Осети» подразумевалась
лишь Осетия, а не весь Северный Кав-
каз. Алания, как уже отмечалось, вов-
лекалась в русло исторического раз-
вития Византии и Абхазского царства.

В Алании получает распростране-
ние  греческая письменность и возни-
кают условия для создания своего
письма с применением греческих
букв. «Зеленчукская надпись», как при-
знают ученые, «не производит впечат-
ления первого и неуверенного опыта
выражения аланских слов греческими
буквами. Язык надписи свидетельству-
ет о приверженности её автора греко-
фильской традиции, на что кроме осо-
бенностей графики указывают гречес-
кие формы личных имен (что мы
встречаем и у Леонтия Мровели).

Окончание на 3-й стр.



 

 

Окончание

Расцвет Аланского государства со-
впадает, судя по источникам, с завер-
шением процесса образования объеди-
ненного Грузинского царства и в извес-
тной мере связан с ним. С этого вре-
мени (XI в.) начинается новая полоса в
развитии каждого из этих государств, в
новый этап вступает и процесс их куль-
турного взаимопроникновения.

Как известно, средневековые лето-
писцы и хронисты уделяли мало внима-
ния быту народных низов, их привычным
контактам с миром иных этносов, часто
и естественно приводившим к «перели-
ву» в контактных зонах части этноса из
одного в другой. О характере этого яв-
ления среди осетин и грузин свидетель-
ствуют термины их хозяйственной дея-
тельности, а уж ею занимались почти ис-
ключительно народные массы. В.И.Аба-
ев установил, что ряд названий огород-
ных растений, плодов и овощей в осе-
тинский язык попал из грузинского; осе-
тины в этом отношении нередко высту-
пали промежуточным звеном между
грузинами и другими народами Кавказа.

С начала XI в. между Грузией и Осети-
ей устанавливается традиция династи-
ческих браков. Обстоятельно описанные
в грузинских средневековых источниках,
эти браки красноречиво свидетельству-
ют о сложных путях политического и
культурного сотрудничества предков
осетин и грузин, о языковой ситуации и
т.д. По данным источников, царь Грузии
Георгий I (1014-1027 гг.) был женат вторым
браком на осетинской царевне, носив-
шей тюркское имя Алде. О ней  как гру-
зинской царице упоминает и византийс-
кий историк рубежа XI-XII вв. Георгий Кед-
рин. Сын Георгия I от этого брака Демет-
ре оказал своему сводному брату Баг-
рату IV активное сопротивление в борь-
бе за овладение троном. После смерти
Георгия I Алде и Деметре перебрались в
Анакопию (Абхазия), чтобы отсюда вес-
ти борьбу за власть. Стремление Багра-
та IV и поддерживавшей его части гру-
зинских и абхазских вельмож догово-
риться с Деметре оказалось безуспеш-
ным. В результате Алде и Деметре пе-
редали Анакопию Византии и удалились
в Константинополь (1033 г.). Таким обра-
зом, внутридинастическая борьба в Гру-
зии привела к отторжению от Абхазии
ее исторической территории, а опас-
ность византийского владычества в Гру-
зии становилась все реальнее.

Отголоски этих событий сохранились
в фольклоре осетин, в частности в Нар-
товском эпосе (сказание «О гибели Алди
от горя»). Тот же сюжет лапидарно запе-
чатлен в осетинской поговорке: «Подоб-
но Алди лопнула от злости». Произошла
двойная фиксация связанного с абхаза-
ми, грузинами и осетинами историчес-
кого факта: фольклорная – осетинская
и летописная – грузинская.

Очевидно, к этому периоду относит-
ся сложение в среде осетин и легендар-
ной генеалогии осетинских династов Ца-
разонта – Цезаридов: она вписывается
в ту культурно-политическую ситуацию,
которая должна была сложиться в Ала-
нии в результате приобщения ее к ви-
зантийскому миру. В.А.Кузнецов полага-
ет, что род Царазонта в прошлом при-
надлежал к родовой аристократии и «вы-
сокое его положение в феодальном об-
ществе было продолжением давно сло-
жившейся традиции. Присвоение этим
родом пышного титула и создание ука-
занной генеалогии могло произойти, по
мнению В.И.Абаева, лишь по достижении
в Алании определенной степени этни-
ческой консолидации. «Чтобы поставить
себя выше других местных алдаров (кня-
зей. - К.Ц,), правители объединенной
Алании нуждались в более престижном,
более громком титуле, и они  назвали
себя Цезарон – наследниками Цезарей.
В.И.Абаев считает, что этот титул дол-
жен быть связан с византийским «ке-
сарь», присвоение же его аланскими ди-
настами он относит предположительно
к Х в. «Во всяком случае, - утверждает
В.И.Абаев, - в XII веке это наименование
уже существовало». Все это согласует-
ся с той культурно-политической ситуа-
цией, которая к XII в. сложилась на Се-
верном Кавказе, в частности в Алании,
втянутой в круг закавказских стран ви-
зантийского мира. Но аланская династи-
ческая генеалогия впоследствии, оче-
видно уже в послемонгольскую эпоху,
растворилась в других фамильных пре-
даниях, повествующих о происхождении
«всех осетин».

С первой половины XI в. грузино-осе-
тинские связи качественно трансформи-
руются. По уровню социального разви-
тия Алания отличалась от феодального
Грузинского царства примерно так же,
как могло отличаться общество с зачат-
ками письма от общества с развитой
письменной культурой. И если в концеп-
ции внешней политики великих держав
(например, Византии) этому обстоятель-
ству практически не придавали значе-
ния, то во взаимоотношениях между
Грузией и Аланией оно не могло не ощу-
щаться. Приоритет грузинской творчес-
кой культуры с развитой традицией был
очевиден. Не случайно литературные
дарования членов царской семьи, осе-
тин по происхождению, проявлялись
именно на грузинском языке. Этот фе-
номен ограничивался элитарным кругом
осетин, но, вероятно, и в таком случае
этническое самосознание осетинской
элиты, породнившейся с грузинскими

династами, отличалось амбивалентнос-
тью. Авторы XII-XIII вв., упоминая членов
грузинской царской семьи, осетин по
происхождению, неизменно подчеркива-
ют их этническую принадлежность, что
могло быть указанием на реальное их са-
мосознание.

Династические браки в конечном сче-
те отражали общность политической
жизни Грузии и Алании (насколько это
было возможно в условиях феодальной
формации). С XI в. и вплоть до установ-
ления в Закавказье монгольского гос-
подства традиция таких браков не пре-
рывалась. Сын грузинского царя Георгия
I Баграт IV (1027-1072 гг.) был женат на Бо-
рене, дочери осетинского царя Урдуре
и сестре его преемника Дорголела. В
борьбе с иноземным господством на
Кавказе династические браки между гру-
зинами и овсами приобрели значение и
как одна из форм их политического со-
юза. Об этом в какой-то степени свиде-
тельствует совместная освободитель-
ная борьба грузин и овсов против сель-
джуков, одним из руководителей кото-
рой был шурин Баграта IV, осетинский
царь Дорголел.

Окончательно оформившиеся как се-
верокавказская этнополитическая общ-
ность, осетины приобщаются к грузинс-
ким традициям и нормам индивидуаль-
ного творчества (по крайней мере, в кру-
гу феодальной элиты). Царица Борена
известна в истории грузинской литера-
туры как автор популярного духовного
стихотворения, которому грузины при-
давали огромное значение: оно было
воспроизведено на чеканной иконе Бо-
гоматери, сохранившейся в церкви Спа-
са в Сванети. Это стихотворение, в ко-
тором звучат интонации грузинской на-
родной поэзии, грузинские духовные
поэты имитировали даже в XIX в.

Со времени Давида IV Строителя
(1089-1125 гг.) царские дома Грузии и Ала-
нии-Овсети по существу уже представ-
ляют общий клан, а в отношениях двух
стран намечается еще одна тенденция.
До сих пор осетинские династы отдава-
ли своих дочерей в жены грузинским ца-
рям. Грузинский же царь Давид IV Строи-
тель выдает свою дочь за одного из пред-
ставителей царского рода осетин, и от-
ныне отношения «донорства невест» ста-
новятся «паритетными». Этот факт мо-
жет быть расценен в ряду показателей
возросшего места правящего дома алан-
овсов в политических акциях грузинских
правителей. Георгий III (1156-1184 гг.) еще
при жизни своего отца царя Димитрия
(начало 1150-х годов) был женат на ца-
ревне Бурдухан (умерла в начале 1180-х
годов), дочери правителя Алании Худда-
на. От этого брака родилась Тамар, из-
вестная в истории Кавказа правительни-
ца Грузии и супруга осетинского царя Со-
слана Царазонте (Цезарида).

Показательно, что даже тщательно
оберегавшие «чистоту» своей генеало-
гии византийские деятели весьма бла-
госклонно относились к наличию в ней
именитых кавказских династов, хотя
весьма своеобразно оценивали их этни-
ческую принадлежность. Так, известный
византийский эрудит Иоанн Цец, имено-
вавший себя «знатным ивиром», кичил-
ся своей генеалогией, восходившей по
материнской линии к Марфе-Марии
Аланской – супруге императора Никифо-
ра Вотаниата, дочери грузинского царя
Баграта IV и уже упоминавшийся Боре-
ны – аланской царевны и грузинской по-
этессы. По словам Цеца, его прабабуш-
ка-абхазка была в кровном родстве с
Марфой-Марией, тоже абхазкой (!), а не
аланкой. Иными словами, Иоанн Цец счи-
тал абхазов, алан и иверов одним этно-
сом, точно так же, как еще в середине
VIII в. арабские авторы объединяли в
одну общность алан и хазар (см. выше).
Очевидно, конфессионально-политичес-
кое единство всего этого конгломерата
народов Иоанн Цец осмысливал на уров-
не генеалогического родства.

К XII в. далеко зашедшее династичес-
кое породнение между Грузией и Алани-
ей-Овсети стало чревато нарушением
строго соблюдаемой осетинами и грузи-
нами экзогамии. Д.Г.Тогошвили заметил,
что даже вероятность причастности Со-
слана к Багратидам могла помешать его
браку с царицей Тамар. Для обоснова-
ния правомерности предстоящих браков
между грузинскими и осетинскими ди-
настами были использованы имевшие
законодательный характер священные
писания. Параллельно с легендой о гру-
зинских Давидидах грузинами же была
создана легенда об осетинских Ефреми-
дах. Лишь таким образом могло быть
преодолено препятствие на пути динас-
тических браков, в частности брака меж-
ду осетинским царем Сосланом и грузин-
ской царицей Тамар, незадолго до этого
по причинам, до сих пор не выяснен-
ным, разведенной с русским княжичем
Юрием Боголюбским (в Грузии – Гиорги
Руси). Об инкорпорации Сослана в цар-
ствующую элиту Грузии имеются следу-
ющие известные свидетельства пись-
менных источников. «Был в доме Русу-
дан, - пишет анонимный историк цари-
цы Тамар, - отрок из детей Ефрема, ко-
торые суть овсы, люди мощные и силь-
ные в бою. Сия царица Русудан, потому
как сестра ее отца, Давида, была в за-
мужестве в Овсети, ввела его на воспи-
тание в свой дом. И видели приходящие
и проходящие, что он был добрый мо-
лодец, румянолицый, широкоплечий,
прекрасен ликом и статью мерной и обо-
юдно царского рода». И в том же источ-

нике: «Или кто был достоин славить ры-
царя Давида, подобно Бакатару и Тарха-
ну, - Ефремида, величественного испо-
лина и витязя, равного Ростому и Гиву.
О Сослане «из колена Ефрема» уверен-
но говорится и в одах Чахрухадзе, и ко
всему этому, пишет К.С.Кекелидзе, вос-
ходит титул Сослана – «Ефремид».

Сослан, в грузинской среде наречен-
ный наиболее престижным в то время у
местных династов именем Давид, на-
столько вписался в историю Грузии, что
занял особое место в галерее ее нацио-
нальных героев. Его осетинское имя
вошло в антропонимическую культуру
грузин. Гениальные поэты Шавтели и Чах-
рухадзе в восторженных стихах запечат-
лели его образ, ни разу при этом не за-
бывая о его этнической характеристике,
и слово овси применительно к Сослану-
Давиду было таким же этническим оп-
ределителем, как и в случае с Овсом-
Бакатаром, образ  которого – один из наи-
более популярных в жанре книжных ле-
генд средневековой грузинской литера-
туры. Одним словом, в самой мифоло-
гизации Сослана-Давида в грузинской
литературе органически слились осетин-
ские и грузинские исторические и фоль-
клорные мотивы, его образ тесно свя-
зан, с одной стороны, с сохранившими-
ся в грузинской литературе романтизи-
рованными древнеосетинскими героя-
ми Овсом-Бакатаром и Тарханом, с дру-
гой – с очень популярными среди грузин
и ими «ассимилированными» героями
местной версии древнеиранского эпоса
«Шах-Наме». Все это может служить, по
крайней мере, косвенным свидетель-
ством о маргинализованном этническом
менталите Сослана-Давида. Руставели
называет Сослана-Давида Честью и
Львом-Оруженосцем Тамар, т.е. ее пол-
ководцем, и без преувеличения можно
сказать, что роль и место алано-осетин-
ского царя вполне равнозначны тем, ко-
торые принадлежали известным в исто-
рии Грузии обармянившимся курдам
Захарию и Иванэ Мхаргрдзели. Разница
лишь в социальном статусе: в отличие
от правителя Грузии Сослана-Давида,
Мхаргрдзели были людьми служилыми.

В XI в. сближение Грузии и Алании
еще более усиливается, становятся
все очевиднее общий исторический
путь развития, общая культурно-идео-
логическая ориентация этих стран. Пре-
терпевают изменения и представления
о седиментационном прошлом осетин
на Кавказе. Отныне в сознание осетин
должно было внедриться убеждение в
их местном, кавказском происхожде-
нии. В том же должны быть уверены и
их соседи. Это было вполне достижи-
мым, ибо идея о неавтохтонности осе-
тинского этноса на Кавказе, высказан-
ная Леонтием Мровели в период рас-
цвета здесь средневековой письмен-
ной культуры, не получила распростра-
нения, став достоянием одних лишь
книжников. Справедливости ради надо
сказать, что идея эта чужда всякому
противопоставлению местных абориге-
нов потомкам Уобоса (как именовал
грузинский хронист этнарха осетин),
первоначально создавшим свой «дом»
на территории от Центрального Пред-
кавказья до западных отрогов Главно-
го Кавказского хребта. Напротив,
смысл обработанного Леонтием Мро-
вели древнегрузинского мифа заклю-
чался в объяснении современной ему
этнической карты Кавказа.

А как представляли себе сами «потом-
ки Уобоса» свою родословную, свой
«дом»? У многих народов мира переда-
ются из поколения в поколение этноге-
нетические предания, и осетины в этом
отношении не являются исключением.
Обратимся к сведениям о происхожде-
нии осетин и их появлении на Кавказе,
сохранившимся в этногенетических ле-
гендах.

Генеалогические предания народов
византийского культурного круга, в час-
тности его кавказского ареала, связаны
с ветхозаветной традицией через ран-
нехристианскую историософию. Они от-
ражают этап этнообразования, предпо-
лагающий осознание народом своего
места в известном к тому времени
мире. Не случайно первые историки на-
чинают повествование о своем народе
именно с его генеалогии.

Дошедшие до нас в позднейших уст-
ных редакциях генеалогические преда-
ния осетин свидетельствуют о наличии
у них развитой устной исторической тра-
диции. Зачин предания – обычный для
памятников такого жанра. «В незапамят-
ные времена из далекой южной страны
Мислуг (? – Г.Ц.) вышли три брата – Ос,
Картул и Лек. Ос овладел страною в го-
рах и стал родоначальником собствен-
но осетин; Картул основал свое царство
«около Тифлиса», и от него пошли кар-
татинцы (карталинцы); Лек удалился на
восток, создал свое царство и стал ро-
доначальником дагестанцев. Затем по-
томки Оса становятся родоначальника-
ми известных в Осетии родов – Сидамо-
на, Дцадардцона (Царазона), Агузона, Ку-
сагона и др., к которым, в свою очередь,
восходят названия осетинских террито-
рий на Кавказе.

Едва ли можно сомневаться в том,
что генеалогическая легенда осетин
формировалась с ориентацией на ана-
логичные легенды других кавказских на-
родов, прежде всего грузин, изложен-
ные Леонтием Мровели. На это указы-
вают сходство композиций грузинской и
осетинской легенд, а также конкретные

факты, в частности имена мифических
этнархов – Картул (груз. Картлос), Лек и
Ос (последнее на каком-то этапе, воз-
можно, вытесняло архаическое Овс).

Приведенная генеалогия, являющая-
ся составной частью кавказского суб-
страта в духовном мире индоевропей-
цев-осетин, свидетельствует об осоз-
нании овсами своего места в кругу кав-
казских народов. В отличие от Леонтия
Мровели четко отделявшего этнарха
осетин Уобоса и его потомков от кав-
казских аборигенов, творцы осетинс-
кой генеалогии уже не считают это ак-
туальным. Ос – такой же «брат» Карт-
лоса и Лека, как и являющиеся «брать-
ями» этнархи кавказских народов в со-
чинении Леонтия Мровели, а потомки
Оса, следовательно, такие же абориге-
ны населенной ими территории, как
карталийцы и дагестанцы. Если в схе-
ме Леонтия Мровели этнарх карталий-
цев (и вообще картвельских племен)
отодвинут как бы на второй план, в ге-
неалогии осетин собственному этнар-
ху отведено ведущее место. Каково бы
ни было в деталях содержание этой ге-
неалогии, она свидетельствует прежде
всего об определенном этапе развития
сформировавшегося уже на Кавказе
средневекового осетинского этноса.
Основное же ядро генеалогии – соот-
ношение упоминаемых в ней эпони-
мов и этнонимов- ретроспективно от-
ражает ситуацию эпохи расцвета госу-
дарства алан-овсов и соответствующий
уровень их самосознания накануне
монгольского нашествия.

Представляется, что генеалогия
алан-овсов имела чисто книжное про-
исхождение. Фольклорная традиция
даже грузин (не говоря о других наро-
дах Кавказа) генеалогических сюжетов
грузинского хрониста не знала, но сама
идея генеалогии была общей для наро-
дов византийского культурного мира.
Поэтому можно думать, что у овсов
этническая генеалогия сформирова-
лась в интеллектуальной среде через
усвоение грузинской письменной куль-
туры. Именно благодаря этому твор-
ческому процессу овсы выразили себя
как определенная этническая общ-
ность, осознающая свое место в иерар-
хии известных и исторически наиболее
близких им народов.

Следует подчеркнуть, что грузинская
образованность осетин никогда не при-
водила к их ассимиляции, для которой,
как известно, необходимо наличие оп-
ределенного комплекса факторов, а в
их ряду распространение книжности от-
нюдь не может быть решающим. Напом-
ним, что Борену – супругу грузинского
царя и грузинскую поэтессу восприни-
мали как аланку (осетинку).

Изменения, внесенные овсами в те-
орию Леонтия Мровели, имеют принци-
пиальный характер и свидетельствуют
о качественно новом этапе этнической
истории осетинского народа. Идея эт-
нической генеалогии алан-овсов – автох-
тонность предков осетин на Кавказе.
Если Ос, Картлос и Лек «братья», то это
прямое свидетельство осознания осе-
тинами своего генетического родства с
грузинами и народами Кавказа в целом.
Кстати, этот же принцип и у Леонтия
Мровели: родство этнархов по «крови»
- главный, хотя и не единственный по-
казатель генетического родства восхо-
дящих к ним народов.

Возникает вопрос: где и когда мог-
ла возникнуть этническая генеалогия
овсов?

Форма эпонима Ос – чисто грузинская.
Ни аланам, ни их этническим преемни-
кам на Кавказе она не была известна. Не
были приобщены осетины на Северном
Кавказе и к грузинской образованности,
по крайней мере в тех масштабах, ка-
кие были бы достаточны для творческо-
го восприятия письменной культуры гру-
зин. Условия для этого могли сложить-
ся в местах компактного расселения
осетин в Грузии, чего в домонгольское
время не было. На территории нынеш-
ней Юго-Осетии осетины стали поселять-
ся не раньше XIV в. в районах, населе-
ние которых сильно поредело в ходе
борьбы с монголами. Очевидно, еще до
появления осетин здесь возникло гру-
зинское феодальное владение Ачабети.
Впервые в грузинских источниках оно
упоминается в связи с иноземными на-
шествиями и внутренними междоусоби-
цами в Грузии XVI в. О нем также сооб-
щается в «Армянской географии» VII в.,
как мы полагаем, в поздней ее интерпо-
ляции. «На севере от великой реки Куры,
- говорится в этом источнике, - против
гавара (область – Г.Ц.) Тавр [расположе-
ны] горы Аргветские [с одноименным га-
варом]. В этой стороне находится Дуан-
ское Поле [гавары[ Ачабетис-хев, [Реха],
Гуердис-дзири и Кусх – до [самого] гава-
ра Сацхумет, который расположен у под-
ножья Кавказа. Согласно этой интерпо-
ляции Ачабетис-хев (Ачабетское ущелье)
является одним из 13 гаваров Верхней
Картли и занимает территорию в 175 км.
Пережиточное название этого гавара со-
хранилось в наименовании селения к
северу от г.Цхинвали (дрквнегруз.
Крцхинвали), первое упоминание о ко-
тором зафиксировано в грамоте мцхет-
ских католикосных владений 1392 г.

По данным грузинских и армянских
источников, топонимы края – грузинс-
кая, с грузинскими топообразователь-
ными формантами. Именно здесь, но
уже в послемонгольскую эпоху, когда
на территории Ачабети, по словам гру-

зинского географа и историка середи-
ны XVIII в. Вахушти Багратиони, сфор-
мировалось к западу от Крцхинвали
(Цхинвали) компактное осетинское на-
селение со всеми структурами само-
стоятельной этнокультурной общнос-
ти, и могла возникнуть этническая ге-
неалогия осетин, осознавших себя ис-
торически и культурно связанными с
грузинами периода расцвета их госу-
дарственности.

Процесс инкорпорации Аланского го-
сударства в круг народов византийско-
го мира начался не позднее VII в. в сре-
де западных план. Через Аланию прохо-
дили пути, связывающие степи Север-
ного Кавказа и Западного Закавказья с
Причерноморьем. Стремление персов и
арабов, византийцев и хазар к господ-
ству над этими коммуникациями стало
одной из острых международных про-
блем того времени. В таких условиях и
происходило сближение с Византией
западных алан, а через них и ряда дру-
гих народов Северного Кавказа. Завер-
шившаяся с победой в IX в. иконопочи-
тания провизантийская культурно-иде-
ологическая переориентация Грузии дол-
жна были способствовать более актив-
ному вовлечению в этот процесс и Ала-
нии-Овсети. Византийская идеология
(прежде всего в форме христианской
религии) пустила здесь довольно глубо-
кие корни и практически стала необра-
тимой. Это обстоятельство, наряду с
грузино-аланскими династическими
браками, способствовало изобретению
грузинами генеалогии алано-овской ди-
настии. Очевидно, генеалогия эта у ов-
сов не нашла отклика. Грузинская пра-
вящая элита заинтересована в повыше-
нии престижа осетинских царей и поэто-
му увязала происхождение их (как и
царей Грузии) с традициями библейских
генеалогий. Все это свидетельствовало
о том, как представляли или хотели
представить себе грузины реальное
место осетин в историческом процес-
се в самой Грузии.

Характерно, что былая роль византий-
цев в церковно-идеологической жизни
Алании практически не сохранилась в
памяти народа, зато многовековые свя-
зи с картлийцами, совместно пройден-
ный нелегкий путь не забыты. В народ-
ном творчестве осетин немало ярких
сюжетов, свидетельствующих о тесных
контактах с грузинами в прошлом, осо-
бенно в эпоху царицы Тамар. «Многочис-
ленные развалины церквей, - писал
Вс.Ф.Миллер, - до сих пор существую-
щие не только в закавказских частях
Осетии, но и на севере, в Дигории, в
Куртатах и Заках и т.д., приписываются
народными преданиями этой великой
грузинской царице». Вс.Ф.Миллер за-
фиксировал осетинское предание о ца-
рице Тамар («Тамар («Тамар-дедопали»),
в котором прослеживаются грузино-осе-
тинские ассоциации народной этимоло-
гии местных топонимов. Кроме того, и
это особенно важно, грузинская истори-
ческая личность стала субъектом народ-
ного творчества осетин, грузинский ис-
торический сюжет вписался в структу-
ру осетинского фольклора.

На протяжении столетия, предшество-
вавшего установлению господства мон-
голов в Армении, Грузии, а затем и по-
всюду на Кавказе, жизнь грузин, алан и
других местных народов была сосредо-
точена преимущественно на созидании
и для их взаимоотношений характерны
были в основном дружеские контакты –
культурные, торговые и др., насколько,
разумеется, все это оказывалось воз-
можным в условиях феодализма с его
хроническими социальными и межпле-
менными коллизиями. «С конца XI в. до
появления монголов в первой четверти
XIII в., - писал Н.Я.Марр, - длится самое
блестящее культурное развитие, до ко-
торого только довелось дожить до сих
пор грузинскому народу». В горниле гру-
зинского народного творчества пере-
плавлялись целые сюжеты и даже от-
дельные памятники письменной культу-
ры («Амиран-Дареджаниани», «Витязь в
тигровой шкуре» и др.), причем творче-
ство это широко распространялось, по
словам Н.Я.Марра, « и в устной литера-
туре негрузинских племен, как, напри-
мер, осетин».

Впоследствии, особенно в XIV-XV вв.,
когда «произошел перерыв в культур-
ном развитии Грузии христианского пе-
риода», когда «со страшным государ-
ственным крушением, вызванным мон-
гольским нашествием и послужившим
чудовищною гранью между древнею и
новою Грузиею, пошла ко дну почти вся
древнегрузинская светская литература»,
в Грузии, как и на Кавказе в целом, зна-
чительное число некогда цветущих об-
ластей пришло в упадок. Население, ра-
зоренное завоевателями, вынужденное
участвовать в их чуждых ему походах,
отрывалось от своего культурного мира.
Монголы и войска Тимура поставили на-
роды Кавказа перед фактом возможно-
го физического истребления; варвари-
зация края не только разобщила их, но
и противопоставила друг другу. В резуль-
таты осетины, являвшиеся в истории
Грузии фактором преимущественно цен-
тростремительных тенденций, в какой-
то степени способствовавшие ее объе-
динению, стали все чаще выступать в
роли центробежных сил. Эта их роль
восходит к периоду разложения феода-
лизма в Грузии. Но это уже особая тема.

Г.В.Цулая



 

 

Во вторник президент Азербайджана Ильхам Али-
ев подписал указ о вступлении в силу закона "Об об-
щественном телерадиовещании" (ОТВ). Согласно за-
кону, ОТВ осуществляет свою деятельность на основе
II канала Азербайджанского государственного телеви-
дения - AzTV-2 и I-го канала Азербайджанского госу-
дарственного радио.

Оба канала со всем имуществом и оборудовани-
ем передаются Совету вещания по ОТВ для создания
компании общественного телерадиовещания.

Президент поручил Кабинету министров в тече-
ние месяца подготовить предложения о статусе и
дальнейшей деятельности государственной телера-

Прокуратура прекращает дело
Генпрокуратура Армении в ближайшее вре-

мя прекратит уголовное дело по выделенной
в отдельное производство части дела о те-
ракте в армянском парламенте 27 октября 1999
года, касающейся организаторов этого терак-
та. Руководитель следственной группы по
данному делу Марсел Матевосян уведомил
собравшихся о том, что исчерпаны все след-
ственно-оперативные методы для выяснения
новых фактов и возможных участников по
делу об организаторах теракта. После четы-
рех часов обсуждений коллегия единогласно
выступила за необходимость прекращения
уголовного дела.

Напомним, что пять лет назад группа тер-
рористов ворвалась в зал заседаний парла-
мента и расстреляла премьер-министра Ваз-
гена Саркисяна, спикера законодательного
органа Карена Демирчяна, вице-спикеров
Юрия Бахшяна и Рубена Мирояна, министра по
оперативным вопросам Леонарда Петросяна,
депутатов Арменака Арменакяна, Генриха Аб-
рамяна, Микаэла Котаняна. Еще ряд депутатов
и членов правительства получили ранения
разной степени тяжести. Cуд по делу о терак-
те приговорил к пожизненному заключению
шестерых исполнителей преступления, в том
числе и главаря группы Наири Унаняна, его бра-
та Карена Унаняна, их дядю Врама Галстяна (поз-
же он повесился в камере), а также Дереника
Беджаняна, Эдика Григоряна и Ашота Князяна.
Еще одного - Гамлета Степаняна суд пригово-
рил к 14 годам лишения свободы. Все они при-
знаны виновными по целому ряду статьей Уго-
ловного кодекса Армении, включая измену
родине и терроризм.

Суд в Будапеште
В Будапеште 23 ноября начнется судебный

процесс над старшим лейтенантом ВС Азер-
байджана Рамилем Сафаровым, убившем в
столице Венгрии лейтенанта ВС Армении Гур-
гена Маргаряна. Напомним, что Маргарян был
зарублен Сафаровым топором. Оба офицера
являлись слушателями курсов английского
языка, организованных в рамках программы
НАТО «Партнерство во имя мира».

Водитель Эльчибея стал
политэмигрантом

Правительство Германии предоставило по-
литическое убежище гражданину Азербайджа-
на Халилу Хагги - бывшему водителю экс-пре-
зидента Азербайджана Абульфаза Эльчибея,
скончавшегося в 2000 году от рака. Халил Хаг-
ги уехал в Германию в 2001 году и там заявил,
что подвергается репрессиям со стороны
официальных властей Азербайджана. Немец-
кая сторона в течение трех лет разбиралась с
делом Хагги и согласилась с его доводами.

Традиционный рынок
армянского коньяка

Традиционными рынками армянского конь-
яка продолжают оставаться страны СНГ, хотя
в незначительном количестве продукция Ере-
ванского коньячного завода поставляется в
Японию, США и страны Европы. Об этом зая-
вил генеральный директор завода Эрве Ка-
рофф. Около 70 процентов сбыта продукции
приходится на российский рынок. Второй по
величине рынок предприятия - Украина, на
третьем месте - Армения. По словам генди-
ректора, в текущем году объемы продаж за-
вода превысят четыре миллиона литров, что
будет немного выше прошлогоднего показа-
теля.

Европейская Конвенция
переведена на талышский

и лезгинский языки
Правозащитным центром Азербайджана

(ПЦА) впервые в истории страны был осуще-
ствлен перевод Европейской рамочной Кон-
венции по защите национальных меньшинств
на языки двух национальных меньшинств Азер-
байджана - талышский и лезгинский. 45-стра-
ничная брошюра карманного формата вклю-
чает саму конвенцию, а также пояснительные
тексты к ней, которые ранее были доступны
лишь на азербайджанском, русском или анг-
лийском языках.

Поставки черной икры
Как передает «ТУРАН», компании «Хазарба-

лыг» и Casрian Fish co. Azerbaycan обратились
в Национальный административный орган
CITES в Азербайджане за получением разре-
шительных сертификатов CITES на экспорт
черной икры. Соответствующие разрешения
на экспорт будут выданы после рассмотрения
представленных компаниями документов.
Casрian Fish co. Azerbaycan намерена экспор-
тировать икру от остатка квоты 2003 года в
США, Францию и Канаду. «Хазарбалыг» продол-
жает сотрудничество с клиентами в Германии,
ОАЭ и Канаде. В текущем году данная компа-
ния получила более половины коммерческой
квоты Азербайджана на вылов осетровых, и
потому львиная доля экспорта икры из страны
придется на ее долю. В текущем году миро-
вые цены на оптовые партии черной икры вы-
росли на 20 процентов и составляют в сред-
нем 500 долларов за один килограмм.

Дни санкт-петербургского
кино

В Баку пройдут Дни санкт-петербургского
кино, торжественное открытие которых состо-
ится 11 ноября в центральном зале кинотеат-
ра «Низами». Откроет Дни санкт-петербургс-
кого кино картина «Русский ковчег» Александ-
ра Сокурова. В последующие дни будут пока-
заны еще три фильма санкт-петербургских ки-
нематографистов: «Петербург», «Сапиенс» и
«Рождественская мистерия». Между тем ни
один режиссер, фильм которого будет демон-
стрироваться в Баку, не приедет в Азербайд-
жан. На открытии Дней санкт-петербургского
кино будут присутствовать директор киносту-
дии «Ленфильм» Андрей Зерцалов и продю-
сер компании «Эрмитажный мост» Андрей Де-
рябин. В ходе мероприятия между киносту-
дией «Азербайджанфильм» и вышеназванны-
ми студиями будет подписан протокол о на-
мерениях в области кино.

Опасности нет
Слухи о возможном землетрясении в Ар-

мении безосновательны и не соответствуют
действительности. Сейсмическая ситуация в
республике контролируется со стороны Наци-
ональной службы сейсмической защиты Арме-
нии. Никаких оснований для беспокойств, а тем
более паники – нет, сообщает сейсмологичес-
кая служба Армении. Напомним: в минувший
понедельник в Ереване активно муссирова-
лись слухи о предстоящем землетрясении. Бо-
лее того, из некоторых школ столицы были
эвакуированы дети.

Во вторник жители Черкесска смели мили-
цейскую оборону и взяли штурмом дом прави-
тельства республики. Они попытались устроить
самосуд над ее президентом Батдыевым, но тот
опять сбежал от толпы через черный ход. Тогда
участники акции устроили погром.

Второй раз за последний месяц толпа, собрав-
шаяся на главной площади с требованием отстав-
ки силовиков, оттеснила милицейские кордоны
и ворвалась в здание, которое занимают прези-
дент Мустафа Батдыев и республиканское пра-
вительство. Собравшиеся ринулись внутрь, ког-
да им вдруг отключили микрофоны, работавшие
от электричества.

Как передал канал НТВ, дежурившая там ми-
лиция попыталась сдержать людей, распыляя
слезоточивый газ, но это не помогло. Перевес
был явно на стороне штурмующих.

По данным Интерфакса, в 11 утра на площади
уже стояли около четырехсот человек, но потом
в центр города стали стекаться еще люди. Как рас-
сказал "Газете.Ru" депутат Александр Хинштейн,
сославшись на свои источники в правоохранитель-
ных органах, днем внутри и вокруг здания прави-
тельства было уже от тысячи до пяти тысяч чело-
век. Во время столкновений со стороны милиции
были ранены 13 человек, о чем журналистам со-
общил глава комитета по безопасности Госдумы
России Владимир Васильев. Среди гражданских
тоже есть пострадавшие: когда на первых этажах
здания били стекла, многие порезались осколка-
ми. Перевязки им делали прямо на площади в ма-
шинах «скорой помощи».

Как и в прошлый раз, президент Батдыев сбе-
жал через черный ход. То, что происходило внут-
ри здания дальше, - непонятно. Телефоны в при-
емных премьер-министра и его заместителя от-
ключены не были, но люди, которые брали труб-
ки, отказывались говорить о том, что происходит
в доме правительства. При этом в МВД Карачае-
во-Черкесии корреспондента Интерфакса заве-
рили в том, что на самом деле все спокойно.

Ко н фли кт

Президент опять сбежал

"Ничего из ряда вон выходящего не происхо-
дит. Обстановка в столице спокойная. Никакого
штурма. Ситуация под контролем", - сообщил
агентству оперативный дежурный министерства.
Но поверить в это было трудно.

Захватившие здание люди продержались там
больше двух часов. Они заняли кабинеты респуб-
ликанских чиновников, которые поспешно осво-
бодили их вслед за президентом, и стали выбра-
сывать оттуда компьютеры. Жители Черкесска
сказали, что не уйдут из здания, пока в отставку
не подадут силовики и сам Батдыев. На это участ-
ники захвата дали ему сутки, после чего пригро-
зили объявить голодовку. Около трех часов дня
по тревоге были подняты республиканская мили-

ция и внутренние войска, которым все-таки при-
шлось признать факт штурма. "Мною отданы ука-
зания министру внутренних дел республики, что-
бы предприняли жесткие меры по пресечению
беспорядков", - по телефону сказал агентству Ин-
терфакс сам беглый президент. Вскоре после
этого на трех больших машинах к дому правитель-
ства приехали омоновцы. Они перекрыли входы
и выходы в дом правительства и перестали пус-
кать людей внутрь. Из здания желающих выпуска-
ли без проблем. Через некоторое время появи-
лись сообщения, что милиции удается вытеснить
людей из захваченного здания.

Все началось месяц назад, когда в ночь на 11
октября на даче владельца завода "Кавказцемент"

Али Каитова, который приходился президенту зя-
тем, были расстреляны семеро местных бизнес-
менов во главе с депутатом республиканского пар-
ламента Расулом Богатыревым. Спустя несколько
дней после убийства многочисленные родствен-
ники и друзья пропавших молодых людей так же,
как и сегодня, собрались на площади и заняли ад-
министрацию президента, требуя найти тела и про-
вести расследование. Тогда президент КЧР тоже
куда-то спрятался. "Он, видимо, отсиживался у себя
дома, а когда туда приехал Козак и встретился с
родственниками, они потребовали Батдыева, - рас-
сказал Хинштейн. - Козак взял с них обещание, что
никто из них не причинит Батдыеву физического
вреда, то есть ничего не бросит, не плюнет, не нач-
нет топтать и кусать. Люди пообещали, после это-
го он привел Батдыева, он извинился перед всеми
и таким путем был легализован".

Расследования добиться удалось. С тех пор по
обвинению в причастности к убийству бизнес-
менов были арестованы 15 человек, в том числе
и Али Каитов, с которым к тому времени дочь
президента Людмила уже развелась.

Поводом для беспорядков стало обнаружение
тел. В понедельник кто-то из арестованных по-
казал следователям заброшенную шахту под
Карачаевском рядом с селом Кумыш, где были
найдены человеческие останки.

По официальной версии, там четверо убитых,
однако, по информации Хинштейна, их гораздо
больше. "Трупов уже как минимум девять. Они
привязывали к трупам автомобильные камеры,
обливали бензином и поджигали. Потом сбра-
сывали в шахты и засыпали сверху камнями, -
сказал он. - Все тела находятся в понятно каком
состоянии. Они все обугленные и разбиты на
фрагменты. Их может быть девять, а может и
одиннадцать. Очевидно, что убийством тех се-
мерых дело не кончилось. Тела отправлены в
Ростов на экспертизу".

Официально данные о том, что на счету Каи-
това есть еще преступления, не подтверждены.

За последние пять лет число россиян,
уверенных в скорой и неотвратимой побе-
де федеральных сил в Чечне, сократилось

Общественное мнение

Две трети россиян - за переговоры в Чечне
в 13 раз - с 13 процентов до одного. За то же
время в два с половиной раза - с 27 до 11
процентов - уменьшилось число тех, кто
считал эту победой если не скорой, то близ-
кой. Таковы результаты последнего опроса
жителей России об их отношении к чеченс-
кой войне, который был проведен в сере-
дине октября Аналитическим центром Юрия
Левады. Всего в опросе приняло 1600 чело-
век. Его итоги оказались примечательны как
сами по себе, так и в сравнении с данными
аналогичного опроса, проведенного в фев-
рале 2000 года, пишет "Газета.Ru".

Как следует из сравнения материалов, полу-
ченных социологами в феврале 2000 года и в
ходе последнего опроса, за почти пять лет на-
строения россиян в отношении чеченской вой-
ны в корне изменились.

Шапкозакидательство и вера пропаганде ус-
тупили место скепсису. Если в 2000 году в об-
щей сложности 40 процентов опрошенных жи-
телей России считали победу в Чечне совсем
близкой или просто близкой, то в октябре 2004
года таких набралось только 12 процентов, при-
чем неудержимых оптимистов оказался всего
один процент.

Число тех, кто и тогда, и сегодня считает по-
беду в этой войне возможной, но не обязатель-

но скорой, осталось примерно на том же уров-
не - пять лет назад таких было 25 процентов,
последний опрос показал, что их стало 29. Зато
выросло число разуверившихся в войне. Если в
феврале 2000 года тех, кто считал победу дале-
кой и очень далекой, было в сумме 20 процен-
тов, то в октябре 2004 года таких было уже 44.
При этом в относительных цифрах резко вырос-
ло число граждан, крайне пессимистично смот-
рящих на перспективу скорого окончания этой
войны - их стало в три раза больше (15 процен-
тов против пяти почти пять лет назад).

Что касается причин того, почему война до сих
пор идет, то ее затяжной характер 29 процентов
опрошенных относят за счет слабости и нереши-
тельности руководства России, а еще 14 процен-
тов считают, что правительству мешают различ-
ные "миротворцы". Значительная часть опрошен-
ных (19 процентов) полагает, что проблема тако-
ва, что ее невозможно решить в столь короткий
срок. И только 21 процент отвечает, что пробле-
му вообще нельзя решить силовыми методами.

Но еще более интересны данные социологов
о том, как россияне оценивают то, что происхо-
дит сегодня в республике - 73 процента называ-
ют это войной, налаживанием мирной жизни -
18. Остальные девять процентов не смогли оп-
ределиться с ответом на этот вопрос.

При этом за продолжение военных операций
высказалось 28 процентов, а 59 процентов под-
держали идею о начале мирных переговоров.

Проект

Московские строители снесут центр Еревана
Российское ЗАО "Объединение Ингеоком" полу-

чило разрешение произвести застройку и рекон-
струкцию исторического центра Еревана. Проект
оценивается в 150 миллионов долларов и признан
самым крупным вложением в истории строитель-
ного рынка Армении.

В первую очередь компания займется строитель-
ством правительственного объекта площадью 60 ты-
сяч квадратных метров. Что это такое конкретно, "Ин-
геоком" даже боится рассказывать, пишет "Газета.Ru".

Дальше - попроще. В планах компании - строитель-
ство квартир, многофункциональных комплексов,
офисов и гостиниц общей площадью более 300 тысяч
квадратных метров. Проект рассчитан на три-четыре
года, под него уже образована новая структура "Ингео-
ком-Ереван".

Инвестиционный проект "Ингеокома" - самое мас-
штабное российское предложение армянскому рын-
ку, но далеко не первое.

В октябре мэрии Москвы и Еревана подписали
договор о создании в столице Армении "Московской
инвестиционно-строительной компании - Ереван".

По договору, московские строители примут учас-
тие в застройке Северного проспекта в центре Ерева-
на, а армянские строители примут участие в рекон-
струкции отдельных кварталов Москвы.

Это далеко не единственная форма бартера. Рос-
сийские градостроители заинтересованы в постав-
ках в Россию уникальных строительных материалов,
таких как знаменитый армянский розовый туф и тра-
вертин.

А еще мэр Москвы неоднократно призывал актив-
но использовать строительные ресурсы Армении в
стройкомплексе Москвы. Впрочем, нелегально на
московском строительном рынке предложение ар-
мянских ресурсов и так весьма велико.

Компания "Ингеоком" давно и успешно осваивает
зарубежный рынок. За время существования она стро-

ила объекты в Австрии, Перу и даже Ва-
тикане. Но базовым для компании все-
гда был московский рынок. Глава компа-
нии Михаил Рудяк в друзьях с мэром
Москвы Юрием Лужковым, "Ингеоком"
выиграл множество тендеров.

Вершина градостроительного творче-
ства компании - крупнейший в Европе
торгово-развлекательный комплекс "Атри-
ум" возле Курского вокзала. Стоимость
комплекса составила 300 миллионов дол-
ларов, а ежегодный розничный товаро-
оборот - один миллиард долларов; ком-
пания владеет контрольным пакетом ком-
плекса.

Предпочтение армянскому рынку отда-
но не случайно. Представитель компании
"Ингеоком-Ереван" Грант Погосян считает,
что в последние три года в Армении на-
блюдается строительный бум, а страну
захлестнул поток зарубежных инвестиций.

В Армении созданы наиболее благо-
приятные условия для инвестиций в стро-
ительство: иностранные компании освобождаются от
налогов, дешевая рабочая сила.

Кроме того, рынок полностью обеспечен местны-
ми строительными и отделочными материалами -
все виды строительного камня (гранит, базальт и т.д.),
цемент - и все это в два-три раза дешевле, чем на
российском рынке.

Роберт Ананян, сотрудник экономического отдела
посольства Армении, считает приток инвестиций в
строительство в Ереване весьма полезным для эко-
номики страны: "В последний год уже замечена не-
хватка рабочих рук, и особенно квалифицированных
специалистов в области строительства. Главное, что-
бы инвесторов было много. Один инвестор - это моно-
полизм и диктатура цен".

В Ереване начали расти цены на жилье.
Сейчас цена квадратного метра в центре Еревана -

1000 долларов, а на окраине - 700.
Перестройка исторического центра Еревана свя-

зана с проблемой отселения жителей из ветхих до-
мов в благоустроенные квартиры. Аналитики компа-
нии "Ингеоком" два года просчитывали целесообраз-
ность проекта: изучали состояние рынка, просчиты-
вали количество семей, подлежащих расселению, и
пришли к однозначному выводу - перестраивать ере-
ванский центр будет выгодно.

Дома и здания, представляющие историческую
ценность, не пострадают, обещают москвичи. А вот
одноэтажные постройки, не отягощенные такими удоб-
ствами, как санузел, пойдут на слом. Армяне, как и

москвичи, чрезвычайно высоко оценивают свою вет-
хую недвижимость, так что московскому инвестору
придется изрядно потратиться: мэрия Еревана отве-
чает только за организационную сторону отселения,
матчасть обеспечивает инвестор, то есть на сто про-
центов  "Ингеоком".

Программа реконструкции центра Еревана разра-
ботана правительством Армении, архитектурный про-
ект также нарисовали местные специалисты. Стро-
ить все объекты тоже будут исключительно армянс-
кие специалисты.

В строительной компании "Старград", предос-
тавляющей армянских рабочих на стройки Моск-
вы, так прокомментировали появление нового
крупного инвестора в Ереване: "Пусть приходят,
пусть инвестируют, мы это только приветствуем.
Строить-то все равно будут наши люди. Неужели
вы думаете, что наше правительство допустит та-
кое, чтобы на стройках Армении работали украин-
цы или молдаване?"

Представитель "Ингеоком-Ереван" Грант Погосян на
всякий случай говорит, что пока рано говорить о про-
екте как о решенном деле. Правительство Армении
подпишет проект постановления о совместной дея-
тельности не раньше декабря.

По словам господина Погосяна, весь проект рекон-
струкции центра Еревана в целом окупаем, но строи-
тельство гостиниц, офисов и торговых центров - дол-
госрочные проекты. Строительство и продажа жилья,
напротив, нацелены на быстрое извлечение прибыли
и должны окупиться за три года.

Стоимость квадратного метра жилья определена в
1000-1500 долларов за квадратный метр.

Определен уже и круг покупателей - это так назы-
ваемые "новые армяне", половина из которых живут в
Армении, а половина - за границей, в основном в
Москве. Они-то и проявляют наибольший интерес к
покупке жилья в историческом центре Еревана.

О п ы т

В Баку заработает Общественное телевидение
диовещательной компании. Всем субъектам - Конфе-
дерации профсоюзов Азербайджана, Национальной
академии наук, Совету по печати, Совету предприни-
мателей, молодежным организациям, женским об-
ществам, спортивным федерациям, религиозным
конфессиям и творческим организациям рекомен-
довано в течение месяца обеспечить выдвижение
кандидатов в члены Совета по вещанию.

Газета "Эхо" отмечает, что независимые журнали-
стские организации и эксперты подвергли данный
указ критике сразу же после его объявления. "Второй
канал государственного телевидения является очень
слабым. Поэтому, мне кажется, скоро президенту
страны придется издать новый указ о выделении до-
полнительных средств для создания ОТВ", - сказал
преподаватель Бакинского государственного универ-
ситета, член Совета по прессе Джангир Мамедли.

При этом он подчеркнул, что в указе также суще-
ствуют статьи, указывающие на то, что нужно вести
очень серьезную работу в связи с созданием ОТВ.
Вместе с тем он отметил, что создание нормального
и качественного ОТВ будет во многом зависеть от
финансовых предложений Кабинета министров. "Ведь
сила вещания второго канала гостелевидения слиш-
ком слаба, а в соответствии с законом ОТВ должно
вещаться на всю страну".

Вместе с тем Мамедли заметил, что нужно при-
ветствовать начало процесса создания ОТВ. Кстати,

эксперт прогнозирует, что функционирование ОТВ
можно ждать уже следующим летом, поскольку гла-
ва государства указал конкретные сроки по поводу
выдвижения кандидатов в члены СВ и раздела иму-
щества AzTV-2.

По словам Мамедли, Азербайджан выполнил обя-
зательство Совета Европы (СЕ) наполовину. "СЕ тре-
бовал полностью превратить государственное теле-
видение в общественное. Однако наверняка СЕ при-
мирится с нынешними реалиями Азербайджана", -
посетовал он.

По мнению же директора Института прав медиа Ра-
шида Гаджилы, трудно поверить, что СЕ примирится с
таким решением, и нет сомнения, что европейские эк-
сперты негативно отнесутся к решению президента стра-
ны. "Поскольку во время зимних прений по выполне-
нию обязательств Азербайджана перед СЕ европейс-
кие парламентарии приняли специальную резолюцию,
в которой открыто указали, что страна должна создать
ОТВ на основе существующих государственных ТВ. Здесь
есть принципиальный момент. СЕ хочет, чтобы в стра-
нах, входящих в эту организацию, не существовало те-
левидения и радио под контролем властей, поскольку
это ограничивает атмосферу свободы слова, - отметил
Гаджилы. - Вещание же на территории страны государ-
ственного телеканала AzTV-1 остается прежним".

Кроме того, по словам эксперта, AzTV-2 фактичес-
ки не существует, так как является лишь частотой

AzTV-1. "Кабинету министров нечего будет разделить,
поскольку там нет никакой техники и кадров, - заявил
Гаджилы. - Президентский указ не разрешил этот воп-
рос. К тому же в госбюджете на будущий год на нужды
AzTV-1 выделен 71 миллиард манатов, а ОТВ - пять
миллиардов манатов".

В свою очередь руководитель рабочей группы по
разработке закона "Об общественном телерадиове-
щании", депутат Милли Меджлиса Ризван Джабиев
признался журналистам, что указанные средства в
проекте госбюджета недостаточны для создания ОТВ.
"Есть необходимость для выделения дополнительных
средств по созданию ОТВ. Если для гостелевидения
выделяется сумма в размере 71 миллиарда, то для
ОТВ необходимо в два раза больше", - подчеркнул Джа-
биев. Он также сообщил, что уже создается комис-
сия по разделу имущества гостелевидения и в тече-
ние одного месяца все вопросы по этому поводу бу-
дут разрешены.

По его словам, комиссия рассмотрит такие вопро-
сы, как раздел техники гостелевидения, использова-
ние кадров AzTV-2, пригодность выделенного здания
для ОТВ, возможность создания студий в этом зда-
нии. "Во всяком случае, этот вопрос будут определять
органы управления, и они выступят с предложения-
ми перед правительством", - сказал он. Касаясь даты
вещания ОТВ, Джабиев отметил, что, безусловно, оно
начнет функционировать со следующего года.



 

 

С именем Карло Моретти связано со-
оружение уникальных зданий и соору-
жений в Тбилиси и по всей стране. Их
хватило бы на нескольких опытных
строителей и зодчих. Это мог сделать
только человек необычной энергии и
выдающихся способностей. Карло Мо-
ретти выпало работать с такими заме-
чательными зодчими, как А.Щусев,
А.Курдиани, В.Кедиа, И.Чхенкели,
М.Миминошвили, Л.Алекси-Месхиш-
вили, М.Калашников, Н.Северов,
Н.Хмельницкая, Г.Габашвили, М.Лордки-
панидзе, скульпторами Я.Николадзе,
Т.Абакелиа, В.Топуридзе, К.Мерабиш-
вили, учеными К.Завриевым, О.Ониаш-
вили, З.Цилосани и другими.

Лучшие коллективы строителей
официально требовали назначить Мо-
ретти их руководителем, обещая в этом
случае добиться высоких результатов.
Таков удел избранных. Карло Моретти
и при жизни не был обделен любовью и
вниманием друзей, товарищей и руко-
водителей республики. Он был заслу-
женным инженером Грузии, депутатом
Верховного Совета Грузии первого и
второго созывов, депутатом ряда го-
родских и районных Советов, кавале-
ром многих правительственных наград.
Он оставил нам замечательную книгу
«На стройках Грузии», в которой зало-
жен огромный опыт строителя-практи-
ка, накопленный за десятки лет, опыт,
который весьма пригодится молодым
строителям в освоении всех секретов
строительного дела. Высокую оценку
деятельности Карло Моретти дает и
современное общество.

Карло Моретти родился в 1899 году в
Тбилиси, в Сванетис-убани, в семье эмиг-
рировавшего из Италии строителя. В
конце XIX - начале XX веков в Тбилиси
открылось несколько итальянских, не-
мецких, чешских строительных мастер-
ских, которые работали почти на всей
территории Кавказа. Среди них, по вос-
поминаниям самого Карло Моретти,
были наилучшие специалисты – Леонар-
до Лоренцини, Анджело Николини, Эн-
рико Комоли. К их числу принадлежал и
отец Карло Моретти.

«Мои родители были итальянцами, –
вспоминал Карло Моретти. - Отец, Би-
аджио Моретти, мастер мозаики и мра-
мора, родился в Удине, мать – Екатерина
Иори – в Лесоло (провинция Пьемонт).
Они в разное время приехали на Кавказ
в поисках работы. Это было в прошлом,
XIX веке. Познакомились во Владикав-
казе и поженились». Биаджио Моретти,
замечательный мастер своего дела, в
конце XIX - начале XX века работал в из-
вестной в Грузии фирме А.Андриолетти
и со своей бригадой принимал участие
в возведении храма Квашвети и здания
Тбилисского оперного театра.

Из-за болезни отца Карло Моретти
пришлось в 14-летнем возрасте начать
работу в мастерской орнаментальной
скульптуры и декоративных работ Но-
вака, параллельно он поступил в худо-
жественное училище, преобразованное
в дальнейшем в Тбилисскую Академию
художеств. Здесь его учили живописи,
зодчеству и скульптуре такие выдающи-
еся мастера, как Отто Шмерлинг, Егише
Татевосян, Генрих Гриневский, Яков Ни-
коладзе и другие. В тот же период там
учились будущие видные деятели гру-
зинской культуры – Ладо Гудиашвили и
Михаил Чиаурели. Здесь царила атмос-
фера истинной, интернациональной
дружбы и доброжелательности, столь
характерная во все века для многонаци-
онального Тбилиси. Это оказало огром-
ное влияние на становление Карло Мо-
ретти как человека и гражданина.

Еще во время учебы в училище Кар-
ло Моретти работал на строительстве
различных объектов: тбилисского кино-
театра «Аполло», Дворянского банка
(сейчас это Национальная библиотека),
Академии художеств и другие. Следует
отметить, что выполненные на этих
объектах мастерами фирмы А.Андрио-
летти мозаичные и облицовочные ра-
боты отличаются высоким качеством.
Несмотря на то, что минуло столетие,
штукатурка и мозаика на этих объектах
совершено не повреждены. Это объяс-
няется правильным подбором, эксплу-
атацией и дозировкой материала при
производстве работ. В дальнейшем
Карло Моретти был мастером и произ-
водителем работ на строительстве
Царской канцелярии (здание Академии
наук Грузии), т.н. «Кружка» (позднее Дом
офицеров на проспекте Руставели), го-
стиницы «Мажестик» (ныне гостиница
«Мэрриотт»), здания кинотеатра в жи-
лом доме Мелик-Азарянца...

Во время Первой мировой войны и в

НПО недовольны
Тбилисским сакребуло
12 грузинских неправительственных

организаций направили парламентскому
Комитету по правам человека письмо, в
котором выражается недовольство реше-
нием Тбилисского сакребуло о назначе-
нии членам городского собрания зарпла-
ты в размере 1200 лари, сообщает Интер-
Пресс. Представители НПО обвинили
мэрию и Сакребуло в нецелевом расхо-
довании средств и «раздувании штатов».

ОБСЕ поможет
Миссия ОБСЕ поможет правительству

Грузии в разработке национального пла-
на по борьбе против трефикинга, переда-
ет Интер-Пресс  «Борьба против трефи-
кинга является одним из приоритетов
ОБСЕ», - заявил посол ОБСЕ в Грузии Рой
Рив. Он надеется, что правительство и
гражданское общество Грузии смогут раз-
работать эффективную стратегию для
решения данного вопроса.

Турок поймали
на трефикинге

Сотрудники МГБ Грузии задержали
двух граждан Турции по подозрению в
трефикинге, сообщает Интер-Пресс.
Мустафа Али и Онер Оглы были арес-
тованы в автобусе, выполнявшем рейс
Тбилиси-Трабзон. В ходе следствия вы-
яснилось, что они переправляли в Тур-
цию двух гражданок Грузии для сексу-
альной эксплуатации. У задержанных
были найдены паспорта и проездные
билеты женщин.

Протест полицейских...
Оказавшиеся с девятого ноября без-

работными сотрудники полиции метро-
политена на пресс-конференции в офи-
се Лейбористской партии опротестова-
ли решение правительства о смене по-
лиции метрополитена патрульной поли-
цией, сообщает Медиа-Ньюс. По словам
полицейских, о своем увольнении они
узнали только восьмого ноября, тогда
как приказы об их освобождении началь-
ником Управления полиции метрополи-
тена Михаилом Саладзе подписаны тре-
тьего ноября.

...и водителей
Водители «Тбилтранса» провели де-

вятого ноября акцию протеста у здания
правительства Грузии и требовали
встречи с президентом Саакашвили и
премьер-министром Жвания, переда-
ет Медиа-Ньюс. Они заявляют, что в
бюджете на 2004 год не предусмотре-
ны суммы компенсаций для 378 семей
водителей. Государство обязалось обес-
печить водителей жильем, но позднее
приняло новое решение – выплаты им
взамен обеспечения жилплощадью
компенсаций. Это решение правитель-
ством не выполнено.

Акции продолжились и на следующий
день. Участники одной из них – жители
сел Пиросмани и Самтацкаро Кахетинс-
кого региона - требовали выплаты им обе-
щанных сумм за сдачу винным заводам
винограда. По словам фермеров, государ-
ство задолжало им в общей сложности
один миллион лари за сданный виноград.
Если их требования не удовлетворят в
ближайшие дни, 20 участников акции нач-
нут голодовку.

Протестовали и беженцы из Абхазии,
которые требуют от властей выделения
им жилой площади. Они заявляют, что
уже много лет ютятся в разных районах
города, снимая квартиры, а некоторые из
них нашли приют в больницах.

Бюро Аджарского
телевидения в Тбилиси

Через неделю в Тбилиси вновь за-
работает бюро Аджарского телевиде-
ния, которое будет укомплектовано че-
тырьмя сотрудниками, передает Ме-
диа-Ньюс. Это решение правительство
Аджарской автономной республики
приняло по просьбе жителей высоко-
горных районов. Население высокого-
рья в настоящее время смотрит толь-
ко передачи Аджарского телевидения
и не имеет возможности «ловить» дру-
гие каналы. Деятельность тбилисского
бюро будет профинансирована из спец-
средств бюджета автономии.

Кладбище
радиоактивных отходов

никто не строит
Начальник радиационной службы Ми-

нистерства по охране окружающей сре-
ды и природных ресурсов Грузии Сосо
Какушадзе отрицает распространенную
информацию о строительстве кладби-
ща радиоактивных отходов, сообщает
Интер-Пресс. Между тем жители посел-
ка «Аэропорт» опротестовывают строи-
тельство «кладбища».

Закрыты 218
автозаправочных

станций
Государственная инспекция санитар-

ного надзора приостановила эксплуата-
цию 218 автозаправочных станций, пе-
редает Интер-Пресс. Всего инспекция
проверила 759 АЗС, из которых функци-
онировали 649. Дополнительно провере-
на деятельность еще 611 объектов, на
которых зафиксированы нарушения са-
нитарно-гигиенических норм. В итоге у
части АЗС не была оборудована зона са-
нитарной защиты, а часть работала без
очистных сооружений. Оштрафованы
232 ответственных лица.

Вокзал приводится
в порядок

Девятого ноября генеральный дирек-
тор ООО «Грузинская железная дорога»
Давид Онопришвили осмотрел здание
Тбилисского центрального железнодо-
рожного вокзала и прилегающие к нему
территории, где завершились продол-
жавшиеся около месяца работы по ре-
монту и расчистке. Как сообщает Ме-
диа-Ньюс, за это время был вывезен
весь скопившийся на вокзале и в его
окрестностях мусор, восстановлена и
обновлена железнодорожная колея,
территорию вокзала обнесли новой же-
лезобетонной оградой. Параллельно ре-
монтные работы прошли и в Тбилис-
ском вагонном депо.

Л и ц а

Карло Моретти

последующий период из-за тяжелого
экономического кризиса в стране стро-
ительство почти прекратилось, и Карло
Моретти перешел на работу в типогра-
фию, затем стал печатником в Союзе
городских типографий. Здесь он прини-
мает активное участие в революцион-
ном движении. Пришлось ему побывать
и в заключении - сначала в метехской, а
затем в кутаисской тюрьмах.

С 1922 по 1930 годы Карло Моретти
служил в рядах Красной Армии. В даль-
нейшем его назначили управляющим
типографией ЦК КП Грузии. В 1930-31
годы он руководит типографией газе-
ты «Заря Востока», с 1932 по 1936 годы
работает директором одноименного
издательства. Но он ни на минуту не
забывал о строительстве и с большой
радостью принимал участие в работах
по восстановлению и реконструкции
объектов (типографий). Однако рабо-
та в столь незначительных масштабах
его, конечно же, не удовлетворяла, его
сердце стремилось к масштабным
стройкам. И вот в начале 30-х годов
такая возможность появилась.

В этот период был дан широкий раз-
мах строительству. В 1932 году был
объявлен конкурс на здание ИМЭЛа на
проспекте Руставели, в котором приня-
ли участие лучшие архитекторы Тбили-
си и Москвы. Комиссия, проверившая
итоги закрытого конкурса, отдала пред-
почтение проекту видного зодчего, к
тому времени уже крупного мастера и
вдохновенного художника академика
А.Щусева. Как только стало известно о
начале строительства этого объекта,
Карло Моретти обратился с просьбой к
руководству - и в 1936 году его назначи-
ли начальником строительства. Его зас-
лугой является то, что здание построе-
но с наилучшим качеством строитель-
ных работ. Оно является образцом вы-
полнения на высшем профессиональ-
ном уровне грандиозного проектного
замысла. Здесь достигнуто полное со-
ответствие архитектурного замысла и
его реального воплощения.

Это здание классического стиля с за-
мечательным фасадом, украшенным
изумительными барельефами, горель-
ефами работы Я.Николадзе и Т.Абаке-
лиа. К сожалению, они были уничтоже-
ны в 1991 году.

На строительстве этого замечатель-
ного памятника впервые для того вре-
мени был использован бетон с легким
наполнителем – т.н. «пемзобетон». Это
значительно облегчило стеновые мате-
риалы, обеспечило пространственные
конструкции и удешевило строитель-
ство на 20 процентов. Кстати, лаборато-
рия Института сейсмостойкости и стро-
ительных материалов функционирова-
ла непосредственно на строительстве
объекта, научные работники там же осу-
ществляли лабораторные испытания, в
результате чего все новшества быстро
внедрялись в строительную практику. И
в дальнейшем, в течение всей своей
деятельности, Карло Моретти никогда
не изменял заботе о технических и стро-
ительных новациях, всегда был инициа-
тором их внедрения. Он был большим
новатором в строительном деле, авто-
ром многих инициатив, многих научно-

технических новшеств.
Именно Моретти впервые
применил ползучие дере-
вянные формы. Во время
Великой Отечественной
войны на строительстве Тби-
лисского авиационного заво-
да он впервые в практике
перекрыл помещение пусто-
телыми железобетонными
плитами, так называемыми
«симкарами», которые позже
стали использоваться во
всем Советском Союзе.

По завершении строи-
тельства здания ИМЭЛа в
1937 году Карло Моретти на-
значили управляющим трес-
том «Грузкурортстрой». В пе-
риод его руководства трес-
том было осуществлено
строительство крупных ку-
рортных зданий в Боржоми,
Цхалтубо, Менджи, Гагра и
на других курортах Грузии. В
тот же период трест выпол-
нил работы по строитель-
ству гостиницы, Государ-
ственного музея И.В.Стали-
на и конференц-зала в Гори.

В 1938 году произошло
объединение двух строи-
тельных трестов – «Тбилст-
рой» и «Грузкурортстрой».
Созданный на их базе новый

трест «Тбилстрой» перешел в подчине-
ние Тбилисского городского совета. Его
и возглавил Карло Моретти. Он прора-
ботал на этой должности до 1950 года.
Под его руководством коллектив трес-
та выполнил работы по строительству
главного здания фуникулера на Мтац-
минда (по проекту архитекторов З.Кур-
диани и Н.Хмельницкой), первого высот-
ного стоквартирного жилого дома на
Площади Героев – «одиннадцатиэтажки»
(по проекту архитекторов Н.Северова и
М.Калашникова), многоквартирных жи-
лых домов на проспекте Чавчавадзе, на-
бережной Куры, площади Марджаниш-
вили, здания Государственного цирка (по
проекту архитекторов В.Урушадзе,
Н.Непринцева и С.Сатунца), кинотеатра
«Руставели», Тбилисского бальнеологи-
ческого курорта, Дома книги, Тбилисско-
го авиационного завода, жилых домов,
школ, дошкольных учреждений, объек-
тов здравоохранения, пищевой про-
мышленности, производственного на-
значения и строительной индустрии,
бытового и коммунального назначения...

Талант и добрые дела Карло Морет-
ти украшают также Кутаиси. В Цхал-
тубо стоят возведенные им санатории
«Мешахте», «Металурги» и «Имерети»,
винные заводы в Кахети (Кистаурский,
Ацкурский, Курдгелаурский, Велисцих-
ский, Хирсинский, Гурджаанский, Сага-
реджойский), здания коньячного заво-
да в Тбилиси, чаеразвесочной фабри-
ки, завода по розливу минеральных
вод «Боржоми»...

Карло Моретти внедрил в Грузии при-
менение искусственного мрамора для
отделочных работ. Санаторий энергети-
ков и металлургов в Цхалтубо украшен
замечательным фасадом, облицован-
ным искусственным мрамором. Так же
отделаны колонны в вестибюле санато-
рия. Этот метод использован при отдел-
ке фасадов санатория Цекавшири в Цхал-
тубо, гостиницы «Аджария», сельскохо-
зяйственного института и других - вме-
сто дорогостоящего экларского камня.
Метод выдержал испытание временем.
Большая роль принадлежит Моретти в
применении мозаичных полов и других
оригинальных отделочных работ.

На строительстве главной заботой
Карло Моретти всегда было создание
прочной производственной базы, совер-
шенствование организации труда и чет-
кое регулирование вопроса подбора и
воспитания кадров.

«Трудно поверить, что за одну жизнь
человек успел построить столько объек-
тов, сколько удалось Карло Моретти. –
говорил Ираклий Цицишвили, академик
Академии наук Грузии, доктор архитек-
туры, профессор, председатель Обще-
ства охраны памятников Грузии, Герой
Советского Союза. - Очевидно, такая тру-
доспособность – удел избранных. Одна-
ко описание заслуг этого энергичного
человека и патриота своей страны было
бы неполным, если бы мы не отметили
его особую любовь как строителя и ху-
дожника к грузинским историческим па-
мятникам. В своей замечательной кни-
ге «На стройках Грузии» он очень инте-
ресно, глазами художника и професси-
онального строителя увидел и описал
Гелатский, Гегутский храмы, Светицхове-

ли, храм Баграта и другие памятники
зодчества Грузии. Вместе с тем следует
отметить, что в ряде случаев он не жа-
лел усилий и без всякого плана, за счет
прибыли строительных организаций
производил нужные восстановительные
работы. Он описывает проведение од-
ной из таких работ на территории Гела-
ти, где был восстановлен источник, на
что был способен, безусловно, только
безмерно влюбленный в Грузию патри-
от. Особый интерес и любовь Карло Мо-
ретти к грузинским историческим памят-
никам – его врожденное качество как
крупного зодчего. В этой же книге Кар-
ло Моретти делится своими ценными
предложениями и техническими реше-
ниями - результатом практического опы-
та, накопленного в течение десятиле-
тий. Они, несомненно, пригодятся моло-
дым строителям Грузии для повышения
их профессионального мастерства».

Несмотря на то, что с 60-х годов Кар-
ло Моретти находился уже на заслужен-
ной пенсии, тогдашнее руководство Гру-
зии всегда привлекало его для осуще-
ствления на различных объектах пра-
вильного руководства и технического
надзора. Речь идет о таких объектах, как
правительственное здание на Пицунде
в 1961-63 годах (архитектор – Ладо Алек-
си-Месхишвили), Грузинский сельскохо-
зяйственный институт в Дигоми в 1963-
67 годах (архитекторы – Ладо Алекси-
Месхишвили и Гурам Габашвили), рабо-
ты по восстановлению Тбилисского го-
сударственного театра оперы и балета
имени З.Палиашвили в 1974-1977 годах
(архитекторы – Лери Медзмариашвили
и Муртаз Чачанидзе) и другие. Моретти
проявлял себя как энергичный руково-
дитель, эрудированный и обладающий
богатым практическим опытом человек,
безмерно влюбленный в свою страну и
строительство деятель, новатор, заме-
чательный патриот.

«Началось строительство здания Гру-
зинского сельскохозяйственного инсти-
тута, – рассказывает заслуженный архи-
тектор Грузии, один из авторов проекта
института Гурам Габашвили. – Роются
котлованы для строительства корпусов
и придания территории решенной гео-
метрической формы. Для этого необхо-
димы 8-10 бульдозеров, 20 самосвалов и
другая техника. Нам помогают строи-
тельные организации, Министерство
транспорта, воинские части. Необходи-
мо создать службу технического надзо-
ра над строительством. Решено пригла-
сить Карла Владимировича Моретти. В
пятницу планерка, как обычно, прошла в
перебранке. Наконец спросили его мне-
ние. Сегодня, сказал он, ничего не ска-
жу, а вот в понедельник поделюсь сво-
им мнением. В понедельник Моретти
был краток, но словно окатил холодной
водой присутствующих:

- Для этих работ необходимы один
бульдозер и два самосвала. Я обязуюсь
своевременно и качественно выпол-
нить работы.

Когда понадобились лестничные сту-
пеньки нестандартного размера, их не-
где было достать. Моретти в подвале
оборудовал цех, где отливали такие ка-
чественные и красивые на вид ступень-
ки, каких я не видел ни тогда, ни после.
И обошлись они значительно дешевле,
и ныне, спустя 25 лет, они выглядят как
новые.

Строители, кстати, выражали недо-
вольство требовательностью Моретти.
Один из них сказал мне, что если так бу-
дет продолжаться, они выбросят его со
второго этажа (тогда и были возведены
только два этажа). Я рассмеялся – Мо-
ретти сам мог выбросить любого. Спус-
тя несколько месяцев я спросил рабоче-
го, почему не выбросили Моретти. Он
смутился и ответил: «Что ты говоришь,
он научил нас по-настоящему работать».

«С Карло Моретти меня связывала
большая личная дружба. Я проработал
рядом с ним более двух десятков лет, и
за это время постиг секреты его внут-
ренней творческой лаборатории, познал
счастье ощутить его высокие человечес-
кие качества, – вспоминает соратник
Карло Моретти, вице-президент Инже-
нерной академии, доктор технических
наук Л.С.Махвиладзе. - Квартира Морет-
ти, хранившиеся здесь книги, альбомы с
фотографиями, были замечательной
иллюстрацией поэтапного развития
строительного дела в республике. Хозя-
ин дома лично выполнял обязанности
гида в этом интересном и полном  нео-
жиданностей мире. Делал он это на язы-
ке гостя – грузинском, русском, немец-
ком, английском, итальянском, отлично
владея каждым из них. Говоря о том или
ином объекте, он иллюстрировал свой

рассказ фотоснимками, чертежами, вос-
создавая историю строительства с пе-
риода закладки фундамента до обли-
цовки здания.

В 60-х годах к нам приехали ученые из
Лейпцигского строительного института –
Фидлер Курт и Вольфганг Шален. К.Мо-
ретти основательно познакомил их с про-
изведениями древней и новой грузинс-
кой архитектуры, провел параллели с
древним и современным немецким зод-
чеством. Гости слушали, как зачарованные.

Вернувшись на родину, Вольфганг
Шален писал нам: «Неправдоподоб-
на сказочная красота вашей столицы!
В какой непередаваемой гармонии
сочетаются друг с другом древнейшая
и современная архитектура. Чего
только стоят Нарикала и Мтацминда.
Мы счастливы, что ко всему этому нас
приобщил замечательный зодчий
Карло Моретти».

А Фидлер Курт, ректор Лейпцигского
строительного института после осмот-
ра Светицховели и комплекса Грузинс-
кого сельскохозяйственного института,
оставил в книге впечатлений запись:
«Незабываемо для нас эстетическое
удовольствие, вызванное ознакомлени-
ем с замечательными памятниками древ-
нейшей культуры и современной про-
грессивной строительной практики, как
и знакомство с грузинским патриархом
зодчества Карло Моретти».

Примечательно совпадение творчес-
кого кредо величайшего зодчего XX века,
родоначальника финского дизайна Аль-
варо Аальто и Карло Моретти, их друж-
ба. Они были ровесниками, единомыш-
ленниками в вопросах широкого исполь-
зования облегченных строительных ма-
териалов и, главное, бережного отноше-
ния к природе, умелого использования
ландшафта при строительстве.

Подлинная дружба связывала его и с
выдающимися грузинскими учеными,
работающими в области сейсмостойко-
сти и строительной механики, - О.Они-
ашвили, К.Завриевым, Ш.Напетваридзе,
А.Филиным, З.Цилосани.

Академик Кириак Завриев писал: «Я
всегда с удовольствием отмечаю, что
был учеником Карло Моретти».

Истинная дружба связывала Карло
Моретти с патриархом грузинского ва-
яния Яковом Николадзе, являвшимся
его первым учителем. Он очень любил
своего ученика, верил в его талант и
способности. Карло Моретти было все-
го 16 лет, когда известный скульптор
поручил ему снять посмертные маски
Акакия Церетели и Важа Пшавела. В ар-
хиве внука Якова Николадзе Гурама Ни-
коладзе обнаружена фотография, на
которой запечатлен Яков Николадзе
возле выполненного им бюста Сосо
Джугашвили с надписью на обороте:
«Дорогому Карло, величайшему зодче-
му века. Яков Николадзе».

Высоко ценила профессиональные
способности и человеческие качества
Моретти замечательный художник и
скульптор Тамара Абакелиа.

«Карло Моретти своим благород-
ством, человеческими качествами, вне-
шностью, наконец, покорял каждого при
первом же знакомстве. И я при первой
встрече с ним проникся чувством боль-
шого уважения, переросшим со време-
нем в любовь и преклонение, – пишет
Иосиф Харатишвили, председатель Фе-
дерации строителей Грузии. - Есть в гру-
зинском языке выражение: «Богоподоб-
ный человек». Оно как нельзя лучше под-
ходит Карло Моретти. Редко можно
было встретить человека, обладающего
такими организаторскими способностя-
ми и в то же время творческим талан-
том. Он отлично владел грузинским, рус-
ским, армянским, азербайджанским, не-
мецким языками, но по природе и харак-
теру был истинным грузином. Гостепри-
имным, любящим застолье, поэзию, пес-
ни. Он во всем придерживался грузинс-
ких традиций и обычаев...

Он воспринимал окружающий мир
таким, словно это был живой, одушев-
ленный феномен. Большое внимание
проявлял он к родному городу, каждой
улице, каждому дому. По его инициати-
ве и разработанному им плану и при его
участии был заложен парк Ваке»...

На памятнике зодчему в Сабурталин-
ском пантеоне сделана надпись: «Доро-
гому Карло Моретти от благодарных уче-
ников-строителей».

Л.МЕДЗМАРИАШВИЛИ,
М.ЧАЧАНИДЗЕ, В.ЦУХИШВИЛИ,

заслуженные архитекторы Грузии
Г.КУПРЕИШВИЛИ,

О.ДЖАМАГАДЗЕ, Ш.ПУТУРИДЗЕ,
заслуженные инженеры Грузии

Уважаемая редакция! Обратиться к
вам нас вынудила крайне серьезная
тема и крайне несерьезное отношение
к ней различных инстанций, в том числе
и  городских властей всех уровней. Прак-
тически с 1999 года мы, жители ул. Кип-
шидзе г.Тбилиси, пишем различные жа-
лобы относительно непрекращающего-
ся строительного «бума» на нашей ули-
це, несущего с собой не только отдель-
ные неудобства, но и создающего невы-
носимые условия для проживания боль-
шинства граждан.

Только за минувшие пять лет в нашем
микрорайоне построено более 40 домов,
еще восемь домов находятся в стадии
строительства, причем, насколько нам
известно, на пять из них имеется утвер-
жденная проектная документация.

Наши жалобы рассматривались в ап-
парате премьер-министра, в Министер-
стве строительства и урбанизации, со-
ответствующими комиссиями парла-
мента, городской мэрией, Главным архи-
тектурным управлением. Однако за ми-
нувший срок ни по одной из них не были
предприняты какие-либо практические
шаги. Строительство жилых объектов как
велось, так и ведется с нарушениями,
дома сдаются и продаются, а вот их ре-
альное заселение при этом не превы-
шает десяти процентов.

Письмо в редакцию

Городу нужен хозяин...
Примечательно, что после того как

ООО «Арси» в 1998 году победило в тен-
дере на право преимущественного про-
ектирования и строительства в зоне ул.
Кипшидзе, генеральный план застройки
менялся три раза.

Вместе с тем строительство, осуще-
ствляемое различными организациями,
ведется по проектам с грубейшими на-
рушениями условий инфраструктуры и
требований инсоляции. Разрыв между
строениями не выдерживается, а в ряде
случаев нарушена этажность, при этом
безжалостно уничтожаются зеленые на-
саждения. К тому же в проектных реше-
ниях не предусмотрены объекты куль-
туры и просвещения, скверы и детские
площадки.

Побывали мы на приеме и у мэра
Тбилиси господина З.Чиаберашвили.
Нам пообещали вплотную заняться
поднятыми вопросами. Однако прошло
уже более двух месяцев, а дело не
продвинулось вперед ни на шаг. Дело
в том, что наши жалобы по характеру
имеют отношение к службе главного
архитектора города. Между тем с 1999
года в столице сменилось четыре глав-
ных архитектора. С приходом каждого
нового все начиналось, как говорится,
с «чистого листа». Неудивительно, что
при подобной кадровой чехарде лица,

рассматривающие в отделе Управле-
ния главного архитектора наше «дело»
в течение двух месяцев, не смогли со-
брать требуемую изначальную проект-
ную документацию и попросили нас
помочь им. Что тут скажешь?

Нередко основным критерием, оп-
ределяющим законность строения, яв-
ляется наличие утвержденного про-
екта и разрешения на строительство.
Однако факт и то, что грубейшие на-
рушения допускаются и в самих про-
ектных решениях, которые должны
быть выявлены в ходе экспертизы тех
или иных проектов.

Так, например, в районе застройки ул.
Кипшидзе ни одной сметой объекта не
предусмотрены средства на долевое
участие в строительстве наружных се-
тей и коммуникаций. В результате фе-
кальные канализационные стоки боль-
шинства построенных новых жилых до-
мов отводятся в речку Вере, а из нее
естественным образом сносятся в глав-
ную водную артерию столицы - Куру.

Обратите внимание и на другой во-
пиющий факт. Водопроводная вода в
этих домах не поднимается выше чет-
вертого этажа, что вынуждает жильцов
устраивать собственные домовые насос-
ные станции. При общем дефиците во-
допроводной сети побеждает тот, кто

сумел обзавестись более мощными и со-
временными насосами.

Есть и другие строительные воль-
ности. На генплане строящегося дома
№ 9 вообще отсутствуют гаражи и ма-
газин павильонного типа, построен-
ные еще в прошлом столетии. Сдела-
но это с определенной целью - чтобы
сметой строительства не предусмат-
ривать снос этих приватизированных
строений. При этом расчеты инсоля-
ции строящегося дома произведены
без учета трех соседних заселенных
многоэтажных домов.

В последнее время мы особенно
много говорим о необходимости стро-
ительства правового и демократичес-
кого государства, о борьбе с корруп-
цией. Между тем нарушения, допу-
щенные в ходе застройки зоны ул.
Кипшидзе, - яркий пример того, как за
деньги можно и невозможное сделать
возможным, при этом не неся никакой
ответственности.

В этом свете представляется необ-
ходимым кардинальным образом изме-
нить саму методику борьбы с незакон-
ным строительством, придать ей не
только большую масштабность, глуби-
ну, но и профессионализм. Следует
тщательнейшим образом разобраться
в вопросах бесконечных изменений

генплана застройки территории, при-
легающей к ул. Кипшидзе, решить в со-
ответствии с санитарными нормами
вопрос стока фекальных вод в речку
Вере. Это крайне важный и не терпя-
щий отлагательства вопрос.

Кроме того, необходимо запретить
строительство жилых домов на терри-
тории бывшей районной котельной, от-
казаться от строительства эстакады и
дороги с ул. Долидзе, выходящей на про-
спект И. Чавчавадзе, также запретить в
будущем строительство жилых домов
выше пяти этажей и т.д.

Не будем останавливаться подроб-
но на других вопросах, о которых уже
неоднократно говорилось в наших
жалобах и письмах в вышестоящие
инстанции. Отметим лишь одно. С на-
шей точки зрения, с целью усиления
контроля и облегчения работы архи-
тектурных экспертных служб необхо-
димо создать единый архив в Главном
архитектурном управлении. Здесь
будут храниться все утвержденные
проекты сметной стоимостью более
500 тысяч лари.

М.АВАЛИАНИ,
Г.АБДУШЕЛИШВИЛИ,

И.ШИНДЖИАШВИЛИ,
А.ПОЧХУА, Н.ГРДЗЕЛИШВИЛИ...

Всего 50 подписей
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ГОРЯЧИЕ ЛИНКИГОРЯЧИЕ ЛИНКИ
antwrp.gsfc.nasa.gov/apod/archivepix.html
Большой архив фотографий американского космического агентства

NASA. Пополняется ежедневно.

www.shaolin-wushu.de/en/main_fr.htm?downloads.htm
Ресурс о легендарном монастыре Шаолинь, его монахах и боевом ис-

кусстве кунг-фу. Много впечатляющих фотографий и видеороликов.

weblogs.asp.net/oldnewthing/archive/2004/09/16/230388.aspx
Программист Microsoft Раймонд Чен выложил свой многолетний (с ап-

реля 1997 года) архив пришедшего к нему спама, сопроводив подробными
графиками. Небезопасную ситуацию работы в недрах Microsoft отобра-
жает тот факт, что примерно три с половиной тысячи писем, свалившихся
Чану в почтовый ящик, несли вирусы общим объемом 61,8 Мб. Таким об-
разом, вирусам удалось преодолеть и корпоративный Firewall, и почтовый
спам-фильтр от фирмы Bayes.

Флэш-игры
fg.com.ru/sergienko__21.shtml
Помогите "другу" убрать в квартире после бурной ночки до прихода ро-

дителей. С каждым уровнем задача усложняется.

www.zeitenwende.ch/page/index.cfm?SelNavID=1031#
Выполните леденящий кровь цирковой номер - пройдите по канату без

страховки с одним шестом. Равновесие держите с помощью мышки. За-
дачу серьезно усложняют наглые птицы, садящиеся на шест сверху. И тут
начинается нервотрепка, так как птицы садятся неравномерно, то улетая,
то садясь снова. Но даже потеряв равновесие и упав, вы не разобьетесь, а
попадете в специально подвешенный внизу гамак.

science-spirit.org
Онлайновый журнал "Science & Spirit", посвященный проблемам взаи-

модействия науки и религии в решении важных жизненных вопросов со-
временности.

compsoc.dur.ac.uk/whitespace
Создатели этого сайта считают огромной несправедливостью то, что

большинство языков программирования рассматривают пробелы, табу-
ляции и пустые строки как обычные незначащие пустоты и предлагают
новый язык - Whitespace - для восстановления баланса. В Whitespace те-
перь незначащими оказываются все обычные знаки, кроме упомянутых
пустых.

all-science-fair-projects.com/index.php
Интересный образовательный ресурс, который будет особенно поле-

зен родителям, которые хотят ввести своих чад в занимательный мир на-
уки и при этом кое-чему подучиться. Имеется собственная энциклопедия
и словарь терминов.

vm.kemsu.ru/rus
Виртуальный музей первобытного искусства кафедры археологии Ке-

меровского государственного университета, сочетающий в себе экспози-
цию традиционного музея с музеем-заповедником на открытом воздухе,
что позволяет представлять историко-археологические памятники в их
естественном ландшафтном контексте и показывать их в разрезе, в раз-
ных ракурсах и гипотетических реконструкциях.

Мир цифр

290 долларов составляет средний
ущерб от деятельности вирусов для
одного взятого компьютера под управ-
лением ОС Windows. Посчитать это
довольно легко. В настоящее время
более 600 миллионов компьютеров в
мире работают под управлением опе-
рационной системы Windows, более
200 миллионов из них - под управле-
нием Windows XP. Общий же ущерб от
вирусных эпидемий MyDoom, NetSky
и SoBig, по примерным подсчетам,
принес от 157 до 192 миллиардов дол-
ларов. Методом несложных вычисле-
ний и получается подобная сумма.

Около 500 миллионов долларов в
год теряет компьютерный мир от кра-
жи персональных данных с помощью
подставных сайтов. Именно это пока-
зало исследование, проведенное по
заказу компаний Truste и NACHA. По дан-
ным же компании Gartner, этот показа-
тель гораздо выше - около 2,4 миллиар-
да долларов.

Свыше 5 миллионов раз был загру-
жен браузер Mozilla Firefox. В настоя-
щее время каждый день с сайта про-
екта скачиваются порядка 125 тысяч
копий этого программного пакета.
Аналитики полагают, что резкий рост
интереса к Firefox объясняется, преж-
де всего, недостаточно высоким уров-
нем безопасности самого распрост-
раненного сегодня браузера Microsoft
Internet Explorer, занимающего, соглас-
но последним оценкам, 93,7 процента
соответствующего сегмента рынка
программного обеспечения.

Всего 25 тысяч генов составляет ДНК
человека. Таковы последние результа-
ты исследований, полученные сотруд-
никами проекта Human Genome Project,
занимающегося расшифровкой гено-
ма человека. Эта цифра оказывается
на удивление маленькой: примерно
столько же генов у горчицы. Когда в 1990
году при правительстве США создавал-
ся HGP, предполагалось, что количество
генов человека приближается к 100
тысячам. На сегодняшний момент уче-
ным остается расшифровать лишь 1
процент человеческого генома; но тех-
нологии для этого, к сожалению, еще
не разработаны.

В 6 раз увеличится рынок игр для
мобильных телефонов к 2010 году. Со-
гласно результатам исследования аген-
тства Screen Digest, в 2004 году рынок
игр для мобильных телефонов пре-
высит сумму в 1 миллиард долларов, а
к 2010 году достигнет 6,4 миллиарда
долларов. Таким образом, компании-
производители игр теперь все более
обращают внимание на игры для мо-
бильных телефонов. Electronic Arts
недавно заявила о планах выпуска те-
лефонных версий игр FIFA Football и The
Sims. А конкурирующие фирмы Eidos,
Ubisoft и THQ уже инвестируют сред-
ства в развитие перспективного на-
правления данного рынка.

23 процента болгар никогда не слы-
шали об Интернете, а более трех чет-
вертей населения Болгарии никогда им
не пользовались. Такие данные сооб-
щила ежедневная болгарская газета
Sega. В мае болгарский министр связи
Николай Васильев отметил, что только
4 процента предприятий страны ис-
пользуют Интернет для работы, а в
школах на 200 учеников приходится в
среднем, один компьютер. Статистика
свидетельствует, что лишь 20 процен-
тов всего населения Восточной Евро-
пы регулярно пользуется ресурсами
всемирной паутины, что вдвое мень-
ше, чем в Западной Европе.

Американские экономисты опубли-
ковали результаты нового исследова-
ния рынка виртуальных предметов из
многопользовательских онлайновых
игр. Как сообщает журнал New Scientist
со ссылкой на выкладки Эдварда Каст-

роновы из Университета штата Инди-
ана, в нынешнем году объем продаж
виртуальных предметов превысил 100
миллионов долларов США. На практи-
ке эта величина должна быть большей,
так как в данных Кастрановы не учтены
виртуальные рынки Японии и КНР, где
онлайновые игры очень популярны. А
100 миллионов долларов - это сумма
продаж виртуальной экипировки на
аукционах сети eBay и южнокорейском
сайте под названием itemBay.

Американские ученые проанализи-
ровали статистику поисковых систем
за семь лет и крайне удивились полу-
ченным результатам: поисковиками
пользуются "по старинке", вводя в стро-
ку поиска всего пару слов, в то время
как технологии сложного поиска прак-

тически не используются. Кроме того,
за последние семь лет у клиентов по-
исковых машин заметно поугас инте-
рес к поиску контента, относящегося
к порнографии и сексу.

«В 1997 году сексу было посвящено
двадцать процентов всего поиска в
сети, а теперь - всего пять процентов»,
- делится своими выводами профес-
сор Аманда Спинк из Питтсбургского
университета, написавшая совместно
с профессором университета штата
Пенсильвания Бернардом Дженсеном
книгу «Web Search: Public Searching of
the Web». - В Европе этот показатель
немного больше и составляет 8-10

Рынок предметов из компьютерных игр
оценили в 100 миллионов долларов

Таким образом, объем рынка вир-
туальных игровых вселенных может
потягаться с валовым внутренним
продуктом небольшой страны. Впро-
чем, еще два года назад рынок пред-
метов из ролевой игры Everquest мож-

но было сравнить с
экономикой России, а
за два года прогресс в
области онлайновых
игр не стоял на месте.
Кстати, и сам Кастра-
нова признается, что
еще год назад не оце-
нил бы объем рынка
виртуальных предме-
тов больше, чем в 20
миллионов долларов.

В экономике вирту-
альных вселенных
есть свои особеннос-
ти. Например, товары
можно разделить на
три основных катего-
рии. Это, во-первых,
предметы и оружие,
особо мощные образ-
цы которого проще до-
быть, чем купить. Во-

вторых, спросом пользуются вирту-
альные деньги, которые можно купить
и за реальные доллары. И, наконец,
продаются и готовые, хорошо прока-
ченные персонажи. Цены в большин-
стве случаев регулируются рыночным
законом спроса и предложения.

Однако особенностью виртуаль-
ной экономики является сильная ин-
фляция. Дело в том, что разработ-
чики постоянно вынуждены добав-
лять в игру новые, все более мощ-

ные предметы и выпускать
все больше виртуальных
денег, чтобы удовлетворить
запросы растущих в уров-
нях персонажей. В резуль-
тате и деньги, и предметы
обесцениваются, что, впро-
чем, только добавляет игро-
кам стимулов к дальнейше-
му развитию своих вирту-
альных подопечных.

У пользователей сети угас интерес к порнографии
процентов, однако в сравнении с ос-
тальным миром это очень немного.
Люди пользуются сетью больше как
ежедневным орудием труда, а не про-
сто как местом для развлечений».

Падение интереса к поискам «зап-
ретного» контента в сети специалис-

тов не особенно удивило.
«Люди больше не испыты-
вают восторга от пользова-
ния Интернетом, - полагает
специалист по "киберпрос-
транству" из университета
Торонто Барри Уэллман. -
Вспомните, когда автомо-
били только появились,
люди говорили «Ура, мы
сегодня поедем на маши-
не!» А теперь они просто
ездят на машинах».

Ездят, они, в частности,
за покупками. По данным,
собранным доктором

Спинк, число запросов, имеющих от-
ношение к электронному бизнесу или
торговле, за последние семь лет воз-
росло на 86 процентов. "Это - резуль-
тат, которого следовало ожидать, по-
скольку за прошедшие семь лет элек-
тронная торговля просто расцвела", -
говорит редактор новостной службы
SearchEngineWatch Гэри Прайс.

В частности, Спинк и Дженсен ис-
следовали случайную выборку не-
скольких тысяч сессий работы с таки-
ми поисковыми системами, как
AltaVista, из более чем одного милли-
она отобранных анонимным образом.
При этом отслеживались тип исполь-

зуемых при поиске ключевых слов, их
количество и «глубина» поиска клиен-
тами системы в предложенных ре-
зультатах. Выяснилось, что за семь
лет характер работы с поисковиками
изменился не сильно. Пользователи
по-прежнему используют в запросе в
среднем два слова и за период сес-
сии вводят в среднем два запроса.

«На поиск затрачивается менее
пяти минут и при этом просматрива-
ется только первая страница с резуль-
татами поиска, - говорит Спинк. -
Именно поэтому люди хотят получить
результаты на первой странице».

В этом состоит одна из причин роста
количества ссылок на сайты спонсоров
на первой странице результатов поиска.
Именно поэтому поисковые системы - а
также создатели сайтов, по которым
проводится поиск - пытаются разрабо-
тать технологию, которая позволила бы
«настраиваться» на желаемый резуль-
тат и отфильтровывать все остальное.

Спинк и Дженсен начали проводить
исследование на сайте Vivisimo.com.
Результаты их работы будут исполь-
зованы для оптимизации "метапоис-
ковой" системы, которая отбирает
результаты поиска другими поисковы-
ми системами и категоризирует их.

«Нас поразило, что никто не осуще-
ствляет сложный поиск, - говорит Аман-
да Спинк. - Если ввести в систему пару
слов, то результатом поиска будут сот-
ни тысяч страниц. Наверное, пользо-
ватели просто недостаточно подготов-
лены для того, чтобы использовать по-
исковые системы в полную их мощь».

По мнению специалистов Gartner,
самую большую угрозу информаци-
онной безопасности как крупных ком-
паний, так и домашних пользователей
сети в следующие 10 лет будут пред-
ставлять все более совершенствую-
щиеся методы социальной инжене-
рии, применяемые для взлома суще-
ствующих средств защиты.

Исследователи определяют соци-
альную инженерию как "манипулиро-
вание, скорее, людьми, чем маши-
нами для успешного взлома систем
безопасности организации или
пользователя". Свой прогноз Gartner
представил Рич Могулл, возглавляю-
щий в Gartner направление исследо-
ваний в области информационной
безопасности и рисков, полагая, что
социальная инженерия представляет
из себя более серьезную угрозу, чем
обычный взлом сетей. "Люди по при-
роде своей непредсказуемы и под-
вержены управляемости и убежде-
нию. Исследования показывают, что
людям присущи некоторые поведен-
ческие наклонности, которые можно
использовать для осторожного мани-
пулирования, - говорит он. - Многие
из самых вредоносных взломов сис-
тем безопасности происходят и бу-
дут происходить благодаря социаль-
ной инженерии, а не электронному
взлому или проникновению".

По словам г-на Могулла, основную

Манипулирование людьми опаснее взлома сетей
угрозу инфобезопасности несет так
называемая "подмена личности": все
большее количество преступников ис-
пользуют с помощью новых технологий
старые мошеннические
трюки. "Преступники ис-
пользуют методы социаль-
ной инженерии для подме-
ны чьей-то личности, чтобы
заработать на этом или по-
лучить закрытую информа-
цию о компании. Это не
только вторжение в корпо-
ративные секреты, но и в ча-
стную жизнь", - говорит он.

Роб Форсайт, управляю-
щий директор австралий-
ского и новозеландского
подразделения антивирус-
ной компании Sophos, рас-
сказал о новом "вредонос-
ном и циничном" виде мошенниче-
ства, направленного на безработных
жителей Австралии. Потенциальная
жертва получает по электронной по-
чте письмо, якобы отправленное бан-
ком Credit Suisse, в котором говорит-
ся о свободной вакансии. Получателя
просят зайти на сайт, представляю-
щий из себя почти точную копию на-
стоящего корпоративного сайта Credit
Suisse, но в поддельной версии пред-
ставлена форма для заполнения за-
явления о приеме на работу.

По словам Форсайта, фальшивый

сайт сделан столь мастерски, что эк-
спертам потребовалось время, чтобы
убедиться, что это подделка. "Нам по-
надобилось некоторое время, чтобы

определить, что это фальшивый сайт.
Нельзя назвать это прорывом, но сто-
ит признать, что злоумышленники
применили довольно хитрую комби-
нацию технологий. Их цель - самые
нуждающиеся члены общества - те,
кто ищет работу. Это как раз те люди,
которые могут поддаться на такого
рода провокацию", - говорит Форсайт.

По словам Рича Могулла из Gartner,
"в следующее десятилетие социальная
инженерия сама по себе будет пред-
ставлять самую высокую угрозу ин-
формационной безопасности".

КЛИК МИНУТУ БЕРЕЖЕТ
Как известно, за мышиные клики MS

Windows бонусы не начисляет и при на-
личии n-ного количества оных бесплат-
ного апгрейда не предложит. Тогда за-
чем делать двумя-тремя-четырьмя кли-
ками то, что можно сделать одним. И
мышке спокойнее, и вам приятно.

Например, вы хотите запустить MS
Word с уже открытыми последними ра-
бочими документами. Visual Basic изу-
чать не придется, все уже предусмотре-
но. Для начала настройте рабочий стол
так, чтобы все открывалось и запускалось
одним щелчком мышки (Пуск/Настрой-
ки/Свойства папки, а дальше все просто).
Затем обычным способом создайте на
рабочем столе ярлык для запуска MS
Word. Переименуйте его в, например,
"Последние" или во что угодно еще (глав-
ное, чтобы вам самим понятно было).
Кликайте по ярлыку правой кнопкой
мышки, выбирайте пункт "Свойства", в от-
крывшемся окне выбирайте закладку
"Ярлык". Теперь в строке "Объект" после
WINWORD.EXE ставите пробел и допи-
сываете /mfile1, нажимаете "Применить"
и "OK" и любуетесь делом рук своих, клик-
нув мышкой по новому ярлычку. MS
Word, как и положено, запустится с уже
открытым, последним редактирован-
ным вами документом. Нажав Shift+F5,
вы попадете сразу в последний редак-
тированный абзац. Все очень просто.

Усложним задачу. Уговорим Word от-
крывать, скажем, три последних доку-
мента. Сделать это не сложнее, чем от-
крыть один документ. Повторяется опи-
санная выше процедура, только теперь
после /mfile1 ставим еще пробел и пи-
шем /mfile2, еще пробел и /mfile3. Так
можно открыть все 9 документов, с ко-
торыми вы недавно работали. Последо-
вательность открытия может быть про-
извольной. Поэкспериментируйте.

Не нравятся гиперссылки на рабочем
столе? Что ж, назначьте горячую клави-
шу, т.е. выбирайте пункт "Свойства", да-
лее закладку "Ярлык" и в строке "Быст-
рый вызов" задайте комбинацию типа
Ctrl+Shift+any key (такая клавиша на
клавиатуре есть - и не одна!).

Все, можно работать.

МЕНЯЕМ АБЗАЦЫ МЕСТАМИ
Процедура, конечно, не хитрая. Но и

здесь, как всегда, возможны варианты.
Можно просто вырезать выделенный
абзац и затем вставить его в нужное
место. Можно выделить абзац, нажать
левую кнопку мыши, перетащить абзац
в нужное место и отпустить кнопку. А
можно установить курсор в перемеща-
емый абзац, нажать Shift+Alt и, не отпус-
кая эти клавиши, с помощью стрелок
"вверх" или "вниз" поместить абзац в тре-
буемую позицию. Одному нажатию со-
ответствует перемещение на один аб-
зац вверх или вниз.

БЫСТРОЕ ФОРМАТИРОВАНИЕ
ЗАГОЛОВКОВ

Эта же комбинация Shift+Alt, только
в сочетании со стрелками "влево" или
"вправо", позволяет совершать быстрое
форматирование заголовков и подзаго-
ловков. Если не по вкусу стили, предла-
гаемые Word'ом по умолчанию, их все-
гда можно настроить через меню "Фор-
мат"/"Стиль", задать свои стили и назна-
чить им горячие клавиши.

Кстати, лучше поступать именно так,
а не форматировать всякий раз заголов-
ки через панель инструментов, так как в
первом случае вы сможете использо-
вать и такие возможности Word'а, как
представление текста в виде электрон-
ного документа с быстрой навигацией
по разделам и создание оглавления с ав-
томатически обновляемой пагинацией.

Советы и секреты

Лазерная указка заменит мышку
Американские ученые разра-

ботали технологию промышлен-
ного получения материала, с по-
мощью которого станет возмож-
ным преобразить знакомый
всем облик компьютерного интер-
фейса. Управлять ПК можно бу-
дет с помощью лазерной указки.

Группа ученых под руковод-
ством Йёля Финка из Массачу-
сетского технологического инсти-
тута (МТИ) разработала техноло-
гию, позволяющую создавать
длинные и тонкие светочувстви-
тельные нити с помощью методи-
ки, применяемой при изготовле-
нии обычного оптоволокна.

Для получения материала, способ-
ного регистрировать падающий на него
свет, ученые создали заготовку в виде
стержня толщиной в несколько санти-
метров с сердечником из полупровод-
никового материала, обвитого метал-
лическими проводниками и покрыто-
го полимерной оболочкой. Нагрев за-
готовку до 300°С и растянув ее, они по-
лучили волокно длиной в сотни метров
при толщине менее миллиметра.

Весьма непростой задачей оказал-
ся поиск подходящих материалов, ко-
торые сохраняли бы структуру заго-
товки при ее вытягивании. "Сперва
нас преследовали сплошные неуда-

чи", - признает сам Финк. Однако ког-
да ученым удалось подобрать мате-
риалы с близкими температурой
плавления и текучестью, "все стало
работать отлично". Существующие
методики получения волокна, состо-
ящего из полупроводника, металла и
полимера, намного сложнее, чем
предложенная учеными из МТИ тех-
нология, поскольку сложную структу-
ру приходится создавать последова-
тельно, в несколько этапов.

Волокна, разработанные в МТИ,
преобразуют падающий на них свет в
электрический ток при выбивании
электронов фотонами из полупровод-
никового сердечника волокна. С помо-
щью массива из пересекающихся во-
локон становится возможным точно
локализовать освещенное место на
экране. Это, в свою очередь, откры-
вает перспективу создания интер-
фейса нового типа. "Становится воз-
можным взаимодействовать с компь-
ютером при помощи простого луча
света вместо механической мышки -
экран будет "знать", куда именно по-
пал луч", - пояснил Финк.

Структуру сети можно подобрать
таким образом, чтобы она стала не
просто светочувствительной, но и
"цветочувствительной", то есть селек-
тивно реагировала бы на свет с раз-
личной длиной волны. Этого, по мне-
нию создателей волокна, можно дос-
тичь, варьируя величину "зазора"
между полупроводниковым сердечни-
ком и полимерным покрытием нити -
он будет действовать в качестве филь-
тра, пропуская излучение определен-
ной длины волны. Правда, имеется и
побочный эффект - такие волокна бу-
дут иметь радужный вид.

Авторам изобретения уже удалось
создать из подобного волокна свето-
чувствительную поверхность в виде
квадрата со стороной 30 см, однако,
по их словам, это далеко не предел. В
перспективе, полагают они, в матери-
ал можно будет интегрировать тран-
зисторы - тем самым, такая сеть смо-
жет самостоятельно обрабатывать
информацию.

"Впереди нас ждет поистине восхи-
тительное будущее", - полагает Финк.
Его группа подала заявки на получение
патентов, а теперь, сообщает он, заня-
лась поиском сторон, заинтересован-
ных в лицензировании технологии.





 

О ПЕРВОМ ГОЛЕ
ЗА «МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД»

Впервые я узнал о возможности своего
участия в этой встрече из статьи в вечерней
газете «Манчестер ивнинг ньюс», где говори-
лось, что тренерский совет обдумывает воз-
можность предоставить кое-кому из юношей
шанс испробовать на собственной шкуре
вкус европейского футбола. На следующий
день нескольким из нас действительно ска-
зали, что вечером мы выйдем на игру про-
тив «Галатасарая» в стартовом составе. Не
знаю, как другие, но лично я понятия не имел
о том, что меня ожидает. А примерно через
полчаса забил свой первый «взрослый» гол
в составе «Юнайтед».

Мяч выкатывался ко мне со стороны страт-
фордской трибуны, и я помню мысль, про-
мелькнувшую у меня в голове: если я смогу
правильно принять его, то из этого может кое-
что получиться. И хотя в действительности я
не сумел идеально укротить мяч, он вполне
удачно лег мне на ногу, я пробил, а потом тут
же повернулся и побежал праздновать свой
успех. Первым, кто сгреб меня в свои объя-
тия, оказался Эрик Кантона. Я изо всех сил
старался вырваться, но он в конце концов про-
сто повалил меня. И долго не отпускал. А в
голове у меня звенело: «Я забил гол, и я праз-
дную это событие с Эриком Кантона».

ОБ УРОКАХ РОЯ КИНА…
Вскоре после начала игры с «Блэкберном»

я попробовал дать длинный пас, который за-
ведомо не проходил, что называется, пуль-
нул мяч в сплошное молоко, и Рой Кин наехал
на меня по поводу этого удара, фактически
он попросту смешал меня с грязью. Пока я
не узнал его стиль получше, в таких ситуаци-
ях я пытался ответить ему тем же.

С Роем такое случается часто, и он все вре-
мя покрикивает на товарищей по команде.
Это неотъемлемая часть его манеры игры, и
важно, чтобы окружающие понимали: в та-
ком его поведении нет ничего личного. Для
Роя абсолютно не имеет значения, играешь
ли ты за «Юнайтед» десять лет или провел
всего лишь десять игр. Если он считает, что
так нужно, он наезжает на тебя. Все это про-
исходит в нем от неуемного желания побе-
дить.

Тем вечером на «Эвуд-Парке» я в первый
раз стал мишенью одного из таких его зал-
пов. Но, надо сказать, это сработало. Это все-

Звезды мирового спорта

«МОЯ КОМАНДА»
Публикуем отрывки из книги знаменитого футболиста Девида Бекхема

гда срабатывает: Кини своими резкими сло-
вами зажигает тебя, поскольку ты знаешь, что
он поступает так по разумной причине, а не
только ради того, чтобы дать выход своему
гневу. Прав он или же ошибается, но ответная
положительная реакция всегда гарантирова-
на.

…И ЭРИКА КАНТОНА
Каждый день после тренировки он оставал-

ся на поляне «Клиффа», работая самостоя-
тельно. Пробивал штрафные удары, делал
обманные движения и разные финты – в об-
щем, такие вещи, какие ты вполне мог ожи-
дать. Но основное время он занимался самы-
ми простыми приемами. Он пробивал мяч
вверх настолько высоко, как только мог, и за-
тем принимал его, стараясь как можно быст-
рее и удобнее укоротить его и взять под конт-
роль. Потом многократно бил мячом в стену и
принимал отскок, попеременно действуя то

правой, то левой ногой. Эрик был одним из
лучших игроков в Европе, а он проделывал ту
же самую элементарщину, которой я зани-
мался с папой в «Чейз Лейн Парке», когда мне
было лет семь.

Играя в футбол профессионально, вы дол-
жны тратить свое основное время на подго-
товку к двум играм в неделю. Это не оставля-
ет больших возможностей для занятий осно-
вами: умением контролировать мяч и нане-
сением ударов. Отец всегда старался добить-
ся от меня понимания того, что уверенный кон-
троль над мячом – это самый важный навык
из всех. Не имеет значения, какой именно
элемент ты сейчас отрабатываешь, ключевым
всегда является хороший первый контакт с
мячом. Вот почему Эрик, который давно уже
был футболистом, признанным на междуна-
родном уровне, всегда стремился найти вре-
мя поработать над этим основополагающим
компонентом игры.

О ПИКИРУЮЩЕМ ГОЛЕ «УИМБЛДОНУ»
Брайан Макклэр, только что покинув нашу

половину поля, выкатил мяч на ход передо
мной. Их вратарь немного вышел из ворот, и
я подумал: «А почему бы и нет?» Надо про-
бить. Так я и сделал, а потом, помнится, по-
смотрел вслед мячу, который, как казалось
поначалу, летел в точку, расположенную где-
то между воротами и угловым флажком. Од-
нако вращение, приданное мною мячу в мо-
мент удара, начало возвращать его по на-
правлению к цели, и в этот момент в голове у
меня промелькнула мысль: «У этого удара
есть шанс».

Мяч висел в воздухе, как мне показалось,
целую вечность, но после долгого парения спи-
кировал на ворота, пролетев над Салливаном
прямо в сетку. А в следующий момент на меня
спикировал Брайан Макклэр и стал нещадно
душить. Он все время стоял там же, почти
рядом со мной, и вместе со всеми, кто нахо-
дился на поле и вокруг него, просто наблюдал
за парением мяча чуть ли не через половину
газона.

Потом в раздевалке после игры кто-то ска-
зал мне, что, когда я пробил тот удар, стар-
ший тренер прямо зарычал:

– Он что, думает, будто может теперь по-
зволять себе все?

Эрик Кантона подошел ко мне, пока я пере-
одевался, и пожал мою руку.

– Какой гол! – только и сказал он.

О РОКОВОМ УДАЛЕНИИ НА ЧМ-98
Я считаю Диего Симеоне хорошим игроком.

Хорошим, но при этом еще и отлично умеющим
вызвать раздражение и злость у того, против
кого он играет: всегда он где-то около тебя и дей-
ствует очень плотно, не жалея твои лодыжки и
все время прихватывая тебя. Но по ходу игры
против Аргентины у меня действительно не воз-
никало никаких проблем или неприятностей, но
только до тех пор, пока почти сразу после пере-
рыва Симеоне не врезался в меня сзади. А за-
тем, пока я лежал на земле, он наклонился ко
мне и сделал такое движение, как будто ерошит
мои волосы. И при этом сильно дернул их. В
ответ я совсем несильно пнул его ногой.

Это была инстинктивная, хоть и неправиль-
ная реакция. Ты просто не можешь себе по-
зволять какие-либо ответные меры. Разуме-
ется, меня спровоцировали, но почти в тот же
самый момент, когда я совершил свое ответ-
ное действие, я уже понял, что не должен был
делать этого. А Симеоне, конечно, тут же рух-
нул, как подкошенный.

Я совершил сейчас большую ошибку. Меня

могут выгнать. Гари Невилл подошел ко мне
сзади и шлепнул по спине:

– Что ты натворил? Зачем ты это сделал?
Он вовсе не наезжал на меня. Гари всего

лишь хотел знать, почему я ударил Симеоне
ногой. Но в тот момент – да и по сей день – я
не знал ответа на этот вопрос. Рефери, Ким
Нильсен, не сказал мне ни слова. Он только
вытащил из своего кармашка красную кар-
точку. Я не забуду этого зрелища никогда,
пока буду жив.

Теперь можно посмотреть все это на ви-
део: Симеоне, ведущего себя так, словно на-
ходится в отделении интенсивной терапии;
Верона, докладывающего судье, что здесь,
по его мнению, произошло; самого арбитра

с этой злосчастной карточкой в руке; Ба-
тистуту, кивающего головой и словно бы
показывающего этим, что правосудие во-
сторжествовало; и меня, без затей уходя-
щего с поля, с глазами, уже нацеленными
на туннель. Я не выглядел и не был разоз-
ленным. Одного взгляда на мое лицо было
достаточно, чтобы понять: я пребывал со-
всем в другом мире. Симеоне подложил
мне свой капкан, а я прыгнул прямиком в
него. И что бы еще ни случилось со мной в
жизни, те шестьдесят секунд всегда будут
со мной.

О СВОЕМ ТРЕНЕРЕ…
Алекс Фергюсон обладает всеми луч-

шими качествами, которые необходимы
старшему тренеру и администратору. А
если вспомнить «Францию-98», то в осо-
бенности выделяется одно из них: шеф ос-
тался верным своим игрокам, он стоял за
них горой и поддерживал даже в самые
худшие времена.

— Просто возвращайся в Манчестер,
— сказал он мне. — И пусть тебя не волну-
ет, что говорят всякие люди. Приезжай
сюда, где все тебя любят и поддержива-
ют. А остальным ты сможешь дать ответ
после того, как начнется сезон.
Лояльность нашего отца-командира по от-

ношению к своим игрокам — главная причи-
на, почему они питают к нему огромное ува-
жение как к человеку и абсолютно верят в
него как в старшего тренера. Сознание того,
что он действенно поддерживает меня, очень
помогало мне прорваться и выжить в то лето
1998 года и в начале следующего сезона.

(Продолжение следует)

Шевченко может стать
лучшим футболистом Европы

Ф утб ол

Номинанты премии «Золотой мяч»
   Андрей Шевченко (Украина – «Милан», Италия)
   Адриано (Бразилия – «Интер», Италия)
   Айлтон (Бразилия – «Шальке-04», Германия)
   Роберто Айяла (Аргентина – «Валенсия», Испания)
   Тьерри Анри (Франция – «Арсенал», Англия)
   Рубен Бараха (Испания – «Валенсия», Испания)
   Милан Барош (Чехия – «Ливерпуль», Англия)
   Фабьен Бартез (Франция – «Марсель», Франция)
   Дэвид Бекхэм (Англия – «Реал», Испания)
   Джанлуиджи Буффон (Италия – «Ювентус», Италия)
   Висенте (Испания – «Валенсия», Испания)
   Патрик Вьейра (Франция – «Арсенал», Англия)
   Деко (Португалия – «Барселона», Испания)
   Траянос Деллас (Греция – «Рома», Италия)
   Дидье Дрогба (Кот-д‘Ивуар – «Челси», Англия)
   Людовик Жюли (Франция – «Барселона», Испания)
   Жуниньо Пернамбукану (Бразилия – «Лион», Франция)
   Теодорос Загоракис (Греция – «Болонья», Италия)
   Кларенс Зеедорф (Голландия – «Милан», Италия)
   Зенедин Зидан (Франция – «Реал», Испания)
   Златан Ибрагимович (Швеция – «Ювентус», Италия)
   Кака (Бразилия – «Милан», Италия)
   Михалис Капсис (Греция – «Бордо», Франция)
   Хенрик Ларссон (Швеция – «Барселона», Испания)
   Фрэнк Лэмпард (Англия – «Челси», Англия)
   Паоло Мальдини (Италия – «Милан», Италия)
   Манише (Португалия – «Порту», Португалия)
   Жоан Мику (Франция – «Вердер», Германия)
   Миста (Испания – «Валенсия», Испания)
   Фернандо Морьентес (Испания – «Реал», Испания)
   Павел Недвед (Чехия – «Ювентус», Италия)
   Алессандро Неста (Италия – «Милан», Италия)
   Антонис Никополидис (Греция – «Олимпиакос», Греция)
   Руд ван Нистелрой (Голландия – «МЮ», Англия)
   Андреа Пирло (Италия – «Милан», Италия)
   Рикардо Карвальо (Португалия – «Челси», Англия)
   Роналдиньо (Бразилия – «Барселона», Испания)
   Роналдо (Бразилия – «Реал», Испания)
   Криштиану Роналдо (Португалия – «МЮ», Англия)
   Томаш Росицки (Чехия – «Боруссия» Д, Германия)
   Уэйн Руни (Англия – «Манчестер Юнайтед», Англия)
   Юркас Сейтаридис (Греция – «Порту», Португалия)
   Пол Скоулз (Англия – «Манчестер Юнайтед», Англия)
   Франческо Тотти (Италия – «Рома», Италия)
   Луиш Фигу (Португалия – «Реал», Испания)
   Ангелос Харистеас (Греция – «Вердер», Германия)
   Петер Чех (Чехия – «Челси», Англия)
   Эмерсон (Бразилия – «Ювентус», Италия)
   Самуэль Это’О (Камерун – «Барселона», Испания)

Украинский форвард
«Милана» Андрей Шевченко

номинирован на премию
лучшему футболисту Евро-
пы-2004 по версии журнала
«France football» - «Золотой
мяч». В прошедшем сезоне
Шевченко был лучшим
бомбардиром чемпионата
Италии, и в этом уже забил
7 мячей.

   В число пятидесяти но-
минантов также попали
лучшие бомбардиры чем-
пионата Англии и Испании
прошлого сезона - фран-
цуз Тьерри Анри («Арсе-
нал») и бразилец Роналдо
(«Реал»).

   Прошлогодним облада-
телем «Золотого мяча» был
Павел Недвед, номиниро-
ванный и в этом году.

Ничто не остановит Руни
Нападающий английского

"Манчестер Юнайтед" Уэйн
Руни не пострадал в резуль-
тате аварии, которая про-
изошла с форвардом во
вторник. Как сообщает BBC,
в инциденте были задейство-
ваны автомобиль Руни 4x4
Cadillac Escalade и столкнув-
шийся с ним 23-тонный стро-
ительный грузовик. После
аварии 19-летний Руни поки-
нул место происшествия и
направился на тренировку
своей команды.

Президент мадридского
"Реала" Флорентино Перес
подтвердил, что испанский
клуб интересуется напада-
ющим итальянской "Ромы"
Антонио Кассано. По сло-
вам Переса, форвард мо-
жет оказаться в "Реале" ле-
том 2005 года.

У нас сложились очень
хорошие отношения как с
руководством "Ромы", так и
с лидерами этой команды",
подчеркнул Перес.

Также глава королевского
клуба заявил, что хотел бы
видеть в составе "Реала" напа-
дающего "Интера" Адриану.

В следующем сезоне мы
сделаем все от нас завися-

Защитник сборной Анг-
лии и капитан «Челси» Джон
Терри подписал новый кон-
тракт на 5 лет с лондонским
клубом.

Терри проводит выдаю-
щийся сезон, и в успехах
«Челси» как в чемпионате Ан-
глии, так и на международ-
ной арене его заслуга огром-
на.

«Я с удовольствием оста-
нусь в «Челси» на остаток сво-
ей карьеры. Я очень доволен
новым контрактом», - сказал
Терри на официальном сатйе
«Челси».

"Реал" изучает
итальянский рынок

щее, чтобы Адриану высту-
пал в Мадриде. Сейчас он
довольно молод, но в буду-
щем ему по силам стать
лучшим футболистом
мира", - добавил президент
испанской команды.

Джон Терри продлил
контракт с «Челси»

Полузащитник итальянс-
кой «Брешии» Матиас Аль-
мейда после 8 лет скитания
по европейским клубам
возвращается на родину –
в Аргентину. Футболист ра-
зорвал свой контракт с клу-
бом.

Одной из причин этому
послужило то, что главный
тренер «Брешии» Джован-
ни Де Бьязи не включил его
в состав на завтрашний по-

Матиас Альмейда уволился
из «Брешии»

единок с «Миланом», сооб-
щает издание «Оле».

Ожидается, что теперь
Альмейда отправится в Ар-
гентину. Кстати, этим ле-
том он едва не оказался в
аргентинском клубе «Инде-
пьенденте» - контракт был
уже подписан, но неожидан-
но в этой стране был похи-
щен отец Альмейды, и фут-
болист принял решение не
возвращаться на родину.

На старом тбилисском треке состоялись последние в
нынешнем году соревнования, посвященные закрытию
сезона. В них выступили юноши и юниоры.

Если бы был установлен приз за лучшие показа-
тели в многоборье, то его безусловно следовало бы
вручить Кахе Лосаурашвили. Выступая в младшей
возрастной группе он победил в гите на 500 метров
с места как среди юношей, так и среди юниоров.
Кроме того, он первенствовал в индивидуальной гон-

Велоспорт

НА ФИНИШЕ СЕЗОНА
ке на три километра и в групповой гонке на 50 кру-
гов.

В спринтерской гонке среди юниоров победил Сергей
Мурджикнели.

Победителями командной гонки с выбыванием среди
юниоров стали Давид Аскурава, Юрий Зеикидзе и Гига
Хуцишвили.

В предстоящее воскресенье подобные состязания ве-
лосипедистов состоялся на шоссе.

Бокс

Известный украинский
боксер-профессионал Влади-
мир Кличко передал послу
ЮНЕСКО в рамках программы
«Образование для нуждаю-
щихся детей» свыше 220 ты-
сяч евро. Это произошло на
ежегодной благотворитель-
ной акции «ЮНЕСКО Бенефиц
Гала-2004» в немецком Дюс-
сельдорфе.

Партнером Кличко высту-
пила немецкая фирма по про-
изводству сухих завтраков для
детей «Келлогс». Каждый поку-
патель продукции жертвует на
благотворительные нужды оп-
ределенную сумму, которая
идет на покупку уроков, тем
самым помогая реализации
программы, проводимой стар-
шим братом Виталием и млад-
шим - Владимиром совместно
с ЮНЕСКО. Таким образом, бла-
годаря сумме, собранной бра-
тьями и этой фирмой, будет
оплачено более 5 миллионов
уроков для детей.

«В прошлом году нам уда-

Владимир Кличко - нуждающимся детям

лось собрать средства, позво-
лившие провести два с поло-
виной миллиона уроков. В
этом году мы смогли превы-
сить прошлогодний результат
в два раза, - подчеркнул Вла-
димир. - Это значит, что бо-
лее шести тысяч детей смо-
гут в течение года регулярно
посещать школу. Мы гордим-
ся таким результатом».

На акции в качестве почет-
ных гостей присутствовали

знаменитый американский
рок-музыкант Фил Коллинз,
топ-модель канадка Линда
Евангелиста, немецкая плов-
чиха Франциска ван Альмзик.
К акции присоединился и нео-
днократный чемпион мира по
автоспорту в классе машин
«Формула-1» немец Михаэль
Шумахер. Его менеджер не-
мец Вилли Вебер передал
для реализации программы
«Образование для нуждаю-
шихся детей» чек на сумму 1,5
млн долларов США.

В понедельник Владимир
начал подготовку к судебно-
му заседанию 11 декабря, на
котором будет принято окон-
чательное решение в деле о
контракте с немецким про-
моутером Клаусом-Петером
Колем. В этот же день его
брат выйдет на ринг в США,
где будет отстаивать титул
чемпиона мира по версии
Всемирного боксерского со-
вета с британцем Дэнни Уиль-
ямсом, сообщает ИТАР-ТАСС.

Планы Цзю
Влад Уортон, промоутер

Константина Цзю, полагает,
что в ближайшем будущем
его подопечный может выб-
рать один из двух возмож-
ных путей продолжения
своей карьеры. Или перей-
ти в полусредний вес, что-
бы поспорить там за звание
абсолютного чемпиона, или
встретиться с кем-нибудь
из лучших бойцов своей ве-
совой категории, сообщает
allboxing.ru.

Уортон считает, что впол-
не вероятной является
встреча Константина с аб-
солютным чемпионом
мира в полусреднем весе
Кори Спинксом, который, в
отличие от других потенци-
альных соперников, прояв-
ляет завидную сговорчи-
вость и готов поехать ради
боя с Цзю в любую страну,
включая Австралию и Рос-
сию, если ему обеспечат
достойный гонорар.

Перед
выборами ВАДА

20 и 21 ноября в офисе
Всемирного антидопингово-
го агентства (ВАДА) в Монре-
але (Канада) пройдут заседа-
ния Исполкома и Совета уч-
редителей ВАДА, сообщает-
ся в пресс-релизе агентства.

Совет учредителей ВАДА
(одним из 37 участников ко-
торого является руководи-
тель Федерального агентства 
по физической культуре,
спорту и туризму Вячеслав
Фетисов) выберет президен-
та и вице-президента ВАДА.

В настоящее время прези-
дентом ВАДА является кана-
дец Ричард Паунд. От Евро-
пы кандидатом на пост пре-
зидента ВАДА является ми-
нистр по делам молодежи,
спорта и  Франции Жан-
Франсуа Лямур (олимпийс-
кий чемпион 1984 и 1988 го-
дов в фехтовании на саб-
лях), а на несуществующую
пока должность вице-прези-
дента ВАДА - министр куль-
туры Дании (и один из чле-
нов исполкома ВАДА) Брай-
ан Миккельсен.

Среди других вопросов
Исполком и Совет учредите-
лей будут обсуждать изме-
нения и дополнения в Меж-
дународную конвенцию про-
тив допинга в спорте, кото-
рую разрабатывает ЮНЕС-
КО; успехи в разработке си-
стемы тотального антидо-
пингового мониторинга
«АДАМС»; аккредитацию
антидопинговой лаборато-
рии в Варшаве (33-й по сче-
ту в ВАДА. Российский Ан-
тидопинговый центр во главе
с Виталием Семеновым вхо-
дит в нынешние 32 лабора-
тории) и открытие регио-
нального представительства
ВАДА в Латинской Америке.

В руководящих органах
ВАДА кроме Вячеслава Фе-
тисова сейчас состоят еще
двое россиян – профессор
Вадим Бальсевич входит в
комитет по этике и образо-
ванию, а многократный
олимпийский чемпион и
член МОК Александр Попов
является членом комитета по
здравоохранению, медици-
не и исследованиям.

Допинг

Определился состав участников последнего в
этом сезоне турнира ВТА - WTA Tour
Championships, -  в котором принимают участие
восемь лучших теннисисток по итогам сезона.

После четвертьфинального матча на тур-
нире в Филадельфии между Верой Звона-
ревой и Дженнифер Каприати, в котором
победу одержала российская теннисистка,
стало известно, что Вера пробилась в же-
ланную восьмерку. А Каприати впервые с
1999 года не попала на итоговый турнир.

Теннис

В итоговый турнир ВТА
пробились пять россиянок

Получается, что в Лос-Анджелесе из вось-
ми участниц пятеро будут представитель-
ницами России: помимо Звонаревой в WTA
Tour Championships примут участие Анаста-
сия Мыскина, Елена Дементьева, Мария
Шарапова и Светлана Кузнецова. Остальные
три места заняли француженка Амели Мо-
ресмо, американки Линдсей Дэвенпорт и
Серена Уильямс, сообщает сайт ВТА.

WTA Tour Championships пройдет с 10 по
15 ноября в Лос-Анджелесе.
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Вы подвержены магическо-
му воздействию, порче, сглазу
и т.д. Могут быть странные бо-
лезни. В этот день возникают
фатальные связи. Будьте осто-
рожны, не стоит в этот день
проявлять деловую активность,
заключать договора и сделки.

Творческие удачи, отмечен-
ные подарками, призами или
денежными вознаграждения-
ми. Гармоничные отношения с
детьми. Вы расчетливы. Может
появиться любовная связь из
корыстных соображений.

Повышенная конфликт-
ность, невозможность выра-

зить свои интересы и взгля-
ды дают неблагоприятный
деловой день. Но если вы
обуздаете свою гордыню и
самонадеянность, то сможе-
те найти немало точек сопри-
косновения с деловыми парт-
нерами.

Воспользуйтесь этим днем
для заключения сделок, дого-
воров, подписания важных
бумаг и работы с документа-
ми. Активизируются обще-
ственные связи, завязывают-
ся новые полезные знаком-
ства.

Вы испытываете эмоцио-
нальный подъем, склонны
уделять внимание обще-

ственной деятельности, уста-
новлению деловых контак-
тов. Обсуждение многих важ-
ных вопросов, деловое обще-
ние благоприятно протекает
в домашней обстановке. Не
исключена необходимость
участия в светской жизни.

Весомый, хотя и кратков-
ременный успех в финансо-
вых делах, особенно в резуль-
тате сделок по недвижимос-
ти, в сфере услуг. Удачно про-
текают отношения с партне-
рами-женщинами - от них
можно ожидать помощи, по-
лучить хороший совет. В этот
день хорошо намечать планы,
возможно открытие новых
перспектив.

Появление новых идей и
их признание. Продуктивен
обмен мнениями, брифинги,
конференции. Интеллекту-

альные занятия и игры доста-
вят вам наслаждение.

Обратите внимание, пра-
вильно ли вы распределяете
свои симпатии. Затруднения
в деловых и личных отноше-
ниях, особенно с молодыми
мужчинами. Остерегайтесь
экстравагантных покупок, из-
лишних трат. Расчет на полу-
чение прибыли не оправдан.

Хороший день для заклю-
чения сделок по недвижимо-
сти, в сфере услуг, для при-
нятия иностранных делега-
ций, переговоров со спонсо-
рами, влиятельными лицами.
Благоприятный день в финан-
совом отношении.

Сегодня характерно им-
пульсивное, до агрессивнос-

ти, поведение. Опасайтесь
брать в руки оружие, сокра-
тите пользование различны-
ми инструментами и меха-
низмами до минимума. С про-
фессиональной точки зрения
повышается честолюбие и
эгоизм.

Предрасположенность к
критическим, часто катастро-
фическим, событиям в пред-
принимательской или поли-
тической деятельности. Воз-
растание силы воли и энер-
гичности.

Изменения в мировоззре-
нии накладывают отпечаток
на вашу деловую сферу и
финансовый успех. Непредв-
зятость, восприимчивость к
новым идеям и течениям, по-
явление возможностей для
выгодных поездок и захваты-
вающих путешествий.

Ловушка
для контрабандистов
была устроена на днях сотрудника-

ми отдела Оперативного департамен-
та края Шида Картли. На основе полу-
ченной оперативной информации ими
были перекрыты объездные дороги и
оставлен только один путь, где и были
задержаны груженные продуктами ав-
томашины ЗИЛ и ГАЗ-52. В процессе
дознания установлено, что эти маши-
ны были загружены в селе Квитетри
Знаурского района и направлялись в
сторону поселка Агара. Сейчас автома-
шины переведены в Горийский терми-
нал, где проводится экспертиза груза.

Убытки железной
дороги

Между филиалом ООО «Железная
дорога Грузии» - «Тбилисским вагонным
участком» и индивидуальными пред-
приятиями «Дж.Элизбарашвили» и
«Н.Мегрелишвили» был оформлен
арендный договор, согласно которому
они получили
право использо-
вать вагон-бу-
фет. Распоряже-
нием руковод-
ства ООО «Же-
лезная дорога
Грузии» от чет-
вертого сентяб-
ря 1997 года пла-
та за использо-
вание вагон-бу-
фета в сутки со-
ставляла 30 лари,
но вместо этого
арендаторы в
1997-2003 годах платили по 8,4 лари. Ру-
ководители железнодорожного пасса-
жирского хозяйства за эти годы сме-
нялись, но ни один из них не пресек
данное правонарушение, в результате
чего ООО «Железная дорога Грузии»
был нанесен ущерб в размере 215.694
лари. Столичное управление Финансо-
вой полиции возбудило уголовное
дело в отношении бывших руководи-
телей ООО «Железная дорога Грузии»
по статье о злоупотреблении служеб-
ным положением.

Налоги в Аджарии
Находящееся в подчинении Батум-

ской таможни ООО «Терминалкомп-
лекс» обслуживает автотранспорт, пе-
ресекающий границу между Грузией и
Турцией в обоих направлениях. Орга-

низация, руководителем которой яв-
ляется Гелоди Кобаладзе, состоит на
учете в окружной Налоговой инспек-
ции Батуми. После проведенной Ад-
жарским отделом Финансовой поли-
ции проверки расчетов данной фирмы
с бюджетом выяснилось, что «Терми-
налкомплекс» скрыл от Государствен-
ного бюджета 104.041 лари. Возбужде-
но уголовное дело по статье об укло-
нении от уплаты налогов в особо круп-
ном размере.

Аджарский отдел возбудил также
уголовное дело в отношении бывше-
го директора «Телеканал-25» Михаила
Гагушидзе и главного бухгалтера Тему-
ра Табагуа. Установлено, что в 1998-2004
годах дирекция полностью не платила
налоги и сейчас в виде штрафных сан-
кций организации предстоит заплатить
225.765 лари.

В с ю
продукцию – на учет

В столице сотрудниками Управле-
ния специальных заданий Финансовой

полиции задер-
жан «Форд-тран-
зит», на котором
Геда Гегеладзе пе-
ревозил неуч-
тенные конди-
терские изде-
лия. Сразу шесть
машин, перево-
зивших неучтен-
ную продукцию,
были задержаны
в результате ре-
ализации опера-
тивной инфор-
мации сотрудни-

ками Квемо-Картлийского отдела Фи-
нансовой полиции. У села Шулавери
ими были задержаны груженные пром-
товарами автомашины ПАЗ и «Форд-
тразит», у села Алгети – BMW и две
автомашины ВАЗ-2101, а около Руста-
ви - ВАЗ-2106. В другом случае сотруд-
никами этого же отдела около Пони-
чала были задержаны еще две автома-
шины - «Мерседес» и ВАЗ-2109, также
груженные неучтенной продукцией.
Все машины переведены в терминал.
Проводится экспертиза груза, по окон-
чании которой все нарушители будут
оштрафованы.

Артем ГУДЖЕЛАШВИЛИ
По материалам службы

по взаимодействию с общественнос-
тью Финансовой полиции

Будни Финансовой полиции

Продается земельный участок 1000 кв.м.
Адрес: Уреки – туристический комплекс

 «Мтис броли» («Горный хрусталь»)
Тел.: 893 371192
Цена договорная

Продается земельный участок
600 кв.м

во Мцхета по улице Горгасали.
Тел.: 899-22-65-27 Геди

Цена договорная

Ш ь ю
занавесы-

ш т о р ы
по каталогу.

Контактный
телефон:

27 -0 5 - 94 .

Света

Криминальная хроника

Одной бандой стало
меньше

в результате совместной
операции, проведенной
на днях сотрудниками
ГУВД столицы и Управле-
ния полиции Исани-Сам-
горского района. Ими за-
держаны члены действу-
ющей в столице организо-
ванной разбойной группы
- Илья Аргвлиани, ранее
судимый Александр Бего-
ян и Эрнест Далакян, ко-
торые подозреваются в
том, что шестого ноября
напали на пассажиров
маршрутного такси и, уг-
рожая огнестрельным
оружием и ножом, похи-
тили деньги, мобильный
телефон и личные вещи.
При обыске у Аргвлиани
был изъят похищенный
мобильный телефон, а из
его квартиры – разобран-
ный автомат АКМ без но-
мера и 278 патронов к ав-
томатам АКМ, АКС и вин-
товке; из квартиры Бего-
яна - спортивный старто-
вый пистолет, а из квар-
тиры Далакяна – удосто-
верения личности граж-
дан. Возбуждено уголов-
ное дело, принимаются
меры по уличению чле-
нов указанной группы в
других возможно совер-
шенных ими преступле-
ниях.

Дело «кулинаров»
продолжается

На сей раз сотрудника-

ми ГУВД Тбилиси и Уп-
равления полиции Ваке-
Сабурталинского района
был задержан бывший
член «Мхедриони» и т.н.
«братства кулинаров»,

ранее судимый за убий-
ство Давид Кинкладзе.
Он обвиняется в том, что
поздно вечером 29 октяб-
ря вместе с другими ли-
цами совершил нападе-
ние на расположенный на
пр. Александра Казбеги
сервис-центр №5 «Тбил-
бизнесбанка», откуда на-
летчики похитили 10.300
долларов, 150 евро и
шесть тысяч лари.

В борьбе
со стихией огня

С первого по седьмое
ноября сотрудниками Глав-
ного управления противо-

пожарной полиции совер-
шено 63 выезда по вызо-
вам, в том числе один – на
государственный объект,
18 – в жилой сектор, два –
на автомобильный транс-

порт, шесть вызовов ока-
зались ложными.

Оружие
и марихуана

Этот неджентльменс-
кий набор был обнаружен
сотрудниками краевого
ГУ полиции Квемо Карт-
ли и отдела полиции Тет-
рицкаройского района у
задержанного ими жите-
ля села Накра Местийс-
кого района Робинзона
Чхвимиани. У последнего
изъяты винтовка сыо
стертым номером, неза-
регистрированное дву-
ствольное охотничье ру-

жье и 361 г марихуаны.

Розыск
не дремлет...

В результате проведен-
ных в последние дни опе-
ративно-розыскных ме-
роприятий сотрудниками
службы розыска ГУУР
МВД задержано несколько
находившихся в бегах пре-
ступников. В том числе
задержаны разыскивав-
шийся за использование
фальшивых дрокументов,
присвоение и растрату
Илья Кутидзе; в Воронеж-
ской области - разыскивав-
шийся Управлением поли-
ции Глдани-Надзаладевско-
го района за побег из мест
лишения свободы Роман
Чилачава, в сентябре 2003
года сбежавший из рустав-
ской колонии строгого ре-
жима № 2; а в Москве - ра-
зыскивавшийся отделом

полиции Цхалтубо за нару-
шение правил безопасно-
сти атомных энергетичес-
ких объектов Зураб Иосе-
лиани. Установлено также,
что разыскивавшийся от-
делом полиции Чиатура за
кражу Мамука Самкураш-
вили сейчас отбывает на-
казание за аналогичное
преступление в исправи-
тельной колонии г. Желто-
водска Днепропетровской
области. Мамедали Искан-
деров, разыскивавшийся
отделом полиции Гардаба-
ни за самовольное остав-
ление воинской части, от-
бывает наказание в испра-
вительной колонии Рес-
публики Карелия РФ.

Готовятся материалы
для их экстрадиции в Гру-
зию.

Артем ЦАТУРОВ
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